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Senado escoge 711 plazas 
de jueces por tómbola 
para elección de 2025

De aquí a la Lotería Nacional, expresa Fernández Noroña

l Sin insacular 
pasan 139 vacantes; 
lista de la Judicatura 
“agilizó el trámite” 

l La otra mitad  
de puestos se irá a 
comicios de 2027, 
definen legisladores 

l Presencia del 
PRI permitió el 
quorum; PAN y 
MC, ausentes  

l El siguiente paso, 
que la Cámara alta 
emita el martes la 
convocatoria inicial
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Entre prisas y desorganización, se sorteó el futuro de juzgadores

▲ Para la sesión –que dio inicio pasadas las 9 de la mañana– se 
colocaron, ayer mismo, dos urnas transparentes en la tribuna del 
salón de plenos. el presidente del Senado, gerardo Fernández 
noroña, explicó tres veces el procedimiento. Los números nones de 
juzgados y tribunales fueron destinados para la elección de 2025 y 

los pares para la de 2027. Hubo algunos errores al leer la asignación, 
pero fueron corregidos de inmediato. casi cinco horas después el 
ejercicio terminó con el foro casi vacío. en la imagen, legisladores 
acomodan las esferas, varias de las cuales cayeron al piso. Foto 
Yazmín ortega cortés                
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La conservación 
de la naturaleza 
se abre paso en 
la China rural        
● Como estrategia de 
desarrollo, actividades que 
protegen la biodiversidad 
sustituyen a la ganadería 
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Apropiación de 
terrenos y agua, 
lastres del lago 
de Zirahuén
l Empresarios turísticos  
se adueñan de tierras 
comunales y zona federal 

l Al margen de la ley, uso 
hídrico de productores de 
fruta, denuncian ejidatarios
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Salazar: habrá 
colaboración 
“con respeto a  
las soberanías”        
● El embajador de EU se 
reunió con el gobernador 
de Nayarit; hablaron sobre 
seguridad y economía 
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Vulcan: arrogancia y mentiras

L
a secretaria del Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, Alicia Bárce-
na, expuso las falsedades sistemá-
ticas en que ha incurrido Calizas 
Industriales del Carmen (Calica) en 

su demanda por mil 500 millones de dólares 
contra México. La filial de Vulcan Materials, 
con sede en Alabama, sostiene que es víctima 
de una expropiación de los terrenos que ad-
quirió de forma más que sospechosa, cuando 
la realidad es que nadie le disputa su pose-
sión: simplemente han quedado dentro de un 
área natural protegida, por lo que debe desa-
rrollar actividades acordes con el estatus de 
sus 2 mil 387 hectáreas y de las 50 mil que 
las rodean. Además, construye su caso sobre 
la pretensión de disponer de permisos que se 
encuentran vencidos, y esgrime artículos del 
Tratado de Libre Comercio de América del 
Norte (Tlcan), el cual está extinto desde la 
entrada en vigor del T-MEC en julio de 2020. 

Estas falacias representan sólo los eslabo-
nes más recientes de la cadena de engaños 
con que ha operado desde 1986: de acuerdo 
con la funcionaria, la empresa ha mentido 
sobre las reservas de piedra caliza y la so-
brexplotación de las mismas, tanto para 
evadir impuestos como para ocultar los daños 
ecológicos a la zona de selva y manglares 
donde se asienta su cantera, ubicada a cinco 
kilómetros de Playa del Carmen. Desde hace 
décadas pobladores locales han denunciado 

los perjuicios ocasionados por la mina a cielo 
abierto, operada con tal voracidad que extrajo 
materiales de capas inferiores a los mantos 
freáticos, con lo que interrumpió el flujo hí-
drico y contaminó los cenotes de la región, en 
los que antes se llevaban a cabo excursiones 
ecoturísticas. 

Por estos motivos, en el sexenio anterior se 
denunciaron sus prácticas nocivas y se explo-
raron formas de restituir el equilibrio ecoló-
gico en un área que forma parte del corredor 
turístico más relevante del país, así como de 
un ecosistema clave por su biodiversidad. Si 
algo ha caracterizado la actitud de las auto-
ridades mexicanas hacia Vulcan es el exceso 
de consideración: en vez de judicializarla e 
imponerle multas millonarias por la devas-
tación ambiental perpetrada, le tendieron la 
mano para dialogar, intentaron establecer 
acuerdos, le presentaron diversas alternativas 
para armonizar sus intereses económicos con 
la protección del entorno e incluso le hicieron 
una generosa oferta para adquirir los terre-
nos que controla. 

En una muestra del comportamiento que 
distingue a muchas transnacionales, y en par-
ticular a las del sector minero, la compañía 
burló los acuerdos que el gobierno federal 
había validado de buena fe, sin recurrir a 
medidas coercitivas; rechazó o ni siquiera res-
pondió a las propuestas recibidas, se cerró a 
cualquier negociación de compra y se empeñó 

en judicializar el asunto a sabiendas de que 
el Estado mexicano posee la facultad legal de 
actuar a favor del bien público.

También ha recurrido a un agresivo cabil-
deo con el que busca convertir su obcecación 
en un conflicto político y diplomático. Bajo 
estos auspicios, un grupo de senadores esta-
dunidenses ha llegado a la insolencia de ame-
nazar a México con “consecuencias aplastan-
tes” por proteger su patrimonio natural, así 
como la salud y las vidas de los habitantes de 
la región. Las invocaciones a la Ley de Defen-
sa de la Propiedad Estadunidense en el Exte-
rior, además de encontrarse completamente 
fuera de lugar, evocan de manera inevitable 
los más oscuros episodios del imperialismo 
de Washington en América Latina, como los 
golpes de Estado y las masacres organizadas 
desde sus embajadas a fin de asegurar el 
control de sus compañías sobre los recursos 
naturales del subcontinente.

Las autoridades y la sociedad mexicana 
deben cerrar filas en el rechazo enérgico a 
las pretensiones de Vulcan Materials y a los 
amagos contra la soberanía mexicana por 
parte de políticos y organismos de presión 
extranjeros. Cabe esperar que los grupos que 
han desplegado un gran músculo financiero y 
mediático en defensa de la selva maya desde 
el sexenio pasado sean los primeros en respal-
dar la postura de México y pronunciarse en 
contra de la multinacional depredadora.
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La corona española 
continúa con su 
soberbia, asegura

Colonialismo y soberbia, esa es la 
cara actual de la corona española 
que celebra con manteles largos 
un aniversario más de su “con-
quista”. Sin aceptar ni admitir, 
siquiera con un guiño mínimo, los 
modos invasores, el genocidio de 
nuestros pueblos de América Lati-
na, ayer y hoy, y la solicitud cordial 
y amigable que el gobierno de Mé-
xico le hizo a la monarquía. 

Bartolomé de las Casas es uno 
de los nobles españoles que, desde 
su llegada al nuevo mundo, en-
tregó su vida entera a la defensa 
de los indios de América y de la 
Nueva España. Lamentó que los 
“educados, nobles y poderosos es-
pañoles” fueran tan soberbios. Lo 
anterior fue expuesto en el debate 
de Valladolid (1550-1551). 

De verdad que la corona sigue 
siendo caradura, autoritaria y 
desmemoriada, como concluye el 

recorrido histórico que Marcos 
Roitman Rosenmann escribió 
ayer: “No llamemos perdón lo que 
es genocidio”. 

Con mi atento saludo para us-
ted y amigos de La Jornada. 
José Acevedo Acosta

Demanda que 
México rompa 
relaciones con Israel

 
La Organización de Naciones Uni-
das (ONU) es el instrumento más 
importante que hasta hoy ha crea-
do la humanidad para mantener la 
paz en el planeta. No es perfecto, 
porque mantiene una estructura 
legal que permite el “derecho” de 
veto en el Consejo de Seguridad 
a cinco países cuando se trata de 
los asuntos más relevantes, un 
ejemplo de ello es la agresión del 
gobierno sionista de Israel a Pa-
lestina y otras naciones del Medio 
Oriente, que tiene al mundo al 
borde una guerra nuclear.

Las tropas de Benjamin Netan-
yahu impiden el paso de ayuda 
humanitaria a los refugiados pa-
lestinos en Gaza. Esta población 
que es de más de un millón de 
personas cuenta con el respaldo 
de agencias de la ONU, que se 
ocupan de cosas tan básicas y 
elementales como la provisión de 
alimentos y medicinas a quienes 
sobreviven en ese apartheid, ya 
que todos los días pasan hambre 
y ven morir a miles de sus conna-
cionales a manos de una fuerza de 
ocupación que posee el armamen-
to más sofisticado –incluyendo 
bombas nucleares– que le propor-
cionan sus aliados occidentales.

En la Corte Internacional de 

Justicia se desarrolla un juicio 
contra el régimen sionista, que 
lamentablemente sólo es acompa-
ñado por clamores de desesperan-
za de los gobernantes de Occiden-
te (Estados Unidos y Europa, que 
en la vida real amenazan con las 
fuerzas militares de la OTAN). No 
hemos logrado que funcione a ple-
nitud el sistema jurisdiccional que 
prevé el derecho internacional de 
los derechos humanos.

Y lo que faltaba, el ejército de 
Israel está asesinando a soldados 
de las Fuerzas de Paz de la ONU 
en territorio libanés. Con total 
desvergüenza Tel Aviv sigue ha-
ciéndose pasar por víctima, cuan-
do claramente desempeña el rol 
de genocida.

México debiera romper relacio-
nes con el Estado agresor que está 
poniendo en riesgo a la propia 
ONU. Además de pronunciarse 
por una restructura de las normas 
que rigen ese organismo, a fin de 
que se fortalezca y cumpla con la 
misión de llevar la paz al Medio 
Oriente y todo el mundo.
José Enrique González Ruiz  

Invitan a investigadores 
del sector laboral a 
sumar esfuerzos

El periodo neoliberal se caracteri-
zó por no tomar en cuenta al sec-
tor laboral y, por ende, las indaga-
ciones sobre el mundo del trabajo 
se fueron abandonando. Con este 
hecho cada vez menos investiga-
dores se abocaron a estudiar los 
tremendos efectos que produjo 
el neoliberalismo en los niveles 
salariales, en el contubernio entre 
patrones y sindicatos, en las dete-
rioradas condiciones de trabajo y 

vida de la clase trabajadora. 
Por ello los estudios que se lle-

varon a cabo se hicieron en forma 
aislada, con poca difusión de sus 
resultados y escasos apoyos gu-
bernamentales.

El Centro de Estudios del Tra-
bajo (CET), de la Facultad de Eco-
nomía de la UNAM, desde hace 44 
años realiza estudios en el sector 
laboral, pero los resultados han 
tenido poca o nula difusión.

La presidenta Claudia Shein-
baum Pardo está impulsando que 
los sondeos en todas las áreas del 
conocimiento entren en contacto 
para potenciar sus resultados.

El CET se suma a ello y en 
consecuencia invita a todos los 
investigadores del país y aquellos 
que estén en el extranjero a que 
lleven a cabo estudios sobre la 
materia laboral y que se pongan 
en contacto con nosotros en el te-
léfono 55-1014-7053 y/o al correo 
mariela5@prodigy.net.mx para 
coordinar la realización de un 
gran encuentro de investigadores 
del sector en México. Éste tendrá 
por objetivo que cada línea de 
investigación se lleve a cabo en 
forma conjunta.
Francisco Muñoz Apreza, coordinador 
el Centro de Estudios del Trabajo



ANDREA BECERRIL

En un paso más en la puesta en 
marcha de la reforma judicial, el 
Senado definió ayer que 850 plazas 
de jueces y magistrados se renova-
rán en la elección extraordinaria de 
junio de 2025; de éstas, 711 fueron 
definidas ayer a través de un sorteo 
realizado en urnas transparentes en 
el salón de plenos de esa Cámara.

Las restantes 139 son plazas 
vacantes que, de acuerdo con el 
artículo segundo transitorio de 
esa reforma, pasan directamente 
a esa elección del próximo año, la 
primera de dos que se llevarán a 
cabo para renovar en forma esca-
lonada la totalidad de los titulares 
de juzgados de distrito y tribunales 
de circuito.

De manera implícita, luego del 
proceso de insaculación, la otra 
mitad de los titulares del total de 
plazas, que son más de mil 600, se 
elegirán en los comicios de junio 
de 2027.

En este último caso se ubicará a 
15 juezas embarazadas o lactantes, 
ya que aunque las plazas de ocho 
de ellas salieron en la tómbola pa-
ra ser votadas en 2025, el pleno 
acordó que se renueven hasta el 
segundo proceso electoral, lo que 
fue aplaudido por Malú Micher y 
otras senadoras.

La sesión de ayer de esa Cámara 
del Congreso parecía más bien un 
sorteo de la Lotería Nacional con 
dos urnas colocadas en la tribuna 
del salón de plenos, en la que no 
se cantaba la aprobación de nue-
vas leyes, sino la suerte de jueces y 
magistrados.

Así lo reconoció el presidente del 
Senado, Gerardo Fernández Noro-
ña, al responder a dudas de senado-
ras: “Todos estamos aprendiendo, 
¡de aquí a la Lotería Nacional!”

La selección fue a través de la 
“mano santa” de legisladoras de la 
4T, como Verónica Camino Farjat, 
de Morena, quienes sacaban las 
esferas numeradas que definían 
cuáles juzgadores podrán quedar-
se tres años y quiénes deberán 
contender, si lo desean, el primer 
domingo de junio de 2025 o perder 
definitivamente el cargo.

Pasadas las 9:30 horas, dio inicio 
la sesión en medio de prisas –toda 
vez que las urnas fueron colocadas 
ayer mismo– y de confusión entre 
los legisladores por el número ele-
vado de plazas que irían a las urnas. 
La presencia de los senadores del 
PRI permitió que hubiera quorum, 
ya que al inicio pasaron lista 66, 
aunque luego fueron llegando otros 
más de Morena, PT y PVEM, hasta 
completar 85.

Fernández Noroña debió formu-
lar una larga explicación de cómo se 
llevaría a cabo el proceso y lo repitió 
tres veces para que quedara claro, 
dada la complejidad del mismo. Se 
modificó el acuerdo previo de esa 
Cámara para realizar la insacula-
ción, a fin de seguir estrictamente 
lo establecido en el segundo transi-
torio de la reforma constitucional al 
Poder Judicial.

Entre las senadoras que presen-
taron dudas sobre el número de 
cargos a insacular estuvo Lucía 
Trasviña.

Fernández Noroña reconoció que 
el listado que el jueves pasado por 
la noche les remitió el Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF) permitió 
agilizar la insaculación, debido a 
que incluyó la totalidad de cargos, 
con un número consecutivo asigna-
do por el propio consejo y la clasifi-
cación por circuitos.

Se decidió entonces que del lis-
tado del CJF los números nones de 
juzgados y tribunales que salieran 
de la tómbola irán a la elección de 
2025 y los pares a la de 2027. No 
hubo mayor problema, excepto al-
gún error al leer la asignación, que 
de inmediato se corrigió.

Con base en esa información del 
órgano encabezado por la también 
presidenta de la Suprema Corte, 
Norma Piña, hay un total de 772 
plazas de jueces de distrito y 927 
de magistrados de circuito, pero 
están vacantes 25 en el caso de los 
primeros y 114 de los segundos.

De ahí que se sortearon 350 pla-
zas de magistrados y 361 de jueces, 
un total de 711, mientras los sena-
dores de todas las fuerzas políticas 

asistentes –no acudieron las grupos 
del PAN y MC– iban saliendo del re-
cinto, en tanto se realizaba el sorteo.

La primera que se cantó fue la 
del decimoséptimo tribunal cole-
giado en materia administrativa 
del primer circuito de la ciudad, y 
así, cinco horas después, el juzgado 
segundo de distrito en el estado de 
Colima, con el pleno casi vacío.

A propuesta del senador more-
nista Óscar Cantón Zetina se for-
muló un exhorto al Consejo de la 
Judicatura Federal, a fin de que a 
partir de ayer no procedan cambios 
de adscripción de los titulares ac-
tuales de juzgados y tribunales, ya 
que estarán pendientes de ello.

Al final, Fernández Noroña co-
mentó que el paso siguiente es 
expedir, el próximo martes, la con-
vocatoria a esa “histórica” elección 
de jueces, magistrados y ministros. 
“Iniciamos un proceso electoral que 
no existe en otra nación en el mun-
do, dirigida a todas las personas 
juzgadoras por el voto universal, 
secreto y directo”.

Declinan participar

De acuerdo con ese listado del CJF, 
25 magistrados y cuatro jueces de-
clinaron participar en la elección 
del primero de junio de 2015, por lo 
que después de esa fecha quedarán 
fuera del Poder Judicial.

Sortea el Senado 711 plazas 
para elección judicial de 2025

Salto atrás 
en materia 
de justicia: 
oposición
FERNANDO CAMACHO SERVÍN

El inicio del proceso de insacu-
lación de las plazas de jueces y 
magistrados en la Cámara de 
Senadores generó reacciones 
encontradas entre los partidos 
políticos, pues mientras More-
na defendió esta herramienta, 
la oposición la calificó como un 
método “ridículo” con el que 
México “da un salto atrás en 
materia de justicia”.

La dirigencia del partido 
guinda afirmó que ayer se dio 
“un paso muy importante en la 
implementación de la reforma 
judicial, con el método de la in-
saculación o tómbola. Realizado 
por el Senado de manera públi-
ca, se estará definiendo cuáles 
son los juzgados y colegiados 
que se irán a elección en 2025 
y cuáles en 2027”.

Lo anterior, recalcó Morena, 
permite que “no haya ningún 
tipo de selección” previa sobre 
cuáles cargos de juzgadores se-
rán los primeros en renovarse 
en las elecciones de junio del año 
entrante, y cuáles seguirán sin 
cambios durante tres años más.

Luego de enfatizar que en el 
seno del Poder Judicial ha ha-
bido algunos juzgadores que si-
guen incurriendo en “excesos” e 
incluso se ponen por encima del 
Ejecutivo o el Legislativo, el par-
tido en el gobierno recordó que 
dichos jueces han otorgado una 
gran cantidad de amparos para 
suspender normas, políticas pú-
blicas o proyectos legislativos.

Ridiculizan tómbola

En sentido contrario, la coordi-
nadora de la bancada del PAN en 
la Cámara de Diputados, Noe mí 
Luna, criticó el procedimiento. 
“¿Una tómbola para decidir la 
justicia? ¡Una tómbola para de-
cidir la justicia! ¡Una vergüenza! 
En esto nos han convertido Mo-
rena y el plan C de destrucción 
de la República. Mi solidaridad 
con los trabajadores del Poder 
Judicial y reiterarles que los 
acompañamos en su lucha”, es-
cribió en su cuenta de X.

En tanto, el coordinador par-
lamentario del PRI en San Lá-
zaro, Rubén Moreira, publicó en 
la misma red social: “Hoy (ayer) 
cientos de jueces y magistrados 
serán, mediante una ridícula 
tómbola, destituidos de sus tra-
bajos. México da un salto atrás 
en materia de justicia. Mi solida-
ridad con las mujeres y hombres 
del Poder Judicial que con leal-
tad trabajan por nuestra patria”.

El dirigente nacional del trico-
lor, Alejandro Moreno, lamentó 
que jueces y magistrados “verán 
sus carreras afectadas por una 
absurda rifa que atenta contra 
la justicia en México. Este retro-
ceso es alarmante”.

La defi nición mediante sufragio popular de la mitad restante será en 2027
▲ La morenista Verónica 
Camino Farjat (centro) fue una 
de las senadoras encargadas de 
tomar las esferas de las urnas 
instaladas en la tribuna.
Foto Yazmín Ortega Cortés

PRI FACILITÓ QUORUM; AUSENTES, PAN Y MC

Todos estamos 
aprendiendo; de 
aquí a la Lotería 
Nacional, expresa 
Fernández Noroña
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GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Durante una manifestación de tra-
bajadores del Poder Judicial de la 
Federación (PJF) que se oponen a 
la reforma que ordena la elección 
de jueces por voto popular, la con-
sejera de la Judicatura Federal 
(CJF) Lilia Mónica López Benítez 
afirmó: “hoy, dentro de una de las 
grandes instituciones de nuestro 
país se está llevando a cabo, discúl-
penme que lo diga de esta manera, 
una masacre. Una masacre donde 
mis compañeros y compañeras 
juzgadores, y me incluyo, estamos 
en una tómbola definiendo la vida 
no solamente de nuestra carreras, 
de nuestras familias, sino de la jus-
ticia en México”. 

La integrante de la Judicatura 
–que ha apoyado todos los acuer-
dos para mantener la suspensión 
de actividades al votar junto con la 
ministra Norma Lucía Piña Her-
nández y el consejero José Alfonso 
Montalvo–, estuvo en la manifes-
tación por escasos 20 minutos, 
tiempo en que fue aplaudida, con-

sentida por los trabajadores y con-
siderada por ellos de “confianza”. 

En la movilización que aglutinó 
alrededor de 100 actuarios, secre-
tarios de juzgados y personal de 
base que laboran en el PJF, un 
grupo de trabajadores del Tribu-
nal Superior de Justicia de la Ciu-
dad de México convocó a un paro 
nacional de tribunales locales.

Pocos, “pero ruidosos y con rit-
mo, nos mantenemos en la lucha 
contra la reforma judicial”, seña-
laron algunos de los empleados 
que desde las 9 de la mañana y 
hasta casi las 3 de la tarde se ma-
nifestaron en la sede senatorial, 
donde se definieron las plazas de 
jueces y magistrados que estarán 
a votación el 1º de junio de 2025.

Afuera del Senado, el día trans-
currió con consignas de críticas al 
Poder Legislativo por la aproba-
ción de la reforma judicial, a los 
métodos de selección y al “desa-
cato” que, afirman, cometieron 
cuatro integrantes del CJF al 
entregar la lista de las plazas va-
cantes y cuyos titulares deben ser 
elegidos por voto ciudadano.

Tómbola en el Senado es 
“una masacre”, reprocha 
consejera de la Judicatura

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Por mayoría, jueces y magistrados 
del país votaron por regresar a sus 
actividades a partir del 16 de octu-
bre; con ello pondrían fin al paro 
que se inició el 19 de agosto en el Po-
der Judicial de la Federación (PJF).

Los impartidores de justicia que 
forman parte de la Asociación Na-
cional de Magistrados de Circuito 
y Jueces de Distrito (Jufed), pidie-
ron a su dirigencia que se realicen 
“otras modalidades de protesta” 
en contra de la reforma al Poder 
Judicial.

La Jufed dio a conocer los re-
sultados de la consulta que hizo 
entre sus agremiados a partir de 
la siguiente pregunta: “¿Estás de 
acuerdo con la reanudación de la-
bores a partir del 16 de octubre de 
2024, realizando ahora otro tipo de 
actividades de protesta?”

Indicó que “los resultados fueron 
los siguientes: 684 votos a favor de 
la reanudación de labores, realizan-
do otras modalidades de protesta, y 
572 votos en contra de la reanuda-
ción de labores, optando por conti-
nuar la suspensión”.

La organización que encabeza 
la jueza federal Juana Fuentes Ve-
lázquez expuso que los resultados 
mandatan a su dirigencia y “en 

ningún caso deben interpretarse 
como una división o desistimiento 
de nuestra firme defensa de la inde-
pendencia judicial”.

Diversidad de opiniones 
refleja unidad

Y expuso que “la diversidad de opi-
niones entre las personas juzgado-
ras sobre la forma de proceder, ya 
sea reanudando o suspendiendo 
actividades, es un claro reflejo de 
nuestra unidad” y todos los jueces 
y magistrados están “comprometi-
dos y en pie de lucha por la defensa 
de nuestros derechos humanos, 
la división de poderes y el fortale-

cimiento de nuestro estado de de-
recho”, y continuarán su lucha en 
coordinación con los trabajadores 
de base.

Por tanto, darán “continuidad y 
fuerza a las acciones legales nacio-
nales e internacionales emprendi-
das” en contra de la instrumenta-
ción de la reforma judicial.

A través de un comunicado de 
prensa en el que se dio a conocer 
el regreso a actividades a partir del 
16 de octubre, hicieron un llamado 
“respetuoso” a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) a que 
se pronuncie con la prontitud y fir-
meza necesarias sobre la reforma 
judicial recientemente aprobada.

“Confiamos plenamente en que 
la Suprema Corte, como el último 
bastión en la defensa de la libertad y 
la democracia de México, sabrá pro-
teger los principios que nos rigen y 
salvaguardar los derechos funda-
mentales de las y los mexicanos”, 
señaló la Jufed.

Al CJF exigen que atienda de 
“manera puntual” las determina-
ciones dictadas por los juzgados y 
tribunales federales que suspenden 
la instrumentación de la reforma ju-
dicial y desde su perspectiva “regre-
sar con ello a nuestro país al cauce 
de legalidad y respeto a la división 
de poderes que rige a todo estado 
democrático de derecho”.

Votan mayoría de jueces 
y magistrados a favor de 
terminar el paro laboral
Piden a dirigencia de la Jufed seguir la lucha contra la 
reforma judicial con “otras modalidades de protesta”

RETOMAN ACTIVIDADES EL MIÉRCOLES

QUEDÁNDOSE SOLA ● HERNÁNDEZ

Confi amos en 
que la Suprema 
Corte sabrá 
proteger los 
principios que 
nos rigen

ANDREA BECERRIL

La ministra Yasmín Esquivel 
Mossa sostuvo que no ve riesgo de 
que la reforma judicial en marcha 
pueda frenarse, ya que confía en 
que la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) no resuelva 
a favor de los recursos que han 
interpuesto contra esa modifica-
ción a la Carta Magna. De lo con-
trario, agregó, la Corte llevaría al 
país “a una crisis constitucional” 
que nunca se ha presentado en la 
historia mexicana, por lo menos 
en los últimos 200 años.

Entrevistada el viernes, luego 
de su visita al Senado, donde se 
reunió con el presidente de esa 
Cámara, Gerardo Fernández No-
roña, para hablar de la reforma 
judicial, Esquivel señaló que no 
cree que sus compañeros de la 
SCJN lleguen a declararla incons-
titucional para invalidarla, porque 
“el poder reformador de la Cons-
titución está por arriba de los tres 
poderes constituidos del Estado”.

En ningún artículo de la Carta 
Magna, agregó, se señala que la 
SCJN pueda revisar o modificar 
una reforma constitucional, que 
fue aprobada por mayoría califi-
cada en ambas cámaras del Con-
greso de la Unión y por la mayoría 
de los congresos estatales.

Si con el aval de ocho ministros 
la SCJN invalida la reforma, esta-
ría actuando de forma ilegal. “No 
creo que se dé ese paso, porque la 
Constitución no nos lo permite, 
y en ese sentido estoy tranquila; 
porque además, en el caso de los 

partidos políticos que han presen-
tado recursos de inconstituciona-
lidad, tampoco tienen un soporte 
legal para hacerlo”.

Explicó que en lo que se refiere 
a la consulta sobre la posibilidad 
de que proceda la controversia 
constitucional contra la reforma, 
a la que dio entrada la Suprema 
Corte y turnó al ministro Alberto 
Pérez Dayán y sobre los recursos 
de inconstitucionalidad presen-
tados por los partidos políticos, 
que están en manos de Juan Luis 
González Alcántara, ninguno ha 
presentado un proyecto a discutir.

“No hay ponencia, ni fecha de 
discusión, por tanto, no lo hemos 
analizado en el pleno” de la SCJN.

Detalló que con Fernández No-
roña intercambió puntos de vista 
sobre los tiempos muy importan-
tes que vienen en torno a la elec-
ción por voto popular de jueces, 
magistrados y ministros.

El proceso, dijo, se inicia con la 
convocatoria que emitirá el Se-
nado el próximo día 16, continúa 
con la instalación de los comités 
de evaluación en los tres pode-
res, a más tardar el próximo 31 
de octubre, la inscripción el 4 de 
noviembre de “todos los abogados 
y abogadas que cubran los requisi-
tos para ser juzgadores”, y conclu-
ye el 12 de febrero cuando el INE, 
ya con las listas de los candidatos, 
organice el proceso comicial.

Sobre la posibilidad de que par-
ticipe en la elección de 2025, en la 
que se elegirá a nueve ministros 
de la Corte, respondió que espe-
rará a que el Senado publique la 
convocatoria para decidir.

Descarta Esquivel Mossa riesgo 
de que SCJN frene la enmienda
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

El embajador de Estados Unidos, 
Ken Salazar, manifestó ayer que 
busca “seguir avanzando en los 
esfuerzos que impulsamos con el 
gobierno de México en nuestras 
metas compartidas, siempre con 
respeto a nuestras soberanías”.

Un día después de que la presi-
denta Claudia Sheinbaum Pardo 
informó que cualquier reunión o 
tema que el embajador busque tra-
tar con las autoridades mexicanas, 
deberá hacerlo a través de la can-
cillería, el enviado de Washington 
publicó una declaración en la que 
da cuenta de una visita a Nayarit y 
de una reunión con el gobernador 
Miguel Ángel Navarro.

“En mi visita a Nayarit me reuní 
con el gobernador Miguel Ángel 
Navarro y su equipo para seguir 
avanzando los esfuerzos que impul-
samos con el gobierno de México 

en nuestras metas compartidas, 
siempre con respeto a nuestras 
soberanías”, señaló el diplomático.

Reconoció “el trabajo en materia 
de seguridad que les ha llevado a una 
paz ganada en el estado” y reiteró su 
compromiso de “trabajar juntos en 
esta tarea, ya que con la seguridad 
llegan la prosperidad y las inversio-
nes para el bienestar de las familias.

“Continuaremos colaborando 
para fomentar y profundizar los 
lazos económicos entre Nayarit y 
Estados Unidos, resaltando que el 
turismo une a nuestras naciones. 
Miles de estadunidenses escogen 
Nayarit por su biodiversidad y 
bellezas naturales. Agradezco el 
apoyo que brindan a la comunidad 
estadunidense que vive o visita el 
estado”, agregó.

Presenta Morena decálogo 
para funcionarios públicos 
emanados de sus fi las

FABIOLA MARTÍNEZ 
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Para organizar la primera elección 
de juzgadores en México, el Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) tiene 
una estructura de 20 mil 17 traba-
jadores, la mayoría con experiencia 
superior a cinco años, con una ga-
ma de beneficios por salario base y 
prestaciones.

Esta semana, la autoridad electo-
ral nacional, primero Instituto Fe-
deral Electoral y ahora INE (desde 
2014), cumplió 34 años de existen-
cia y conserva una nómina gene-
rosa de plazas presupuestales y de 
honorarios permanentes, tanto de 
personal técnico como operativo, 
así como un sistema único de espe-
cialización, el Servicio Profesional 
Electoral Nacional (SPEN).

Esta columna, el SPEN, tiene 
actualmente 2 mil 256 integrantes 
que son contratados, escalan, reci-
ben incentivos, cumplen con eva-
luaciones de desempeño, metas e 
incluso son despedidos a partir de 
procesos complejos y previamente 
establecidos en las juntas distritales 
y locales, así como en las oficinas 
centrales del INE, además del per-
sonal de este tipo en institutos elec-
torales estatales, mejor conocidos 

como OPLE (Organismo Público 
Local Electoral).

El entramado SPEN ha entre-
gado en toda su existencia, desde 
1998, más de 7 mil incentivos por 
concurso; la mayoría de sus inte-
grantes tienen más de 30 años de 
edad; hay un poco más de hombres 
que mujeres y, según su nivel de 
estudios, en junio pasado 21 tenían 
doctorado, 423 maestría, mil 755 
licenciatura, 48 especialidad y 241 
preparatoria.

A nivel general, el más reciente 
reporte interno de recursos huma-
nos, al corte del 30 de septiembre, 
muestra que la mayoría de la nómi-
na INE (casi 16 mil) son considera-
dos del área administrativa y una 
cuarta parte trabaja en las oficinas 
centrales.

El alto mando del INE, presiden-
cia y 10 consejerías, tiene en con-
junto una nómina de 225 personas, 
la mayoría asesores especializados 
en materia jurídica electoral.

En tanto, en la Secretaría Ejecu-
tiva, responsable de la operación 
jurídica y administrativa del INE, 
hay 38 personas. 

A su vez, en las áreas ejecutivas, 
la Dirección del Registro Federal 
de Electores destaca con mil 538 
trabajadores; le sigue la de Admi-
nistración, con 695, y la Unidad 

Técnica de Fiscalización, con 654 
empleados.

La Unidad de Informática repor-
ta 509 miembros, y la dirección de 
Capacitación y Educación Cívica, 
205, mientras la de Organización 
191, por citar algunas.

Sin embargo, en cada proceso 
electoral el INE contrata a miles 
de trabajadores eventuales.

En cuanto a salarios, como es 
conocido, los consejeros tienen un 
sueldo mensual bruto de 234 mil 
519 pesos y total neto de 175 mil 
439, más una gratificación de fin 
de año, equivalente a dos meses de 
salario, así como prima vacacio-
nal, entre otros. La consejera pre-
sidenta, Guadalupe Taddei Zavala, 
dijo que se reduciría el salario, para 
quedar por debajo de lo que gana el 
titular del Poder Ejecutivo, como lo 
marca la Constitución.

La persona que ocupa la Secre-
taría Ejecutiva del instituto tiene 
sueldo bruto mensual de 217 mil 
pesos; los directores ejecutivos, 169 
mil, mientras los asesores pueden 
ganar hasta 78 mil pesos antes de 
impuestos, según su categoría. En 
la base de la nómina, los que menos 
ganan, tienen salarios de 10 mil 839 
pesos, recientemente basificados en 
cargos como auxiliares técnicos y 
operativos.

Cuenta INE con más de 
20 mil trabajadores para 
elección de juzgadores 
La mayoría tiene experiencia superior a cinco años // A 
través del SPEN forma personal altamente especializado

CONTRATA EVENTUALES EN CADA PROCESO

Sigamos avanzando con respeto a 
nuestras soberanías: Ken Salazar
Se reúne el embajador de EU con el gobernador de Nayarit

Con la seguridad 
llegan prosperidad 
e inversiones para 
el bienestar de las 
familias, apunta

DE LA REDACCIÓN

Morena publicó un “decálogo” 
que las autoridades emanadas de 
sus filas deben firmar, “para com-
prometerse a regir sus conductas 
bajo 10 principios fundamentales 
que guiarán su actuar en esta 
nueva etapa de nuestro partido-
movimiento”.

El documento –que tiene espa-
cios en blanco para que los fun-
cionarios coloquen su nombre, 
cargo y firma– está integrado por 
una serie de lineamientos, entre 
los que figura que “los servidores 
públicos de Morena deben aten-
der los reclamos del pueblo en 
audiencias públicas semanales”.

De igual forma, exhorta a las 
autoridades que salgan del par-
tido guinda a respetar el Plan de 
Austeridad Republicana, según 
el cual ningún funcionario puede 
ganar más que el o la titular del 
Ejecutivo federal; “consultar al 
pueblo cuando exista duda, con-
flicto o alguna decisión difícil”, e 
informar “de manera periódica 
y con absoluta transparencia el 
destino de los recursos públicos”.

Asimismo, los compromete a 
formar los equipos de gobierno de 
forma paritaria entre hombres y 
mujeres, tomando en cuenta a las 
juventudes; enfocar los recursos 
y la inversión pública en infraes-

tructura y programas en “los 
que menos tienen”; fortalecer los 
servicios públicos, en vez de pri-
vatizarlos, y poner “las reservas 
naturales por encima de intereses 
privados”.

Los dos últimos puntos del de-
cálogo establecen que “en ningún 
caso la policía se utiliza para re-
primir al pueblo y hay una línea 
divisoria con el crimen organiza-
do”, y que “el poder se ejerce con 
humildad. No hay espacio para 
banalidades”.

Como ya se había informado en 
este diario, el pasado 22 de sep-
tiembre la entonces presidenta 
electa Claudia Sheinbaum deli-
neó puntos de un decálogo de re-
flexiones para la nueva dirigencia 
de Morena, en el contexto de su 
séptimo congreso nacional.

Allí, convocó a sus correligio-
narios a “no ser un partido de 
Estado, ni caer en corrupción, 
frivolidad, nepotismo” y subrayó 
que “no puede haber colusión con 
la delincuencia , ni organizada ni 
con la de cuello blanco”.

Tampoco, sostuvo, “nos arrodi-
llamos nunca frente al poder del 
dinero, ni frente a ningún poder 
extranjero”. 

Sheinbaum pidió que los candi-
datos continúen siendo elegidos 
por el pueblo, a partir de encues-
tas, y los plurinominales, por me-
dio de una tómbola.

FRACTURA ● JERGE
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La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo supervisó por primera vez el 
registro para los nuevos programas 
de Bienestar en su visita a este mu-
nicipio, mismos que empezarán a 
partir de enero. 

También se reunió con nueve al-
caldes de la zona oriente del estado 
para evaluar la mejora integral de 
sus servicios públicos, en benefi-
cio de 10 millones de habitantes, 
uno de sus 100 compromisos de 
gobierno.

Desde la explanada de palacio 
municipal, Sheinbaum enalteció la 
democracia, con una leve referen-
cia, otra vez, a la reforma al Poder 
Judicial, mientras en el Senado se 
utilizaba la tómbola para elegir el 
número de cargos de jueces y ma-

gistrados que serán elegidos por 
voto popular en 2025. 

“El pueblo quiso no sólo que 
ganáramos la Presidencia, sino 
también la mayoría calificada en la 
Cámara de Diputados y el Senado, 
y la mayoría de los congresos loca-
les, por eso, el próximo año vamos a 
elegir a jueces, magistrados y minis-
tros de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, porque con el pueblo 
todo y sin el pueblo, nada”, destacó.

Frente a cientos de asistentes que 

la recibieron con porras y mensa-
jes de respaldo, Sheinbaum detalló 
cómo será el arranque de los tres 
programas principales de su go-
bierno. El apoyo a mujeres de 60 
a 64 años de edad empezará con 
quienes tengan de 63 a 64; la beca 
universal para estudiantes de edu-
cación básica empezará con los de 
secundaria. Para ello, en unos días 
realizarán asambleas informativas 
en los planteles de ese nivel escolar.

En cuanto al programa Salud 

casa por casa, destinado a adultos 
mayores, ratificó que servidores de 
la nación realizan visitas a domicilio 
para levantar el censo que permiti-
rá conocer el estado de salud de esa 
población, con el fin de otorgarles 
atención médica y fármacos.

Indicó que este año serán contra-
tados alrededor de 21 mil doctores 
y enfermeras de comunidades para 
que a partir de enero realicen las 
visitas a los adultos mayores. “Van 
a tener la posibilidad de recetarles 
medicamento para que (ellos) lo 
recojan de manera gratuita” en las 
farmacias del Bienestar, otro de sus 
proyectos para 2025.

“A mediados del próximo año, las 
vamos a ir construyendo poco a po-
co”; estarán a un lado de los Bancos 
del Bienestar, ofreció.

La gobernadora Delfina Gómez 
destacó la visión humanista de la 
mandataria –en la que fue su prime-
ra gira como titular del Ejecutivo 
federal a la entidad– “para rescatar 
del olvido y la marginación el orien-
te del estado”, con un proyecto inte-
gral de desarrollo urbano.

El trabajo coordinado, aseguró, 
“nos permitirá atender temas de 
justicia social urgentes”, como la 
ampliación de los servicios de salud 
y el impulso al derecho a la vivienda 
digna. Asimismo, la certeza jurídica 
a quienes por falta de oportunida-
des no han podido regular su patri-
monio, mejorar las redes carreteras 
y de caminos, así como atender los 
desafíos metropolitanos en materia 
de seguridad y agua.

En la reunión de evaluación con 
los presidentes municipales de la re-
gión –Chalco, Nezahualcóyotl, Chi-
malhuacán, Ecatepec, Los Reyes la 
Paz, Texcoco, Ixtapaluca, Chicoloa-
pan y Valle de Chalco– participaron 
miembros del gabinete federal.

Entre otros, estuvieron los se-
cretarios de Gobernación, Rosa 
Icela Rodríguez; Bienestar, Ariad-
na Montiel; Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano, Edna Vega; 
Salud, David Kershenobich, e In-
fraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, Jesús Esteva. Asimis-
mo, el titular del IMSS-Bienestar, 
Alejandro Svarch, y el director de 
Infonavit, Octavio Romero.
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Sheinbaum supervisa en Neza 
registro para programas sociales
Evalúa con
9 alcaldes 
mejora en 
servicios para 
10 millones 
de habitantes

DETALLA ARRANQUE DE SUS PRINCIPALES PROYECTOS DE GOBIERNO

IMSS-Bienestar: cruzar el tumbo verde en salud
ALEJANDRO SVARCH*

A
l caminar por la costa de 
Puerto Arista, en Chiapas, 
es común escuchar a los 
pescadores contar sus 
hazañas sobre el tumbo 

verde. Son historias del mar que sólo 
ellos pueden compartir, experiencias 
que difícilmente hallarías en libros 
o en Internet, pero sí en las voces de 
aquellos que enfrentan las olas cada 
día.

El tumbo verde, cuentan, es la ola 
más grande que se alza en esas costas; 
le llaman así por el color que adquiere 
al agitar el sedimento del fondo marino. 
Los pescadores más jóvenes le temen, 
conscientes de que enfrentarla en so-
litario puede ser fatal, capaz de volcar 
sus lanchas y arrastrarlos al fondo del 
océano. Por eso, cuando logran cruzar-
la, saben que están a salvo, que la calma 
los espera al otro lado, y que, finalmen-
te, todo irá bien.

Es un desafío que requiere no sólo 
destreza, sino también un profundo 
conocimiento del mar. Cada salida es 
un acto de confianza; saben que tienen 
que ser eficientes para aprovechar al 

máximo sus recursos, eficaces para 
localizar los mejores lugares de pesca y 
efectivos para convertir su esfuerzo en 
una buena captura, regresando a casa 
sanos y salvos. 

Anteriormente, teníamos un sis-
tema de salud que seguía una lógica 
diferente: daba prioridad al modelo 
financiero en lugar de a uno integral 
y equitativo. Tradicionalmente, se 
consideran tres dimensiones para 
organizar la prestación de servicios 
de salud: la económica, que implica la 
financiación; la política, que define la 
gestión, y la técnica, que se refiere al 
modelo de atención.

Como resultado, nos enfrentábamos 
a una enorme ola. Un modelo de salud 
que sólo respondía a demandas con-
cretas cuando las personas acudían a 
los centros de salud u hospitales, inte-
rrumpiendo su atención al regresar a 
casa.

La principal diferencia entre los ser-
vicios públicos y privados radica en que, 
mientras la atención privada se crea 
para un entorno limitado y se enfoca en 
un perfil de “clientes”, la salud pública 
tiene el reto de estructurarse en torno 
al territorio, no sólo como una ubica-
ción geográfica, sino como el núcleo 

donde se aseguran los cuidados conti-
nuos y cada persona es un ciudadano 
con derechos.

El territorio se convierte así en el 
lugar donde debemos definir las priori-
dades sanitarias. Necesitamos pensar 
en soluciones desde la perspectiva de 
la persona que pierde la paciencia y 
requiere una respuesta adecuada a sus 
problemas de salud. No se trata sólo de 
delimitar qué servicios se van a cubrir, 
sino establecer con claridad cuándo, 
cómo y dónde se brindarán.

El IMSS-Bienestar ha decidido 
transformar la forma en que pro-
ducimos y distribuimos salud. Este 
compromiso busca redirigir el enfoque 
hacia un modelo centrado en la aten-
ción. La prioridad es abordar la frag-
mentación de los servicios que afecta a 
las personas sin seguridad social. Esto 
implica dejar de lado la idea de que los 
ciudadanos son responsables de sus 
propios cuidados y, en su lugar, cons-
truir el derecho a la salud mediante la 
concentración de responsabilidades 
en nuestra red de servicios públicos de 
salud.

Alcanzar estas metas exige formular 
acciones que se sostengan en tres pila-
res: acciones eficientes que aprovechen 

al máximo los recursos disponibles 
para mejorar la salud; acciones efica-
ces que nos guíen a cumplir nuestros 
objetivos, y acciones efectivas que 
realmente eleven la calidad de vida de 
la población.

Nuestro recorrido por las costas de 
Puerto Arista nos lleva a presenciar 
las hazañas extraordinarias de los 
pescadores. Hace poco, se aventura-
ron en el mar y fuimos testigos de su 
travesía estoica a través de un gran 
tumbo verde. Al otro lado de la ola, 
con una mar en calma, resonaban los 
festejos por haber superado tan colo-
sal obstáculo. 

Al igual que los valientes pescado-
res desafían juntos el tumbo verde, la 
transformación de la salud en México 
se enfrenta a su propia gran ola. A bor-
do del navío llamado IMSS-Bienestar 
dejaremos atrás el viejo modelo indi-
vidualista que culpa a las personas por 
las enfermedades que padecen. En su 
lugar, construiremos un sistema de 
salud eficiente, eficaz y efectivo, donde 
la salud deje de ser un privilegio y se 
convierta en un derecho universal, ac-
cesible para todos los mexicanos.

* Director general de IMSS-Bienestar

▲ Claudia Sheinbaum fue 
recibida con porras y mensajes 
de apoyo por cientos de 
personas. Foto Presidencia



ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La comunidad otomí residente en 
la Ciudad de México que tomó hace 
cuatro años el edificio del Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas 
(INPI) anunció que tendrá una 
audiencia con la jefa de Gobierno, 
Clara Brugada Molina, en la que pe-
dirán la expropiación, enajenación 
o desincorporación del inmueble a 
su favor para atender parte de su 
demanda de vivienda, pero con el 
principal objetivo de construir allí 
la Casa de los Pueblos y las Comu-
nidades Indígenas Samir Flores 
Soberanes, como la agrupación y el 
Congreso Nacional Indígena (CNI) 
llamó a dicho espacio.

Al conmemorar el cuarto aniver-
sario de la toma del inmueble ubica-
do en avenida Coyoacán 343, en el 
pueblo de Xoco de la alcaldía Benito 
Juárez, señalaron la importancia de 
“contar con un espacio como este, 

de encuentro, resistencia, rebeldía 
y organización a escala nacional”.

Para conmemorar la toma, así 
como 532 años de resistencia indí-
gena y 28 años de la fundación del 
CNI, realizaron sobre la vialidad 
frente al edificio el Festival de la 
Resistencia y la Digna Rebeldía.

Tras un mensaje de bienvenida a 
cargo de Isabel Valencia, en el que 
agradeció a los pueblos, colectivos y 
organizaciones que los han apoyado 
en estos cuatro años para resistir, 
y dijo que “apostaron al desgaste, 
a que íbamos a rendirnos, a arrodi-
llarnos y no lo lograron”, otra oto-
mí, Rosalba, leyó un texto e informó 
que la cita con Brugada seráestá el 
23 de octubre próximo.

Reivindicó las demandas que 
originaron la ocupación: vivienda, 
salud, trabajo, alimentación, educa-
ción, democracia, libertad y justicia, 
y lamentó que transcurrieron cua-
tro años (mil 460 días) sin que los 
gobiernos local y federal, así como 

autoridades de vivienda, “tuvieran 
la capacidad política de escuchar-
nos para resolver nuestras deman-
das. No fueron suficientes todos 
estos años para voltearnos a ver a 
la comunidad indígena otomí”. Con-
vocó a quienes los han acompañado 
en estos cuatro años a participar en 
la construcción de ese espacio en el 
que los pueblos se encuentren, re-
flexionen y fortalezcan sus luchas.

Entre los invitados al festejo, Car-
los González García, integrante de 
la coordinación nacional del CNI, 
se refirió a la reciente reforma en 
materia de pueblos indígenas que 
aprobó el Congreso, en el que si 
bien admitió que se avanzó respec-
to de las propuestas originarias 
de los Acuerdos de San Andrés, al 
reconocer a los pueblos como suje-
tos de derecho con personalidad y 

patrimonio propios, omitió otorgar 
su derecho al territorio, que es sus-
tantivo para el ejercicio de la auto-
nomía de los pueblos originarios. 

Comunidad otomí 
pedirá expropiar 
a su favor el 
edifi cio del INPI 

La caravana migrante 
descansa en Pijijiapan en 
su camino hacia el norte 
ÉDGAR H. CLEMENTE
CORRESPONSAL 
TAPACHULA, CHIS. 

La caravana migrante que salió 
hace una semana de Tapachula 
decidió descansar ayer en el mu-
nicipio de Pijijiapan y hoy conti-
nuará su travesía hacia el norte 
del país. 

“Hay mujeres y niños que van 
muy cansados, llevan los pies 
molidos, pero con la bendición 
de Dios seguimos”, expresó el ve-
nezolano José Avín. 

Aseguró que pese al cansancio 
y las dificultades que enfrentan 
diariamente en el camino, como 
la falta de alimento y agua, así 
como las inclemencias del tiem-
po, seguirán el trayecto en busca 
de llegar a Ciudad de México y 

posteriormente a la frontera con 
Estados Unidos. 

Según los organizadores, es-
peran que al llegar al municipio 
de Arriaga se les una un grupo de 
unos 400 migrantes que arriba-
rá de Tuxtla Gutiérrez, antes de 
seguir por la costa del Pacífico 
mexicano. 

En tanto, indocumentados 
que están varados en Tapachula 
o que avanzan desde Centroamé-
rica hacia la frontera con México 
alistan una nueva caravana para 
salir el próximo domingo 20 de 
octubre. 

Los propios extranjeros han 
lanzado la convocatoria en redes 
sociales y se organizan en un gru-
po de WhatsApp para intercam-
biar inquietudes.  

“Reunamos a todas las perso-
nas que podamos para que no nos 
detengan y podamos avanzar”, se-
ñaló un hondureño que pidió no 
ser citado por su nombre. 

“Hay que ver la manera de que 
la policía nos custodie en el cami-
no, porque se escucha mucho de 
los cárteles”, agregó Nery Mejía, 
de El Salvador. 

Usualmente, los migrantes sa-
len en grandes grupos de la fron-
tera sur con el argumento de que 
los trámites ante las autoridades 
mexicanas tardan meses y que las 
fuentes de empleo escasean para 
obtener ingresos que les permitan 
sustentar la espera. 

7LA JORNADA
Domingo 13 de octubre de 2024 POLÍTICA

Rechaza Claudia Sheinbaum llamar al 12 
de octubre “día de la raza o la hispanidad”
JESSICA XANTOMILA

La presidenta Claudia Sheinbaum 
aseguró en Nezahualcóyotl, estado 
de México, que la llegada de los es-
pañoles a América representó some-
timiento e incluso eliminación de los 
pueblos originarios. En ese tono sos-
tuvo: “Nadie nos descubrió, aquí ya 
había un México desde antes”, con-
formado por sus grandes culturas.

Tanto en redes sociales como en 
este municipio mexiquense, la man-
dataria resaltó que la conmemora-
ción del 12 de octubre no debe ser 
el día de la raza ni de la hispanidad. 
“Cristóbal Colón descubrió Améri-

ca para los europeos, pero en nues-
tro continente y en particular en lo 
que hoy llamamos México, ya había 
grandes civilizaciones y culturas de 
las cuales nos sentimos orgullosas 
y orgullosos”, apuntó en su cuenta 
oficial de X.

Insistió en que ofrecer disculpas 
por los “crímenes cometidos”, en 
referencia a la negativa de España 
de pedir perdón por las atrocidades 
contra las pueblos originarios du-
rante la Conquista, “no es vergon-
zoso; por el contrario, engrandece 
y acerca a los pueblos”.

En la explanada del palacio muni-
cipal de Nezahualcóyotl y en honor 
a su tlatoani, cuya escultura se en-

cuentra en este espacio, Sheinbaum 
Pardo subrayó que la grandeza de 
México “se nutre de los pueblos ori-
ginarios, que además ahora ya en la 
Constitución se les ha reconocido 
como sujetos de derechos”.

Aseguró que durante mucho 
tiempo se dijo que la Conquista 
“fue un encuentro muy pacífico”, 
pero de eso “no tuvo nada: hubo 
masacres en Cholula, en el Templo 
Mayor, se sojuzgó a los pueblos que 
existían entonces”.

Destacó que el ex presidente An-
drés Manuel López Obrador, quien 
“no crean que se retiró de la lucha”, 
escribe un libro sobre la grandeza 
“de los pueblos originarios”.

▲ La comunidad indígena otomí 
residente en la Ciudad de México 
festejó el cuarto aniversario de 
la ocupación de la sede del INPI. 
Foto Víctor Camacho

Persiste la impunidad por el incendio del 
albergue en Ciudad Juárez: organización
JESSICA XANTOMILA 
Y JARED LAURELES

A más de un año del incendio de la 
estancia migratoria de Ciudad Juá-
rez, Chihuahua, en el que 40 migran-
tes murieron y 27 resultaron heri-
dos, la “dilación” en los procesos y 
las “deficientes investigaciones” han 
permitido que el caso continúe en la 
impunidad, pues no sólo Francisco 
Garduño, comisionado del Institu-
to Nacional de Migración (INM), se 
perfila para terminar su mandato sin 
ninguna responsabilidad, sino que de 

los 11 imputados, sólo seis siguen en 
prisión y hay dos que están prófugos, 
alertó la defensa legal de 18 familia-
res de víctimas y sobrevivientes.

Yesenia Valdez, coordinadora 
de Defensa Integral de Fundación 
para la Justicia –organización que 
representa a familiares y sobrevi-
vientes–, aseguró que Garduño está 
vinculado a proceso por ejercicio 
indebido de la administración, por 
lo cual acude cada 15 días al juzga-
do a firmar. Sin embargo, insiste en 
alcanzar una solución alternativa 
para salir absuelto, con el argumen-
to de que ya hubo compensación 

económica del INM a las víctimas.
En entrevista recordó que Gardu-

ño solicitó esa medida en dos oca-
siones: el 22 de septiembre de 2023, 
que no avanzó porque sólo planteó 
reparar el inmueble, y el pasado 
12 de agosto, pero la audiencia fue 
suspendida. Dicho recurso, explicó 
Valdez, es una “suspensión con-
dicional, la cual sólo requiere que 
Garduño cumpla ciertos requisitos 
administrativos (el más importante, 
la reparación integral) y con ello se 
libere del proceso”, con lo que no 
habría antecedente y quedaría libre 
de cualquier responsabilidad.

En Arriaga se les 
unirá un grupo 
de 400 personas 
y seguirán por la 
costa del Pacífi co



BAJO LA LUPA
Israel lanzaría bombas atómicas a las pacífi cas 
instalaciones nucleares de Irán, según Scott Ritter

ALFREDO JALIFE-RAHME

L
A GUERRA DE Israel e Irán acer-
ca la colisión directa de Estados 
Unidos contra Rusia (https://bit.
ly/3A8L65w), cuando Moscú ya tra-
zó su línea roja en Irán (https://bit.

ly/3NocfEH).

NBC ASEVERA QUE Israel identificó los ob-
jetivos a golpear en su represalia contra Irán, 
que se centraría en “infraestructuras militares 
y energéticas” (https://nbcnews.to/4eFYduc). 
Se ignora si esto incluye las instalaciones de 
hidrocarburos, lo cual afectaría a Kamala, fa-
nática de la “agenda verde” pospuesta 20 años, 
y beneficiaría al petrolero Trump.  

MÁS ALLÁ DEL notable análisis de Thierry 
Meyssan, quien conoce como pocos la jerarquía 
de la teocracia persa –asevera que el asesinato 
del líder chiíta libanés Hassan Nasrallah de 
Hezbollah fue perpetrado por los elementos del 
Mossad que operan dentro del régimen iraní 
(https://bit.ly/483oSym)–, el connotado inspector 
nuclear estadunidense Scott Ritter (SR), quien 
no encontró las hilarantes “armas de destrucción 
masiva” de Sadam Hussein que fueron pretexto 
de la guerra de Estados Unidos contra Iraq, abor-
da en un estrujante video (https://bit.ly/3U77i6R) 
la alta probabilidad de que Israel lance sus bom-
bas atómicas clandestinas a uno de los principa-
les sitios del proyecto nuclear pacífico de Irán en 
Fordow (https://reut.rs/3Uai64q), en las entrañas 
montañosas de Irán.

EL HISTORIADOR ERIC Zuesse recomien-
da seguir el video de marras de SR, quien 
describe la “vileza de Israel y EU” (https://bit.
ly/3Ykea3u). Del minuto 12 al minuto 20, ¡en 8 
estrujantes minutos!, SR desglosa que “Israel 
utilizará sus armas nucleares (¡megasic!) para 
golpear Fordow”. SR da por hecho la dotación 
clandestina nuclear de Israel, con cuyos cien-
tíficos atómicos ha colaborado, sin especificar 
cantidad ni calidad.

A SU JUICIO, un lanzamiento de “armas 
convencionales” no le harían cosquillas a Irán, 
como sería el caso de bombas de gravedad 
termonuclear táctica B-61 –transportadas por 
bombarderos B-2– o por las ojivas nucleares 
tácticas W72/D2 de bajo contenido atómico 
lanzadas por los submarinos Trident.

BASADO EN SU expertise nuclear, SR con-
sidera que “Irán es ya una potencia nuclear”, 

al encontrarse a poco tiempo de fabricar sus 
propias bombas, sin el auxilio de Rusia, ya que 
posee su know-how para ello. 

MÁS ALLÁ DE su asombrosa capacidad de pre-
cisión misilística hipersónica, que golpeó la base 
militar Nevatim –donde Israel concentra sus me-
jores aviones del tipo F-35, que supuestamente 
los misiles hipersónicos imparables de Irán des-
truyeron 20, lo cual es severamente censurado 
por el gobierno de Netanyahu–, a 16 kilómetros 
de la clandestina planta nuclear de Dimona 
(https://bit.ly/3Yj8h6C), la capacidad tecnológica 
nuclear, hoy todavía pacífica, de Irán constituye 
un “game changer (punto de inflexión)”.

A JUICIO DE SR, sería un suicidio del “geno-
cida maniático” Netanyahu lanzar sus bombas 
nucleares contra Irán, que tomaría las repre-
salias apropiadas que llevarían a la destrucción 
de Israel (“La caída de Israel”, https://bit.
ly/4dLFGLy). SR afirma que la represalia iraní 
cobraría la vida de 12 (sic) millones en Israel 
–seguramente agregó a los palestinos de Gaza 
y Cisjordania– y que ¡en total aniquilaría a 100 
(sic) millones de seres humanos en todo el Me-
dio Oriente!: “si bombardean a Irán será el fin 
de Israel (minuto 18)”.

A MENOS QUE asistamos a una nueva coreo-
grafía de toma y daca entre Israel e Irán –que 
no toque las instalaciones nucleares de Irán ni 
su infraestructura de hidrocarburos–, suena 
muy extraño que en esta secuencia de repre-
salias, a EU se le haya ocurrido “estacionar 
inmediatamente un sistema antimisiles Thaad 
en Israel” para “repeler la respuesta iraní” 
(https://es-rt.com/Jd85).

SI NO SE trata de un teatro kabuki de Biden, 
suena inverosímil que los estrategas milita-
res de EU ignoren que el sistema antimisiles 
Thaad colocado en Israel no puede detener a 
los imparables misiles hipersónicos de Irán, cu-
yo principal objetivo sería el reactor clandesti-
no nuclear de Dimona, sin necesidad de arrojar 
las bombas nucleares que todavía no posee.

http://alfredojalife.com • https://www.patreon.
com/alfredojalife • https://substack.com/@
jaliferahme • https://www.facebook.com/Alfre-
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as=subscriber • https://vm.tiktok.com/
ZM8KnkKQn/ • https://twitter.com/Alfredo-
Jalife • Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr  (@alfredojalifer)

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Para Teresita Garduño Rubio, ex-
perta pedagoga y directora de la 
escuela activa Paidós, los maestros 
del país deben insistir ante las au-
toridades en que mientras los pro-
yectos educativos del Estado no se 
construyan desde abajo e incluyan 
las experiencias de cada región del 
país, la enseñanza no será emanci-
patoria ni transformadora.

A invitación de la sección 9 de la 
Coordinadora Nacional de Traba-
jadores de la Educación (CNTE), 
Garduño ofreció una conferencia 
virtual en la que afirmó que la Nue-
va Escuela Mexicana (NEM) dejó 
fuera las experiencias y propuestas 
que los maestros y estudiantes han 
desarrollado en sus escuelas para 
dar respuesta a sus necesidades.

“Por eso, por más que la SEP 
quiera, desde arriba, decidir la 
transformación con nuevos produc-
tos educativos, no se van a transfor-
mar las escuelas, porque no se está 
transmitiendo desde abajo la con-
ducción ni se reconoce la misma. Y 
ese es un reclamo que yo le tengo a 
la NEM muy fuerte”, aseveró.

Lamentó que en la NEM no se 
hayan incluido las propuestas de 
las normales rurales, la escuela in-
tercultural de Chiapas, la CNTE y 
el zapatismo, entre otras.

“Y eso es algo que requerimos 
formar y explicitar, más bien, y 
requerimos, compañeras, com-
pañeros, insistirle al Estado que 
mientras sus propuestas sean ge-
neradas desde arriba, aunque po-
damos coincidir, mientras no haya 
el reconocimiento de las propuestas 
propias regionales de las escuelas, 
no se va a la transformación”, ase-
guró Garduño Rubio.

Explicó que cada escuela y pro-
yecto educativo es diferente por su 
conformación, su historia y la de los 
docentes y estudiantes que parti-

cipan en ella. “Esa escuela, donde 
construyen culturas, pensamientos, 
territorios, hace que cada plantel 
sea diferente. Y ese es un punto de 
partida fundamental. No pueden 
ser las escuelas iguales.

“Lo que queremos es cambiar la 
escuela. ¿Por qué? Porque la escuela 
neoliberal, memorista, represora, 
rígida, esclerosada no ha ayudado 
a emancipar. Esa es una realidad”, 
sostuvo.

Los maestros con años de ex-
periencia y conocimiento en las 
aulas, junto con los estudiantes y 
las familias, son quienes deben pro-
poner cuáles son las formas en que 
se pueden atender sus necesidades 
educativas, y ello no está considera-
do por la NEM, insistió.

Estrategias propias

“Si en mi plantel, ya sea dentro o 
fuera, ha habido problemas de aco-
so, yo tengo que tratar el tema en la 
escuela, porque es algo que nos pre-
ocupa. Si han tenido problemas de 
violencia en la familia, los tengo que 
tratar para consolidar, hacer fuertes 
a las criaturas a fin de que lo puedan 
enfrentar. “Y ese es un problema que 
arma estrategias propias, caminos 
propios, tiempos, lugares. Y nos te-
nemos que dar permiso de hacerlo”, 
compartió con los docentes.  

“Yo creo que la emancipación na-
ce de abajo, de lo que cada escuela 
decide. Y yo los invito a que lo hagan 
en su escuela. Y si ya lo hicieron, 
que lo escriban, lo publiquen, lo 
compartan y lo muestren a otros”, 
convocó la especialista.

Pedagoga: la Nueva 
Escuela Mexicana no 
ha incluido propuestas 
de los maestros de base
Mientras los proyectos sean generados desde 
arriba, aunque haya coincidencias, no se dará 
la transformación, señaló Teresita Garduño
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▲ El presidente del parlamento iraní, 
Mohammad Bagher Qalibaf (segundo a la 

izquierda) visitó el lugar del ataque aéreo 
israelí del jueves en Beirut, Líbano. Foto Ap 

▲ Teresita Garduño ofreció 
una conferencia a invitación 
de la sección 9 de la CNTE. En 
la imagen es acompañada por 
el líder de esta última, Pedro 
Hernández. Foto María Luisa 
Severiano



JARED LAURELES

A pesar de las violaciones a la Ley 
Federal del Trabajo (LFT) denun-
ciadas por la disidencia, como el 
principio de proporcionalidad de 
género, el Centro Federal de Conci-
liación y Registro Laboral (CFCRL) 
determinó otorgar la toma de nota a 
Francisco Hernández Juárez, quien 

se mantendrá como secretario ge-
neral del Sindicato de Telefonistas 
de la República Mexicana (STRM) 
hasta 2028, con lo que sumará más 
de medio siglo en el poder.

Pablo Lugo Colín y Miguel Ángel 
Lara, integrantes de la corriente 
que impugnó el proceso hace un 
mes, acusaron que en lugar de orde-
nar reponerlo, la autoridad laboral 
permitió que el dirigente septuage-

nario sustituyera a dos candidatos 
varones a cartera sindical, por dos 
mujeres, “cuando ya había una vio-
lación de origen a la ley”.

Es decir, el CFCRL permitió que 
el sindicato “solventara” esa falta, 
“para así determinar que no hubo” 
tal incumplimiento a la LFT. Sin 
embargo, lo hace dos meses des-
pués de la elección en la que la Co-
misión Nacional Electoral declaró 
triunfador, con 34 mil 323 votos, al 
candidato único Hernández Juárez, 
subrayaron en entrevista los miem-
bros de la corriente Telefonistas 
Construyendo Democracia.

Este diario solicitó conocer la 
postura del Centro Federal Laboral, 
pero no obtuvo respuesta.

Lugo Colín explicó que el comité 
ejecutivo nacional del STRM com-
prende 32 carteras. La planilla ver-
de, de Hernández Juárez, propuso 
22 hombres y 10 mujeres, pero “con 
la maniobra” que realizó finalmente 
quedó integrado por 20 varones y 
12 mujeres.

En tanto, Lara insistió en que in-
cluso esto es insuficiente para cum-
plir con la proporcionalidad, ya que 
el padrón de telefonistas asciende a 
61 mil 936 afiliados, entre jubilados 
y activos, y del total, 36 mil 3 son 
hombres (58.13 por ciento) y 25 mil 
933, mujeres (41.87), detalló.

De esta manera, al desglosar los 
32 cargos del comité ejecutivo na-
cional, 19 deberían ser para varones 

y 13 para ellas. La misma situación 
aplicaría en el comité nacional de 
vigilancia, que consta de cinco es-
pacios, de los cuales tres serían para 
varones y dos para ellas.

“Después de la elección, el centro 
laboral le desconoce (al sindicato) 
el proceso, pero hay una responsa-
bilidad mutua, porque la autoridad 
debió haberle pedido explícitamen-
te que repusiera el proceso y que 
hubiera un comité interino, mas no 
darle oportunidad de subsanar una 
violación”, insistió Lugo.

Acusó que la jornada, que se rea-
lizó en 188 secciones del gremio del 
15 al 29 de julio, no fue supervisada 
por ninguna autoridad laboral.

El integrante de la corriente sin-
dical señaló que la impugnación fue 
desechada por la autoridad, con el 
argumento de que fue “extemporá-
nea” porque, según les respondió, 
sólo tenían tres días después de la 
celebración de las votaciones para 
hacerlo.

Rechazó que fuera así, ya que el 
25 y 26 de septiembre repitieron el 
proceso electoral para reponer las 
dos vacantes mencionadas, por lo 
que “se estaba en tiempo y forma”.
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Este año, segundo pago de 
407 mdp a ex trabajadores 
y jubilados de Mexicana

JARED LAURELES

La segunda dispersión de recursos 
por 407 millones de pesos a los ex 
trabajadores de Mexicana de Avia-
ción, proveniente de la venta de al-
gunos bienes, se espera concretarla 
antes de finalizar el año, de acuerdo 
con las organizaciones sindicales 
que representan a empleados y ju-
bilados de la extinta empresa.

Fausto Guerrero, líder de la Aso-
ciación de Jubilados, Trabajadores 
y Ex trabajadores de la Aviación 
Mexicana, afirmó que la semana 
que recién concluyó la Secretaría 
del Trabajo y Previsión Social (STPS) 
reiteró el compromiso del nuevo go-
bierno de desahogar este tema.

“Recibí una llamada de la Secre-
taría del Trabajo donde se nos infor-
ma que, evidentemente, el cambio 
de sexenio trajo como consecuencia 
un reacomodo, pero lo más impor-
tante es que existe la intención de 
este nuevo gobierno de darle con-
tinuidad y sólo hay que esperar a 
que se lleven a cabo los protocolos 
necesarios”, comentó.

Asimismo, mencionó que la au-
toridad laboral dialogó con la Junta 
Federal de Conciliación y Arbitraje 
(JFCA), donde se avanza en los trá-
mites. “Hay la expectativa en la junta 
de que este tema se pueda aterrizar 
antes de que finalice el año”, dijo.

El segundo pago debió realizar-
se hace un año (en septiembre de 

2023). Sin embargo, se vio entor-
pecido debido a que 42 ex emplea-
dos de confianza interpusieron una 
demanda para reclamar alrededor 
de 10 por ciento de los recursos, de 
acuerdo con el dirigente.

Detalló que ese grupo de traba-
jadores reclamó 44 millones de 
pesos, debido a que en noviembre 
de 2018 se les excluyó de una ope-
ración de venta de nueve aviones y 
varios motores.

El capitán Eduardo Barrera Flo-
res, presidente de la delegación de 
Mexicana en la Asociación Sindical 
de Pilotos Aviadores (ASPA), afirmó 
que ya se llegó a un convenio con 
ellos, con el visto bueno de la auto-
ridad laboral.

Indicó que de acuerdo con la Se-
cretaría de Infraestructura, Comu-
nicaciones y Transportes, y la STPS, 
los 407 millones de pesos están dis-
ponibles en beneficio de más de 7 
mil ex trabajadores.

Ambos representantes de los tra-
bajadores y jubilados señalaron que 
una vez que se formalice el proce-
so, los pagos se harán mediante  la 
JFCA, como ocurrió en agosto de 
2023, cuando se repartieron los pri-
meros cheques. La venta de la marca 
y emblema de Mexicana de Aviación 
ascendió a 817 millones de pesos.

Presentará el INAI al gobierno plan de 
reingeniería para evitar la extinción

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

El presidente del Instituto Nacio-
nal de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos 
Personales (INAI), Adrián Alcalá 
Méndez, aseguró este sábado que 
en el diálogo que los integrantes del 
organismo autónomo sostendrán 
con el gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinabaum presentarán 
un plan con la finalidad de restruc-
turar y modernizar el organismo.

Para evitar su desaparición, el 
INAI tiene listo un proyecto de 
“reingeniería” que le permitiría 
reducir su estructura y tener aho-
rros de alrededor de 300 millones 

de pesos, según han dado a cono-
cer los comisionados.

Desde que Sheinbaum ganó la 
elección, el instituto ha buscado 
dialogar con ella para presentarle 
dicho plan, con el que pretenden 
sortear la extinción del INAI, con-
templada en la iniciativa de refor-
ma constitucional enviada al Con-
greso por el ex presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la cual ya 
fue aprobada en lo general en comi-
siones de la Cámara de Diputados.

Esta semana, la mandataria 
abrió la puerta a escuchar al 
INAI. En la conferencia de prensa 
matutina del jueves, dijo que es 
viable dialogar con el organismo 
sobre la posibilidad de reducir su 

estructura, pero aseveró que en 
realidad el instituto tiene muchos 
problemas asociados. Señaló que 
sus integrantes pueden reunirse 
con la secretaria de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez.

“Desde el @INAImexico recono-
cemos la oportunidad de diálogo 
que nos otorga la Presidenta @
Claudiashein, para que a través 
de la secretaria de Gobernación @
rosaicela_ conozcan nuestro plan 
de restructura”, expresó Alcalá 
Méndez en la plataforma X.

Agregó que en el proyecto que 
presentarán “confirmamos el va-
lor del instituto, modernizando su 
operación en favor del cambio que 
nuestra sociedad demanda”.

La entrega se frenó 
por demanda de 
ex empleados
de confi anza

Hernández Juárez va por medio 
siglo al frente de los telefonistas
Condenan disidentes que no se le 
ordenara reponer proceso // Incumplió 
paridad de género en carteras, señalan

“LE DAN TOMA DE NOTA PESE A VIOLAR LA LEY DEL TRABAJO”

 Presentación del Embraer 
E195 E2, el cual formará parte 
de la fl ota de 20 aeronaves que 
tendrá Mexicana a partir de 
mayo de 2025. La imagen, 
en septiembre pasado.
Foto Germán Canseco



SANJUANA MARTÍNEZ

“Es horrible. Me crucificaron por 
ser madre soltera, por no tener pa-
reja, por denunciar; los medios me 
lincharon alentados por la Fiscalía 
de Baja California; me persiguie-
ron, me amenazaron de muerte, 
me difamaron, me humillaron; a 
mi hijo de 15 años lo dañaron exhi-
biéndolo como si fuera el culpable; 
a mi niña de tres años la revictimi-
zaron con interrogatorios, y todo 
para proteger al maestro pedófilo-
pederasta y a la Secretaría de Edu-
cación Pública (SEP). El sistema de 
justicia es un asco”.

Así lo afirma a La Jornada, Dul-
ce María Corona Valenzuela, sin 
poder contener el llanto, al cum-
plirse un mes de haber denunciado 
penalmente al agresor de su hija 
Kim en el jardín de niños Graciano 
Viniegra Salazar en Mexicali, Baja 
California, con clave 02DJN0227J: 
“La fiscalía ni siquiera lo ha citado. 
A mi niña de tres años la han inte-
rrogado de la peor manera muchas 
veces, pero a él ni lo han molestado. 
Yo le creo a mi hija y no me voy a ca-
llar, voy a seguir exigiendo justicia, 
hasta que encarcelen al pedófilo-
pederasta Eliseo González Cañez, 
protegido por la fiscalía, por la SEP 
y por el sindicato de maestros”. 

El “caso Kim” saltó a la luz públi-
ca el 9 de septiembre, después de 
que Dulce lo denunciara a través de 
sus redes sociales al ver la inacción 
de las autoridades judiciales. Su 
mensaje se hizo viral rápidamen-
te y la opinión pública le brindó su 
apoyo mientras el presunto agresor 
que labora en el área administrati-
va del kínder, estuvo desaparecido 
por cuatro días, hasta que dio la ca-
ra ante los medios para defenderse: 
“Soy inocente”, dijo y entonces la 
ira de la mayoría se volcó contra 
Dulce y su familia.

Durante semanas, Dulce, propie-
taria de una florería, sufrió el acoso 
en redes con perfiles falsos, la criti-
caban por dar entrevistas sin llorar 
o con lentes de sol, por la forma que 
vestía. El hostigamiento fue tal, que 
se vio obligada a cerrar su negocio, 
mientras su hijo de 15 años perdió 
el semestre en la preparatoria, don-
de fue estigmatizado y lo acusaban 
de ser el agresor.

Luego, la fiscal María Elena 
Andrade Ramírez, frente a la go-
bernadora morenista Marina del 
Pilar Ávila Olmeda, le echó más 
leña al fuego del linchamiento, al 
asegurar que al perseguir el delito 
de “abuso sexual” con la carpeta 
NUC 01-2024-27897 y de existir 
“un señalado”, no había pruebas su-
ficientes para citarlo o vincularlo a 
proceso: “El dictamen de la Clínica 
Internacional (del seguro médico 
del kínder) señala que la niña no 
tiene ninguna lesión que demues-
tre una agresión sexual”. 

Fue entonces cuando la maqui-
naria de apoyo al presunto agresor 
se puso en marcha, dice Dulce, y 
además de la directora del kínder, 
Martha Aguilera Alcalá, fue pro-
tegido por el Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) y un grupo de maestros. 
También por el colectivo No más 
presos inocentes. Luego, Eliseo 
González Cañez viajó con el “aura 
de inocente y víctima” a la Ciudad 
de México, se amparó con el expe-
diente: 1291/2024  y ahora está en 
paradero desconocido, porque le 
negaron la suspensión definitiva. 

Aparece otra víctima

Sin embargo, hace unos días, el caso 
dio un vuelco. Apareció la madre de 
un niño, víctima de abuso sexual en 
2016 por Eliseo González Cañez, en 
ese entonces maestro de música en 
el jardín de niños Melchor Ocampo, 
ubicado en la calle El Lienzo núme-
ro 21258, de Mexicali.  

En la carpeta D/
MXL/001/526/2016 de la Procuradu-
ría para la Defensa de los Menores y 
la Familia, a la que ha tenido acceso 
La Jornada, la sicóloga especialista 
en prevención y tratamiento del 
abuso Bertila García Montoya, con 
cédula profesional 2578398, valoró 
al menor de cuatro años, cuyo nom-
bre se omite para salvaguardar su in-
tegridad, el 25 de agosto a las 13:00 
horas, durante 90 minutos. Y poste-
riormente los días 27, 29 de agosto, 
y 3 y 17 de septiembre de ese año. 

La sicóloga le aplicó el test Gou-
denough, bajo el esquema corporal 
de la figura humana: “Al pregun-
tarle quién es ese hombre, señala 
que es un adulto y que es malo, 
cuando se le pregunta porqué, re-
fiere lo siguiente: es un adulto que 
toca y manosea las partes de los 
niños, por eso es malo, no quiero 
verlo porque dijo que no dijéramos 
nada”. 

En entrevista con La Jornada, 
Arturo Verdugo, abogado de la 
víctima que actualmente tiene 12 
años, dice que el aparato de justicia 
y educativo han protegido al agre-
sor: “Existe un búnker de guerra 
protegiendo al pedófilo y pederas-
ta. El gobierno, el sindicato, no sé 
quién mas… es muy evidente”. 

Explica que en 2016, la madre 
del menor confrontó a Eliseo y él de 
manera arrogante le dijo: “Yo soy 
inocente, no sé a quien metiste a 
tu casa, yo no fui”. Y salió huyendo. 
Luego el DIF tapó todo y lo encu-
brió. Y la fiscalía, en lugar de actuar 
de oficio, no hizo nada”. 

Añade: “El maestro Eliseo le 
introdujo el dedo en el ano y le es-
tuvo acariciando los testículos al 
niño. No sabemos cuántas fotos o 
videos tenga, porque este tipo de 
delincuentes lo recrean después”. 

Dice que la fiscalía le pidió el te-
léfono a la mamá de la niña Kim, 
en lugar de quitárselo al agresor: 
“La fiscalía impulsó la fumarola de 
desinformación para linchar a la 
víctima y proteger al pederasta. El 
propio fiscal central, Rafael Orozco 
Vargas, dijo: “La fiscalía descarta 
abuso sexual, la niña no cuenta 
con ninguna lesión que demuestre 
agresión sexual”. Una barbaridad. 

En la denuncia del niño, se iden-
tifica al agresor como “pedófilo y 
pederasta” y la procuradora jurí-
dica para la Defensa del Menor, 
Osiris Edith Sepúlveda Medellín, 
remitió el oficio MXL/1967/2017 a 
la fiscalía el 2 de febrero de 2017, 
pero la fiscalía decidió no actuar. Y 
ahora, la fiscal Andrade Ramírez 
minimizó los hechos: “Hubo una in-
vestigación, pero no encontramos 
indicios”, dijo. 

El abogado informa que el niño, 
ahora casi adolescente, al remo-
verle lo que sufrió con el maestro 
Eliseo, ha vuelto a orinarse en la 
cama durante las noches. 

El caso Kim

La Jornada ha tenido acceso a la 
carpeta de investigación y los vi-

deos de la niña Kim de tres años 
contando lo que le pasó: “Los 
maestros me tocaron, la maestra 
por aquí y el maestro por acá” (di-
ce frotándose la vagina y el ano). Y 
añade: “Uno por delante y otro por 
atrás”. “¿Dónde fue?”, le preguntan, 
y la niña contesta: “En el baño, pe-
ro tapados para que no nos vean, 
pero nos encontraron mis amigos, 
estábamos jugando al escondite”. 

Cuando su madre la recoge el 
pasado 9 de septiembre a las 12:14 
horas, la niña le dice: “Me duele 
mi colita”: “Ya en la casa me dice 
“me duele mucho”. Le pregunto: 
“¿Me permites revisarte?”. Y la 
niña contesta: “No, no me toques, 
no me toques”. “Pero después de 
uno minutos logro convencerla, la 
reviso y tenía su vagina muy roja y 
lastimada”, dice Dulce María. 

A continuación procedió a pre-
guntarle por mensaje a la maestra 
Vianey Serrano: “¿Qué pasó con mi 
niña? ¿Por qué mi niña está lastima-
da de su parte íntima? Y la maestra 
le contesta: “No supe, no me dijo”. 
Luego hubo una confusión de que 
se había caído en los juegos, pero 
no fue así”.

Y le dieron un pase para la va-
loración médica en la Clínica In-
ternacional, el seguro del kínder, 
donde le dicen que efectivamente 
la niña estaba lastimada, pero sin 
signos de penetración y le recetan 
naproxeno con paracetamol: “Esa 
clínica protege al kínder y sentí que 
me estaban tirando de loca, en la 
receta no anotan que la niña trae 
laceraciones”. 

Pero la niña siguió con las moles-
tias, a tal grado, que ya no quería 
orinar a pesar de necesitar hacerlo. 
Fue entonces cuando acudieron a 
la fiscalía a interponer la denuncia 
a las ocho de la noche y salieron 
a las cuatro de la madrugada: “La 
niña tardó 40 minutos para dejarse 
que la vieran, su miedo iba aumen-
tando. Y ahí sí anotan en un papel 
que la niña tiene laceraciones. 
La doctora dijo: “En qué pedote 
se metieron los del kínder”, pero 
se negó a darle copia del peritaje 
argumentando que era “confiden-
cial”. El agresor continuó laboran-

do en el kínder que finalmente fue 
clausurado.

Fiscalía omisa y cómplice

En los siguientes días, la niña vol-
vió a ser valorada en la fiscalía, pero 
prohibiendo la entrada a la madre, 
dice su actual abogado, maestro y 
experto en derechos humanos y 
victimología, Cuauhtémoc Castilla 
García: “Lo primero que hicieron 
fue entrevistar a la niña sin aplicar 
protocolos de delitos sexuales. No 
permitieron que estuviera la mamá 
en la valoración, eso es algo gravísi-
mo. Entonces la niña no manifestó 
nada. Y de ahí la fiscalía afirma que 
no hay delito. No la mandan con el 
médico legista, no se hace un exa-
men ginecológico, no hacen nada. 
Revictimizan a la niña, a la madre la 
criminalizan y la linchan de manera 
mediática”.

El abogado ya tiene un peritaje 
independiente que confirma el abu-
so sexual, realizado por el sicólogo 
Juan Antonio Sánchez Córdova y 
una ampliación de denuncia por las 
nuevas evidencias contra el agresor 
que solicita llamar como testigos a 
la víctima del 2016 y a su madre: 
“El perfil criminológico de Eliseo 
es de un depredador sexual, un de-
lincuente que habitualmente está 
cometiendo delitos, es hedonista, 
le gusta satisfacer sus pulsiones 
sexuales. Y seguramente hay más 
víctimas”. 

Dulce María hace retrospectiva 
de lo que ha vivido en el peor mes de 
su vida, llora sin parar y dice sollo-
zando: “Yo soy la voz de mi hija, me 
siento como una leona para seguir 
defendiéndola; siento impotencia, 
desesperación, rabia, coraje; me lla-
maron mentirosa, pero ya demos-
tramos que es verdad. Existen todas 
las bases y siguen sin judicializar, 
exijo que la fiscalía arregle todo el 
cochinero que han hecho, que dejen 
de proteger al pedófilos y a la SEP, 
exijo que pongan en primer lugar 
a los niños”.

A Dulce María Corona la 
lincharon autoridades y 
medios por denunciar el 
abuso sexual contra su hija
El maestro Eliseo González Cañez está reportado como 
“pedófi lo pederasta” desde 2016, pero SEP y sindicato 
lo mantienen trabajando en dos planteles prescolares  
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▲ Algunos padres apoyaron a la 
mamá de Kim. Foto La Jornada

El perfi l 
criminológico 
de Eliseo es de 
un depredador 
sexual
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Ifi genia Martínez: de reconocimientos y efemérides

ANTONIO GERSHENSON

U
na buena y gran 
noticia: El proyecto 
de ampliación de las 
redes ferroviarias de 
pasajeros es más que 

gratificante, ya que la posibilidad de 
ver a los trenes recorriendo el país, 
es una señal de desarrollo y creci-
miento para la población.

Al final de cuentas, el empresario 
saqueador profesional y ex presi-
dente Ernesto Zedillo no se saldrá 
con la suya, porque los trenes están 
regresando. Y no sólo se trata de una 
posibilidad de mejorar el ambiente, 
también se beneficiarán miles de 
personas, pues aumentan las posibili-
dades de incrementar el comercio, el 
intercambio y el rencuentro social. 

Se trata además de un sentido re-
conocimiento a todas aquellas perso-
nas que dieron la lucha durante años 
por defender nuestro patrimonio. 
Muchos sufrieron persecución, cár-
cel y atentados a la integridad física y 
mental por mejorar las condiciones 
del gremio ferrocarrilero. Sin duda, 
este fue un episodio admirable de la 
histórica lucha sindical, con el inolvi-
dable Valentín Campa.

La conexión del país a través de los 
ferrocarriles será de gran utilidad pa-
ra el desarrollo de toda la población, 
en general. Son múltiples las posibi-
lidades de utilidad. Mejorarán tantos 
aspectos sociales y económicos como 
lo decida el público usuario.

Tenemos múltiples ejemplos del 

enorme apoyo de los trenes a nivel 
mundial. En Europa, Asia, África y 
Norteamérica son parte de la movili-
dad principal. Recordemos los trenes 
hospitales, los que llevan alimento y 
medicamentos a lugares distantes, 
incluso los trenes escuela, en fin, son 
muchas las posibilidades.

Decíamos en el artículo “¿Otro ae-
ropuerto o más ferrocarriles?” de La 
Jornada del 29 de julio de 2018 que, 
a los que han hecho negocios, direc-
tamente o por convenios amañados 
con el nuevo aeropuerto Benito Juá-
rez de la CDMX, les urge terminarlo 
a como dé lugar. Hoy, en el año 2019, 
se padecen los errores de la mala 
construcción de ese proyecto. Pero, 
además, no mejoró en nada el aero-
puerto en su conjunto y, sí fue una 
pérdida monetaria muy grande. La 
opción era la reactivación de los tre-
nes. Pero, los gobiernos neoliberales 
no tenían en cuenta las necesidades 
de la población, lo que les urgía era 
concretar sus negocios turbios.

El débil argumento de estos go-
biernos era que los trenes tardan 
mucho más tiempo que los aviones. 
Tal vez no se enteraron que ya en 
otros países estaban utilizando los 
trenes eléctricos de gran velocidad. 

Los trenes rápidos serán la gran 
novedad para la población mexicana 
y, a largo plazo, el gasto invertido se 
convertirá en un gran ahorro para la 
economía familiar usuaria, como pa-
ra el gobierno y para los que vienen.

Sabemos que China ha presentado 
una buena propuesta de inversión 
en el país. Tanto Rusia como otros 

países de Europa pueden otorgar 
a México el apoyo tecnológico en 
cuanto a la fabricación de trenes de 
alta velocidad. Sólo es cuestión de 
estudiar propuestas y aprovechar las 
experiencias de otros países. 

Sabemos también que México se 
encuentra en buenas condiciones 
económicas para invertir y, como ya 
hemos dicho, arriesgar para encon-
trar el beneficio es lo indicado. El 
pueblo mexicano merece mejores 
opciones de transporte. Una parte 
del atraso es la imposibilidad de 
viajar largas distancias en un tiempo 
más corto. Desde el punto que se 
quiera observar, los trenes son una 
solución inteligente.

La noticia mala. Quienes hemos 
estado en defensa del desarrollo 
de la ciencia en el país, tenemos la 
preocupación de que se desoiga la 
necesidad de abrir el panorama de 
posibilidades para la muy urgente 
transición y soberanía energéticas.

Los seudoambientalistas que 
han criticado la fuente nuclear, sin 
fundamentos y sólo por posición anti 
uranio, deben estar muy contentos 
porque piensan que ya van a sepultar 
esta área de la ciencia física. En su lu-
cha constante, y más bien bravucona 
contra la ciencia, muestran profunda 
ignorancia sobre el tema. Atrasar el 
desarrollo de las fuentes limpias sólo 
los sitúa del lado del fanatismo de las 
corrientes anticientíficas. 

Hablar de la energía nuclear es 
considerar la urgencia de dar pasos 
más concretos hacia la transición 
energética. La ciencia ha avanzado 
en el control de los desechos propios 
de la utilización del uranio. La ener-
gía nuclear es una opción posible, 
tangible y segura de proveer energía 

eléctrica, además de todos los usos 
en otras áreas de la industria, de la 
medicina y otros rubros.

Entendemos la preocupación ge-
neral por los riesgos de la industria 
nuclear, pero todas las fuentes cono-
cidas hasta ahora tienen riesgos. 

El paso más seguro es ampliar la 
información de lo que es el uranio, 
el plutonio, el hidrógeno en la indus-
tria, lo que es el dióxido de carbono y 
todo lo necesario para que la pobla-
ción se entere de lo que es la ciencia 
y cómo debemos actuar para que nos 
beneficie. 

Por otro lado, se ha avanzado 
significativamente en el control de 
los desechos del uso del uranio y de 
otros elementos. En el país segui-
remos investigando para buscar la 
mejor solución a la falta de fuentes 
alternativas para proveer de electri-
cidad al país. Sobre todo si estamos 
esperando a que la nación se desa-
rrolle y crezca con mayor rapidez, de 
forma segura y con menor gasto.

Confiamos en que la doctora 
Claudia Sheinbaim, como nuestra 
primera mandataria y, además, 
como destacada científica y ambien-
talista, ejercerá su papel de estadista 
nacionalista apoyando el trabajo que 
durante décadas, y siempre con el 
mínimo presupuesto, hemos venido 
realizando como gremio nuclear. 
Nuestro papel de promotores de la 
transición energética a través de la 
industria nuclear continuará con el 
apoyo y estímulo de la mandataria. 
Sabemos que el futuro de la ciencia 
de México cuenta con el apoyo del 
gobierno de la 4T.
(Colaboró Ruxi Mendieta)
antonio.gershenson@gmail.com
X@AntonioGershens
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Una buena y una mala

ROLANDO CORDERA CAMPOS

A 
Ifigenia Martínez, igual que a cen-
tenares de mujeres mexicanas, le 
tocó ir desbrozando con enormes 
obstáculos los senderos hacia una 
igualdad elemental entre las per-

sonas, materia prima de los derechos humanos 
y condición de justicia. Su perenne solidaridad 
con las mujeres y sus causas y empeños así lo 
atestiguan.

Ifigenia siguió la huella dejada por muchas 
otras y, también, marcó el camino para miles 
más. No fue la primera, y a decir por los vientos 
que soplan, forma parte de una historia que no 
parece tener fin.

Reconocer y homenajear la trayectoria públi-
ca de Ifigenia va más allá de hacer un recuento 
de sus múltiples y variadas ocupaciones y de 
sus últimos actos que, sin duda, son símbolos 
claros de los nuevos tiempos. Por arduos que 
nos parezcan. 

El suyo es un camino que inicia en los lejanos 
años 60 cuando, entre 1966 y 1970, ocupó la 
dirección de la entonces Escuela Nacional de 
Economía de nuestra Universidad Nacional, 
siendo la primera mujer. También por su traba-
jo pionero en torno a la mala distribución de los 
ingresos en su libro clásico La distribución del 
ingreso y el desarrollo económico de México, tex-
to que hace explícito el vínculo existente entre 
desarrollo económico y distribución del ingre-
so, relación que en esos momentos significó un 
enfoque renovado en la teoría económica.

Su insistencia, compartida por muchos de 
nosotros, en la atención central que la cuestión 
redistributiva tiene, y debe tener, es fuente 
interminable de una pedagogía cívica funda-

mental. Ella la desplegó con especial desprendi-
miento en la UNAM, su facultad de Economía 
y el Instituto de Investigaciones Económicas. 
Asimismo, en la Asociación de Exalumnos de 
la facultad y desde luego en la Academia Mexi-
cana de Economía Política de la que fue una 
de sus fundadoras. Sin caer en los recovecos y 
eufemismos en que suele caerse en esta disci-
plina, Ifigenia fue firme en su convicción de que 
superar la desigualdad económica no sólo era 
primordial para un buen funcionamiento de la 
economía, sino para la convivencia y sus rela-
ciones sociales básicas, en las cuales se sostiene 
cualquier aspiración efectiva de democracia y 
de justicia social.

De estas convicciones intelectuales y mora-
les, Ifigenia derivó la necesidad de llevar a cabo 
una reforma fiscal que, en nuestro caso, tendría 
que concebirse como recaudatoria y redistri-
butiva. Como un vector fundamental para una 
oxigenación indispensable  y elemental de la 
estabilidad y la seguridad del país.

Una reforma fiscal que contribuya a dina-
mizar el crecimiento y el desarrollo sostenible 
supone romper el nefasto y autoimpuesto cerco 
de una “normalidad” fiscal irracional y sin 
fundamento, para enfrentar no sólo las necesi-
dades y urgencias sociales del corto plazo, tam-
bién los requerimientos que conlleva una nueva 
senda de desarrollo. Se trata, reiteraba Ifigenia, 
de asegurar un crecimiento económico soste-
nido, la generación de buenos empleos y, desde 
luego, de reducir la pobreza y las desigualdades.

Si como anota Ifigenia en Algunos efectos 
de la crisis en la distribución del ingreso en 
México (Instituto Investigaciones Económicas  
y Facultad de Economía , UNAM, 1989): “Ya 
nadie discute (…) la legitimidad del Estado para 
participar como productor de satisfactores 

colectivos (…) (su) responsabilidad de satisfacer 
los grandes consumos sociales: educación y 
capacitación, salud, seguridad social, asistencia 
técnica agropecuaria, investigación científica 
y desarrollo tecnológico, abasto de alimentos 
básico, vivienda popular, conservación y mejo-
ramiento del medio ambiente (…)”, entonces 
la revaloración del papel del Estado en la eco-
nomía, como actor fundamental, cobra impor-
tancia vital y, en este sentido, como convocante 
y sostén de un nuevo acuerdo para retomar o 
abrir un nuevo curso de desarrollo.

Un Estado dispuesto a asumir su responsabi-
lidad de atender –y entender– la cuestión social 
contemporánea; responsable de tener finanzas 
suficientes y transparentes para desarrollar es-
trategias que contemplen no sólo la ampliación 
de la infraestructura y el impulso a la creación 
de empleos sino propiciar la redistribución 
equitativa de los frutos del crecimiento.

Hoy que destacamos las cualidades de 
una mujer ejemplar, universitaria y política 
comprometida con su universidad, el país y su 
desarrollo, pionera en los estudios del ingreso 
y su distribución, en el crecimiento económico 
y las desigualdades, convendría acordar que 
la única manera en que tanto el lema “por el 
bien de México, primero los pobres”, como que 
los segundos pisos tengan destino cierto, es 
retomar la senda del desarrollo y caminar hacia 
la erección de un Estado de bienestar digno 
de tal nombre,  que haga propia la tarea de la 
protección universal “de la cuna a la tumba”, 
como dijera Lord Beveridge en los albores del 
Servicio Nacional de Salud inglés y que, entre 
nosotros quedara establecida como obligación 
constitucional del Estado la de garantizar, de 
manera universal, los derechos sociales.

Salud y recuerdo para Ifigenia.

Fue fi rme en su 
convicción de que 
superar la 
desigualdad 
económica no sólo 
era primordial 
para un buen 
funcionamiento de 
la economía,
sino para la 
conviviencia y sus 
relaciones sociales 
básicas
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Brasil, 
un país 
de derecha
ERIC NEPOMUCENO

E
s verdad que en algunas ciu-
dades habrá segunda vuelta 
puesto que ningún candidato 
obtuvo más de 50 por ciento 
de los votos en la primera. De 

ellas, solamente una tiene peso nacional: 
São Paulo, la más rica, poblada e impor-
tante de todas.

Allí, el actual alcalde Ricardo Nunes, 
quien se presenta como “discípulo” del 
desequilibrado y ultraderechista ex pre-
sidente Jair Bolsonaro, cuenta, de acuer-
do con las encuestas, con amplia ventaja 
sobre Guilherme Boulos, del Partido So-
lidaridad (PSOL), respaldado por Luiz 
Inácio Lula da Silva, cuyo partido optó 
por no presentar ningún postulante.

Los más optimistas dicen que en las 
elecciones quedó claro que el país se in-
clina hacia el liberalismo en la economía 
y el conservadurismo en las costumbres. 
Los que se dicen más realistas prefieren 
destacar que, más que en ocasiones an-
teriores, la actual elección hizo evidente 
que Brasil es irremediablemente un país 
de derecha. Ignorante, amnésico y de un 
conservadurismo sin límites.

De los 5 mil 740 municipios brasile-
ños, mil 683 optaron por elegir alcaldes 
estruendosamente adeptos de Bolsona-
ro. Se calcula que otro tanto oscila entre 
respaldar al ultraderechista y preservar-
se a una distancia prudente, para evitar 
intervenciones directas, y el Partido de 
los Trabajadores (PT) de Lula da Silva 
ganó en 248.

La verdad es que para entender un 
escenario que desde el golpe dado por el 
Congreso y que alejó a Dilma Rousseff 
de la presidencia, instalando en su lugar 
a un corrupto llamado Michel Temer, es 
necesario volver muy atrás, hasta otro 
golpe, el militar cometido en 1964.

Cabe una curiosidad. En Brasil, el pri-
mero de abril es el Día de la Mentira, eso 
que en algunos países hispanos es llama-
do el Día de los Santos Inocentes.

Fue precisamente el primero de abril 

de 1964 que se realizó el golpe, bautiza-
do de Revolución Libertadora. Mintie-
ron la fecha y el bautismo del movimien-
to, que contó con respaldo de los dueños 
del dinero.

Lo primero que se hizo, antes incluso 
de poner a los partidos políticos en la 
ilegalidad, fue liquidar con la educación. 
Y no sólo la pública: los currículos esco-
lares fueron brutalmente alterados, y 
de esa manera se crearon generaciones 
y generaciones de ignorantes. Los que 
tenían educación en casa escaparon. La 
aplastante mayoría sucumbió. 

Esa ignorancia trajo como consecuen-
cia una amnesia de dimensiones olím-
picas. Y así se llegó a un peligrosísimo 
esperpento llamado Jair Bolsonaro. Ha 
sido la primera vez que tal escenario se 
impone.

Sí, sí, es verdad. Fernando Henrique 
Cardoso se eligió dos veces, y si en su 
segunda presidencia se traicionó a sí 
mismo, es otro problema. Que Lula se 
eligió dos veces, Dilma dos, luego Lula 
una vez más.

Pero lo que se ve de manera concreta, 
palpable, y cada vez más, es que son ex-
cepciones que no hacen más –aquí cabe 
el viejo dicho– que confirmar la regla. 

RAÚL ROMERO

E
l sexenio que recientemente 
terminó provocó interesantes 
y polémicos debates que no 
siempre fueron bien proce-
sados. Muchos de los argu-

mentos expuestos en ese periodo fueron 
descalificados o aplaudidos con el único 
criterio de estar a favor o en contra del 
gobierno en turno. En tal contexto, una 
boyante industria de la comunicación y 
desinformación intervino para los múlti-
ples intereses en disputa. 

Este es un fenómeno que se viene 
arrastrando desde hace al menos dos 
sexenios y que se debe investigar en 
aras del derecho a la información y 
para propiciar debates constructivos. 
¿Quiénes y con qué recursos intervie-
nen con mentiras, “verdades a medias”, 
desinformación y mensajes de odio en 
el debate público? ¿Cuál es su interés? 
No sólo están los ejércitos de robots en 
redes sociales, también hay páginas que 
difunden “publirreportajes”, youtubers y 
toda una cadena que intercede de forma 
negativa en debates fundamentales en 
la vida política. No se trata de restringir 
el derecho a la libertad de expresión, 
menos de montar estrategias policiacas 
de persecución: se trata de develar y re-
gular negocios que son utilizados por los 
aparatos de gobierno en todos sus nive-
les, por intereses económicos e incluso 
por el mismo crimen organizado.

Pero la industria de la desinformación 
no es el único proyecto que trascendió 
sexenios. La expansión de las economías 
criminales y de las violencias que aca-
rrean son un hecho indudable. Si bien 
este fenómeno viene ocurriendo desde 
décadas atrás y con mucho mayor fuerza 
con el gobierno de Felipe Calderón, lo 
cierto es que las corporaciones criminales 
y su violencia, así como la impunidad con 
la que cuentan, sigue presente en el país. 

No estamos frente a hechos aislados 
o pugnas entre grupos, estamos frente 
a una dinámica estructural que se ma-
nifiesta en todo el territorio nacional, 
con intensidades variadas en territorios 
y temporalidades. Guanajuato, Sinaloa, 
Michoacán, Guerrero y Chiapas son focos 
de alarma hoy, pero Chihuahua, Colima, 
Morelos, Baja California, Jalisco y Zacate-
cas también figuran como territorios en 
disputa y escenarios de violencia. ¿Cuán-
tas familias dependen de estas economías 
criminales? ¿Cuál es el poder de fuego y 
número de efectivos armados con que 
cuentan? ¿Hasta dónde han penetrado a 
gobiernos y policías? ¿Quiénes y con qué 
intereses los protegen? Esas y otras pre-
guntas deben estar en el debate nacional.

Otro hecho a observar es que en Méxi-
co se sigue apostando por el extractivis-
mo como motor de desarrollo. El extrac-
tivismo, señala Maristela Svampa, es un 
“patrón de acumulación basado en la so-

brexplotación de recursos naturales, en 
gran parte no renovables, así como en la 
expansión de las fronteras hacia territo-
rios antes considerados como improduc-
tivos”. Dicho patrón contempla activida-
des como la minería y el petróleo, pero 
también otras como la construcción de 
proyectos y megaproyectos que facilitan 
la extracción y transporte de esas mer-
cancías y de mano de obra. Estas activi-
dades se combinan con otros megapro-
yectos de infraestructura y energéticos. 
En palabras de la nueva secretaria de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales, 
Alicia Bárcena, en adelante se buscará 
“desterrar el paradigma neoliberal ex-
tractivista, generador de desigualdades”. 
¿Cómo lograr esto con un gobierno que 
hereda y se compromete a continuar con 
el Tren Maya, el Corredor Interoceánico, 
el Plan Sonora, el Proyecto Saguaro y el 
Tren de Ímuris, entre otros?

Un cuarto elemento transexenal por 
destacar es el poder político, ideológico y 
económico que vienen acumulando desde 
hace varios sexenios los militares. Si bien 
desde la década de los 70 participan en 
la “guerra contra las drogas” impuesta 
desde Estados Unidos, fue en el sexenio 
de Ernesto Zedillo en el que los militares 
participaron en el diseño del programa 
de seguridad y también en la capacitación 
de policías. La Policía Federal Preventiva, 
hay que recordar, tuvo entre sus filas 
a miembros del Ejército y la Marina, y 
tuvo como mando al almirante de la esta 
última Wilfrido Robledo Madrid. Fue 
Felipe Calderón quien, con vacíos legales, 
utilizó al Ejército para su aventura bélica 
y amplió las tareas de los militares en se-
guridad. Sin embargo, es Andrés Manuel 
López Obrador quien logra lo que ni Peña 
Nieto ni Calderón habían obtenido: dotar 
de herramientas legales para que los 
militares siguieran desempeñando tareas 
de seguridad, al tiempo que se creó una 
nueva policía militarizada, como lo es la 
Guardia Nacional. Por si fuera poco, se ha 
dado a los militares gran poderío al otor-
garles la construcción de obras, bancos y 
proyectos turísticos. También preocupa 
la impunidad de que gozan sobre críme-
nes del pasado.

Industrias de la desinformación, eco-
nomías y violencias criminales, megapro-
yectos y extractivismos, así como la mili-
tarización, son fenómenos transexenales 
que deben debatirse seriamente por la 
gravedad con que impactan a nuestra so-
ciedad. Los logros que se hayan obtenido 
en el anterior sexenio y el amplio apoyo 
popular con que cuenta dicho proyecto 
no deben hacernos dejar de ver la reali-
dad ni perder los horizontes de cambio.
* Sociólogo
@RaulRomero_mx

Muchos argumentos 
expuestos en este 
sexenio fueron 
descalifi cados o 
aplaudidos con el 
único criterio de estar 
a favor o en contra 
del gobierno en turno

Debates 
pendientes; 
debates 
urgentes

La ignorancia trajo como 
consecuencia una amnesia de 
dimensiones olímpicas. Y así 
se llegó a un peligrosísimo 
esperpento llamado Jair Bolsonaro

Quedó claro que el 
país se inclina hacia 
el liberalismo en 
la economía y el 
conservadurismo 
en las costumbres
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La conservación de espacios na-
turales se ha vuelto parte de la 
política de desarrollo en algunas 
zonas rurales de China; ahí, don-
de la ganadería de yak lo abarcaba 
prácticamente todo, la protección 
de los ecosistemas y el cuidado de 
la biodiversidad ha dado paso a 
nuevas actividades económicas, 
entre ellas los trabajos de conser-
vación mezclados con servicios 
turísticos.

La Reserva Natural Nacional 
del Humedal Ruoergai, dentro de 
la prefectura autónoma de Aba, se 
presenta como ejemplo de territo-
rios protegidos por su importan-
cia ambiental, que han llevado a 
la transformación de actividades 
económicas. El énfasis se da en la 
restauración de las turberas –hu-
medales compuestos por la acumu-
lación de residuos de plantas–, que 
en esta región son el hábitat de 137 

tipos de aves, como la grulla de cue-
llo negro, y otras especies.

En un recorrido por parte de la 
reserva, el lago Huahu (o de las flo-
res), un guía explica que en la dé-
cada de los sesenta los habitantes 
pedían obras de drenaje y araban 
zanjas para el cultivo de pastizales 
que sirvieran de alimento a los yak 
–un bóvido que se mantiene como 
eje de las actividades económicas de 
esta región–. Esto redujo la superfi-
cie del Humedal Ruoergai.

Hace tres décadas que esta zona 
se fundó como reserva y cuatro 
años después, en 1998, se le dio el 
estatus de Reserva Natural Nacio-
nal del Humedal Ruoergai. Con ello 
llegaron las inversiones en infraes-
tructura para aumentar el nivel de 
agua y compensaciones económi-
cas a criadores de yak que solían 
modificar el terreno para cultivar 
pastizales, al tiempo que el turis-
mo se ha vuelto una nueva fuente 
de ingresos.

Para la conservación del espa-
cio –considerado el humedal de 
montaña más grande del mundo 
y un sitio ramsar, como el lago de 
Texcoco– se usa tecnología y tra-
bajo humano. Una serie de cámaras 
monitorea y sigue el movimiento de 
los animales, sobre todo aves, y 96 
trabajadores, antes pastores de yak, 
están a cargo de los trabajos de con-
servación de la reserva.

En general, a los pastores afec-
tados se les da una compensación 
económica a cambio de preservar 
el espacio, pero también una parte 
de sus ingresos es el turismo. Entre 
junio y julio, cuando se reducen las 
lluvias con aire frío en esa meseta 
que alcanza los 3 mil 697 metros 
sobre el nivel del mar, el número de 
visitantes al humedal llega a 13 mil 
por día, comentan autoridades del 
complejo.

También en la provincia de Si-
chuan, pero a casi 200 kilómetros 
de Ruoergai, el Valle Jiuzhai –con-
formado por tres valles y consi-
derado por agencias de Naciones 
Unidas como Patrimonio Mundial y 
Reserva de la Biosfera– combina un 
modelo de conservación ambiental 
mezclada con ecoturismo. En esta 
zona formada por tres valles, el nú-
mero de turistas puede llegar a 41 
mil en un día regular.

El Valle Jiuzhai cuenta con una 
superficie de 720 kilómetros cua-
drados, de los cuales 643 kilóme-
tros son protegidos y sólo 55 están 
abiertos al turismo. En medio de 
esa área protegida se encuentran 
aldeas tibetanas, de las que sus mil 

500 habitantes se han abocado a 
los servicios turísticos en lugar de 
la crianza de yaks.

Cascadas y lagos que por su azul 
apenas son imaginables en una 
película animada son el hábitat de 
pandas, monos dorados, panteras 
nebulosas y pandas rojos. Todos 
monitoreados por tecnología infra-

rroja. En lo que va de este año, 3.8 
millones de personas han visitado el 
Valle Jiuzhai, una cifra que todavía 
se encuentra por debajo de los 5 
millones anuales que promediaba 
antes de 2017, cuando un terre-
moto deterioró el paisaje natural, 
explican guías y voluntarias del 
complejo.

AFP Y REUTERS
PEKÍN

China anunció este sábado que 
recurrirá masivamente al endeu-
damiento público, por medio de 
bonos especiales, para estimular 
su desacelerada economía y pro-
pulsar el sector inmobiliario y la 
banca. El ministro de Finanzas de 
China anunció que el país tiene 2.3 
billones de yuanes (unos 325 mil 
millones de dólares) disponibles en 
bonos especiales para usar durante 
los próximos tres meses. 

Se trata de medidas que los inver-
sores han venido pidiendo a China 
a medida que la segunda economía 
del mundo pierde impulso y lucha 
por superar las presiones defla-
cionarias y levantar la confianza 
de los consumidores, en medio de 
una fuerte caída del mercado in-
mobiliario.

El anuncio se suma a una serie de 
medidas comunicadas durante las 
últimas semanas, como el recorte 
de las tasas de interés, y pretende 
fortalecer a los bancos, apuntalar el 
mercado inmobiliario e incentivar 
el consumo. 

China también permitirá que los 
gobiernos locales se endeuden más 
para financiar la compra de suelo ur-
banizable y estimular así el mercado 
inmobiliario, estancado desde hace 
tiempo. El ministro de Finanzas Lan 
Fo'an no aportó detalles en rueda de 

prensa sobre los bonos especiales 
anunciados. Pero afirmó que China 
todavía tiene margen “para emitir 
deuda y aumentar el déficit”, a fin 
de financiar nuevas medidas.

En 2023, China tuvo uno de sus 
crecimientos más flojos de las últi-

mas tres décadas (5.2 por ciento), 
una cifra oficial que algunos eco-
nomistas pusieron en duda. Para 
este año el gobierno chino aspira a 
crecer 5 por ciento, un número que 
cualquier país occidental quisiera, 
pero que está muy lejos de la expan-
sión de dos dígitos que durante años 
sostuvo la economía china.

Impulso inmobiliario

El viceministro de Finanzas, Liao 
Min, afirmó que se emitirán bonos 
especiales para que los gobiernos 
locales adquieran terrenos con fi-
nes urbanísticos, una medida que se 
espera impulse el mercado inmobi-
liario. Esta iniciativa “ayudaría a re-
ducir la presión de gobiernos loca-
les y de empresas inmobiliarias en 
cuanto a deuda y liquidez”, explicó.

Pekín también alentará la com-
pra de propiedades comerciales 
existentes para que sean transfor-
madas en viviendas asequibles.

Pero el hecho de que Pekín se 
abstuviera de precisar el monto de 
esos estímulos fiscales adicionales 
generó críticas entre analistas. Si 
bien las medidas de estímulo para 
paliar la incertidumbre económi-
ca incluyen el recorte de tasas y 
la flexibilización para compra de 
vivienda, los economistas afirman 
que se necesita más que eso. La in-
certidumbre económica también ha 
lastrado el consumo.

El sábado, los principales bancos 
chinos anunciaron que a partir del 
25 de octubre bajarán de manera 
generalizada las tasas de las hipo-
tecas, sin que los clientes lo tengan 
que solicitar. 

Choque con la UE por 
vehículos eléctricos

China instó a la Unión Europea a 
no realizar negociaciones separa-
das sobre el precio de los vehículos 
eléctricos fabricados en China que 
se venden en la UE, advirtiendo de 
que esto “sacudiría los cimientos” 
de las negociaciones arancelarias 
bilaterales, dijo el Ministerio de 
Comercio de China en en su pági-
na web. 

China apuesta por la
conservación como
política de desarrollo

Pekín emitirá bonos por 325 mil mdd para impulsar la economía
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El ecoturismo se
abre paso donde la 
ganadería del yak
lo abarcaba todo

 En 1998, al Humedal Ruoergai 
se le otorgó el estatus de 
Reserva Natural Nacional.
Foto Dora Villanueva

 El gobierno de China 
busca apuntalar el mercado 
inmobiliario y aliviar la deuda 
local. Foto Afp



La economía de Estados Unidos: la quinta
JOSÉ ANTONIO ROJAS NIETO

M
e solicitaron leer un 
libro colectivo en el que 
se  cuenta con un ensayo 
cuyos autores -anóni-
mos desde luego- plan-

tean que la productividad en Estados 
Unidos ha experimentado un descenso 
prolongado.

Ahí se asegura que la eficiencia de 
capital y trabajo no sólo no ha experi-
mentado el dinamismo registrado en 
otras regiones del mundo –China, India 
y Corea del Sur, entre otras, y sólo a 
manera de ejemplo–, sino que ha vivido 
periodos prolongados de estancamien-
to y descenso. Y a veces de vaivén pro-
nunciado, pero con resultante a la baja.

Debo decir que los datos crudos ofi-
ciales –que ofrecen el comportamiento 
de “cierto” largo plazo (1947 a 2024)– 
muestran que la relación del output 
por trabajador o del output por hora 
trabajada registra un ascenso continuo 
desde mediados y fines de los cuarenta 
hasta -al menos- inicios del 2008.

Es cierto –los autores lo señalan– que 
a partir de la severa crisis de 2008-
2009, la resultante de estas mediciones 
de productividad es un estancamiento.

Podríamos decir, incluso, que ha sido 
de carácter secular, dado que se trata 
de casi veinte años. En ellos se percibe 
de manera nítida altas y bajas, pero la 
resultante es un comportamiento es-
tancado. Y eso –notémoslo de manera 
relevante– a pesar de un incremento 
notable de la capacidad instalada. No 
tan notable, evidentemente, como el re-
gistrado de inicios de 1993 a mediados 
del 2003, pero notable.

En buen romance, esto significa que 
las condiciones para la mejoría de los 
salarios, de todos ellos, no están da-
das. Y me refiero tanto a los mínimos, 
identificados por los expertos oficiales 
como la cuota base de las remuneracio-
nes más bajas “oficiales”. Pero también 
a los manufactureros, tanto de las 
commodities (agua, electricidad y gas 
natural) como de las ramas de bienes 
duraderos y bienes no duraderos .Y de 
otras, incluso de los trabajadores de la 
construcción. Muestra de ello es que, 

efectivamente, en el periodo 2008 en 
adelante los salarios reales –salvo cier-
tas excepciones– están estancados.

Pero algo muy sorprendente, bueno 
relativamente sorprendente, es que 
este estancamiento se registra varios 
años antes de que la productividad deje 
de crecer, aunque, efectivamente, en 
promedio no caiga. Sí, notemos que el 
alza salarial registrada de la Posguerra 
en adelante, se “detuvo” casi una déca-
da antes de que se “detuviera” la pro-
ductividad. ¡Indicador de una agudiza-
ción de las condiciones de explotación 
de la fuerza laboral estadunidenses!

Lo anterior, por cierto, tiene efectos 
nocivos inmediatos en nuestros queri-
dos migrantes a Estados Unidos. De-
prime remuneraciones, al menos. Pero 
impacta especialmente a las categorías 
de trabajadores más “mal tratadas” por 
los empresarios vecinos: mujeres, ante 
todo, pero también jóvenes, trabado-
res de color y trabajadores latinos. Lo 
documentaremos más ampliamente 
pronto.

Concluyo con un señalamiento. El 
endurecimiento objetivo de las con-

diciones en las que los trabajadores 
pueden exigir sus reivindicaciones, su 
mejoría y, en algunos casos, superar la 
precariedad, tiene su correlato: transfe-
rencias de excedente hacia los sectores 
financieros, como lo muestra el enorme 
dinamismo de las profits de este sector 
financiero en relación ya no sólo con 
la masa salarial estadunidense y el 
comportamiento real de los promedios 
salariales, también en el comporta-
miento descendente del beneficio de las 
corporaciones no financieras. Pero de 
esto comentaremos más ampliamente 
en otro momento. De veras.

NB: Ejemplar la vida y la lucha de la 
queridísima primera directora de nuestra 

Facultad de Economía de la UNAM. La 
extrañaremos por su inteligencia, su astucia, 

su valor, su honestidad y su excelente buen 
humor. ¡Ah! ¡Y por sus pioneros estudios 

sobre la distribución del ingreso y la 
desigualdad en México!

¡Hasta siempre, amadísima
maestra Ifigenia!

antoniorm@economia.unm.mx

ALEJANDRO ALEGRÍA

Aunque una gran parte de los tra-
bajadores sindicalizados de la Comi-
sión Federal de Electricidad (CFE) 
buscan un cambio en la dirigencia 
sindical, el comité actual ha impe-
dido la renovación valiéndose de di-
versas irregularidades en el proceso 
interno, denunciaron agremiados 
al Sindicato Único de Trabajadores 
Electricistas de la República Mexi-
cana (Suterm).

En entrevista con La Jornada, los 
denunciantes –quienes prefirieron 
no revelar su identidad por temor a 
la represalias– señalaron que la re-
novación es necesaria no sólo por la 
pérdida de derechos laborales, sino 
también porque la dirigencia actual 
(que fue relecta) apoyó la reforma 
energética de 2013 que impulsó el 
ex presidente Enrique Peña Nieto, 
misma que fraccionó a la CFE en 
pequeñas empresas.

El grupo de sindicalizados ex-
plicó que el pasado 18 de julio se 
realizó la eleccción para renovar 
el comité ejecutivo nacional del 
Suterm, proceso que se origina de 
la reforma laboral de 2019, la cual 
permite a los trabajadores elegir a 
las dirigencias sindicales por me-
dio del voto libre secreto, personal 
y directo.

Destacaron que el actual comi-
té, encabezado por Víctor Fuen-
tes del Villar, quien ocupa el cargo 
desde 2005, no sólo adelantó la 
elección, sino que fue un proceso 
en el que se documentaron “mu-
chas inconsistencias”.

Explicaron que cuando la Co-
misión Nacional Electoral del Su-
term emitió la convocatoria para 
la elección “el primer error” fue 
hacerlo bajo los estatutos de 2019, 
“los cuales ya no están vigentes”, 
lo cual transgrede el Convenio 87 
de la Organización Internacional 
del Trabajo (OIT), que faculta a las 
organizaciones obreras a redactar 
sus propios estatutos y escoger a 
sus dirigentes.

“Lo hicieron apresurado, emiten 
en junio (la convocatoria) y el 18 de 
julio fueron las elecciones, dieron 
solamente 10 días para hacer prose-
litismo”, señalaron, lo cual dificultó 
a todas las planillas que contendie-
ron dar a conocer sus propuestas.

Los trabajadores acusaron que 
la dirigencia nacional utilizó a los 
secretarios seccionales para hacer 
campaña en cada una éstas, donde 
dieron regalos a los trabajadores 
y se entregó propaganda, sin es-
pecificar si los recursos utilizados 
provinieron del mismo sindicato o 
de la planilla.

“Las otras dos planillas que se 
inscribieron en estas elecciones no 
tuvieron recursos. La empresa fa-
cilitó permisos con goce de salario 
para hacer proselitismo.”

Resaltaron que también existe 
evidencia que se utilizaron vehícu-
los oficiales de la CFE –durante las 
jornadas de trabajo– para colocar 

propaganda de la “planilla oficialis-
ta, la planilla 1”.

Explicaron que debido a que el 
Suterm también representa a sin-
dicatos conexos, es decir, empleados 
del Instituto Nacional de Electrici-
dad y Energías Limpias (INEEL), 
el Centro Nacional de Control de 
Energía (Cenace), así como personal 
de agua y drenaje en Monterrey, se 
emitió un oficio para que las casi-
llas abrieran de 6 de la mañana a 5 
de la tarde para no interrumpir la 
actividad productiva, pero para los 
trabajadores de agua y drenaje de 
la capital de Nuevo León cerraron 
a las 11 de la mañana. Las urnas se 
concentraron en un local sindical 
sin que estuviera una autoridad la-
boral para supervisar que ocurrió 
con ellas.

También denunciaron que el 
padrón, las casillas y los centros 
de votaciones cambiaron de un día 
para otro previo al 18 de julio de 
2024. El mismo día los secretarios 
seccionales estuvieron presentes 
en los centros de votación, “para 
de alguna manera condicionar” 
el sufragio, mientras en el conteo 

“se cayó el sistema”.
“La votación terminó siendo ma-

yoría para la planilla que buscaba 
la relección, pero no logró la ma-
yoría que se necesita al interior de 
nuestro sindicato: 50 más uno. Si se 
cuentan los votos efectivos que ellos 
tienen, consiguen 48 por ciento del 
padrón que tenía derecho a voto y 
todos los que no votan por ellos es-
tán por encima del 50 más uno, ese 
criterio se utiliza en las elecciones 
seccionales, pero no se utilizó en las 
nacionales”, protestaron.

Al no obtener la mayoría bajo ese 
criterio, señalaron, se debió llamar 
a una segunda vuelta. Aunado a 
ello, pese a la inconformidades 
expresadas ante las autoridades 
laborales, la dirigencia de Fuentes 
del Villar indicó que durante el Con-
greso del Suterm que se realizará 
del 12 al 14 de noviembre, se tome 
nota al comité relecto.

Uno de los integrantes de las 
planillas que buscaron la renova-
ción de comité ejecutivo nacional 
del Suterm explicó que buscaron 
participar porque los trabajadores 
enfrentan falta de representación 

ante la empresa y se perdieron cláu-
sulas del contrato colectivo con la 
reforma energética de 2013.

“Durante el periodo neoliberal 
no solamente se ha afectado a la 
empresa, sino también a su fuerza 
laboral en muchos sentidos, no sólo 
en las cuestiones contractuales, co-
mo pérdida de jubilaciones o pérdi-
das de cláusulas, sino que también 
estaban dejando que se hiciera cha-
tarra la empresa y las herramientas 
con las que trabajamos.”

El grupo de trabajadores apuntó 
que Fuentes del Villar no se opuso 
a la reforma energética impulsada 
en la administración de Peña Nieto, 
sino que la apoyó al no llamar a los 
trabajadores al diálogo en el Con-
greso de la Unión.

Comentaron que con la creación 
de cuentas individuales para la jubi-
lación, “disfrazadas de Afore”, han 
tenido problemas, pues han habi-
do errores en las transferencias de 
fondos y a pesar de que el dirigente 
nacional, ahora relecto, lo sabía no 
hizo nada. Sólo hasta en 2023 se hi-
cieron algunas correcciones, pero 
no se resolvió el problema.

Irregularidades frenan 
la renovación de la 
dirigencia en el Suterm, 
denuncian trabajadores

 Imagen de archivo de una 
protesta de trabajadores 
electricistas frente al Suterm. 
Foto María Luisa Severiano

LA JORNADA
Domingo 13 de octubre de 2024ECONOMÍA14



DEPORTES
CIENCIAS
CULTURA
ESPECTÁCULOSDE ENMEDIO

Domingo 13 de octubre de 2024

EL ARTISTA URBANO Yago dedicó un mural al fotoperiodista Jesús Villaseca. La obra, de 
50 metros de largo por dos de ancho, se encuentra sobre la avenida Santa Cruz 
Meyehualco y tiene la intención de provocar respuestas de identidad social en una 
comunidad que busca salir del estigma por medio de la creación. En la imagen, Jesús 

Villaseca aparece frente a la pieza, durante la ceremonia de develación, donde destacó 
una vistosa coreografía montada por los lanzafuego Édgar Espinosa –padre e hijo–, 
Juliancito y Jesús, artistas escénicos que laboran en la zona. Foto cortesía Luz Elena 
Pérez. ESPECTÁCULOS / P7a.
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FABIOLA PALAPA QUIJAS
ENVIADA
GUANAJUATO, GTO.

La secretaria de Cultura federal, 
Claudia Curiel de Icaza, inauguró 
el 52 Festival Internacional Cervan-
tino (FIC); se trató de su primera 
actividad fuera de la capital del país.

Dijo que en más de medio siglo 
este encuentro se ha convertido en 
“espacio de vanguardia, que pre-
senta un sinnúmero de actividades 
de música, teatro y artes escénicas, 
referentes de nuestro país, de Amé-
rica Latina y de otros escenarios en 
el mundo.

“Es muy significativo estar en el 
encuentro más importante de Amé-
rica Latina, y más porque vengo del 

mundo de festivales. Sabemos que 
este encuentro comenzó su histo-
ria con los entremeses del drama-
turgo Enrique Ruelas en las calles 
guanajuatenses, y las convirtió en 
escenarios donde cobrarían vida los 
personajes de Miguel de Cervantes 
a cargo del teatro universitario”, 
indicó la funcionaria la tarde del 
viernes en la ceremonia realizada 
en el patio del Museo Regional de 
la Alhóndiga de Granaditas.

Destacó que en esta edición se 
conmemoran 190 años de relacio-
nes entre México y Brasil, y que se 
ha cumplido el propósito de “acer-
car la cultura y celebrar la diversi-
dad, la inclusión y la riqueza de ex-
presiones de los pueblos de México 
y del mundo. El Cervantino, como 
cariñosamente lo nombramos, ha 
recibido a artistas de talla inter-
nacional muy importantes, como 
el Ballet Bolshoi, Chavela Vargas 
y Celia Cruz, sólo por mencionar 
algunos”.

En su turno, Mariana Aymerich, 
directora del FIC, señaló que “el 
arte, la cultura, la sensibilidad, la 
belleza y la creatividad nos reúnen 
para compartir un espacio y un 
tiempo que nos permitan desarro-
llarnos como seres humanos”. 

Indicó que durante 17 días los es-
pectadores disfrutarán de música, 
danza, circo, teatro y exposiciones 
“que nos transportarán a diferen-

tes épocas y lugares, generando 
diálogos e ideas que enriquecerán 
nuestras vidas”. 

Al finalizar su discurso, Ayme-
rich invitó a Curiel de Icaza a en-
tregar a Hilda Corona y su esposo, 
Guillermo Gómez Leal, la Presea 
Cervantina, que por primera vez se 
otorga a dos personas del público. 
Ellos han asistido a 49 ediciones 
del FIC y han visto gran variedad 
de espectáculos. “En nuestros pri-
meros Cervantinos llegábamos a 
acampar para disfrutar de las ac-
tividades del festival”, recordó la 
pareja. 

Los galardonados con la Presea 
Cervantina, una escultura del ar-
tista plástico Vicente Rojo, conta-
ron que cada año revisaban la pro-
gramación con anticipación para 
comprar los boletos y no perderse 
los que consideraban los actos más 
atractivos. La pareja, proveniente 
de Huixquilucan, estado de Méxi-
co, no ha dejado de maravillarse 
en cada edición con los espectá-
culos y artistas que han visto en 
el festival.

También se entregó el Premio al 
Periodista a Hilda Josefina Anchon-
do Villalobos y la Presea Eugenio 
Trueba Olivares al maestro Roberto 
Morales, músico, compositor e in-
vestigador, quien ha puesto a Gua-
najuato en el mapa de la creación 
musical experimental. 

En su intervención, el embaja-
dor de Brasil en México, Nedilson 
Jorge, expresó que su país estará 
bien representado en el FIC con 
una delegación conformada por 
artistas, indígenas, mujeres afro-
descendientes, personas con dis-
capacidad y miembros de la comu-
nidad LGBT+, “que son el rostro de 
un Brasil inclusivo. Hemos elegido 
lo mejor para esta celebración del 
Cervantino, uno de los festivales 
más importantes”. 

El gobierno de Guanajuato infor-
mó que el FIC “abona de manera 
positiva a la economía guanajua-
tense”, pues se prevé una derrama 
económica de más de 250 millones 
de pesos, más de 63 mil turistas 
que pernoctarán y una ocupación 
hotelera de 47 por ciento. Se esti-

ma que más de 500 mil personas 
visiten la ciudad durante los 17 días 
del encuentro. 

El primer día de actividades del 
Cervantino abrió con el espectáculo 
de la Guelaguetza en la Alhóndiga 
de Granaditas. En su edición 52 
contará con la participación de más 
de 3 mil 271 artistas, de los cuales 2 
mil 685 son nacionales y 586 inter-
nacionales, de 24 países.

Asimismo, la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana de la ciudad de 
Guanajuato anunció el despliegue 
de 460 policías municipales y más 
de 40 vehículos especializados para 
garantizar la seguridad durante el 
FIC. 

En coordinación con autoridades 
estatales y federales, se habilitarán 
también operativos en comunida-
des rurales y la zona sur de la ciudad 
“para no descuidar ningún área”, 
informó la dependencia.

En 17 días, el FIC “generará diálogos e 
ideas que enriquecerán nuestras vidas”
La directora del festival, Mariana Aymerich, y la titular de Cultura federal, Claudia Curiel 
de Icaza, inauguraron la edición 52 del encuentro // Se prevé el arribo de 63 mil turistas

Este año se 
conmemoran 
190 años de 
relaciones entre 
México y Brasil

El primer día, 
abrió con un 
espectáculo de la 
Guelaguetza en 
la Alhóndiga

▲ Muestra cultural de la 
Guelaguetza, tradición oaxaqueña 
con danzas de las distintas 
regiones de la entidad, y Claudia 
Curiel de Icaza, titular de la 
Secretaría de Cultura federal, 
durante la apertura del encuentro 
Cervantino en la ciudad de 
Guanajuato. Fotos Gabriel 
Morales y Mayra Mope / Cortesía 
Secretaría de Cultura
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DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

“Cada día que pasa somos más de 
izquierda”, aseguró Paco Ignacio 
Taibo II durante la presentación de 
su libro Los alegres muchachos de la 
lucha de clases: Las batallas de una 
generación que formaron el presente 
(Planeta) en la Feria Internacional 
del Libro (FIL) Zócalo Ciudad de 
México.

Ante un Foro Felipe Carrillo 
Puerto abarrotado, el escritor y 
director del Fondo de Cultura Eco-
nómica (FCE) conversó con Juan 
Becerra Acosta –periodista y co-
lumnista de esta casa editorial– so-
bre la importancia de contar histo-
rias como la de su amigo Santiago, 
personaje que a los ocho años ya 
insultaba con agilidad y trabajaba 
como taquillero en el cine Teresa. 

Taibo II, con su estilo irreverente 
y nostálgico, narró cómo ese ami-
go se compró un Mustang, se vistió 
con un traje de tres piezas y termi-
nó estrellando el auto en la puerta 
del Palacio Nacional. “En aquellos 
años había que tener cuidado, pues 
no era un palacio muy democráti-
co”, bromeó.

El ejemplar que presento, explicó 
el también historiador, busca rela-
tar las anécdotas de una generación 
que no se arrepiente de haber sido 
de izquierda, sino que está orgullosa 
de seguir siéndolo. “Nuestro paso 
por la izquierda es un paso gozoso 
y festivo, a pesar de los muertos, los 
encarcelados y los perseguidos”, 
afirmó al subrayar el carácter ale-
gre y combativo de quienes prota-
gonizaron las luchas sociales de las 
últimas décadas. 

Ese espíritu es lo que impregna 
su obra: una memoria colectiva de 
compañeros “que no traicionaron 
sus ideales”, aunque reconoció que 

algunos sí lo hicieron, los menos, 
pero que destacan por haber trai-
cionado tanto en el pasado como en 
la actualidad.

Durante la charla, el autor apro-
vechó para relatar cómo esta ge-
neración ha resistido el paso del 
tiempo con dignidad. Recordó las 
huelgas textiles de los años 70, 
cuando, junto con otros jóvenes, 
organizaban brigadas para apoyar 
a los trabajadores. 

En esas vigilias nocturnas, leían 
de todo, desde la Biblia hasta versio-
nes de cuentos infantiles adaptadas 
al contexto revolucionario, como su 
peculiar interpretación de Blanca-
nieves y los siete enanitos, donde los 
mineros cantaban la Internacional 
en lugar de las canciones de Disney.

Destacó que los tiempos han 
cambiado, pero el compromiso 
con la izquierda sigue intacto. “Esta 
generación no produjo muchos trai-
dores, resistimos bastante bien”, 
insistió, refiriéndose a los logros 
y las decepciones de aquellos que 

han permanecido firmes en su con-
vicción de transformar la sociedad.

Al final de la presentación, no 
faltaron las risas y los aplausos. 
Taibo II afirmó que, a pesar de los 
obstáculos, el espíritu de la izquier-
da permanece incorruptible, con el 
mismo ímpetu de lucha que los llevó 
a ser protagonistas de las batallas 

que dieron forma al presente.
El director del FCE participó des-

pués en la charla Los retos de la 4T: 
¿De dónde venimos?, la cual también 
convocó a Alejandro Encinas, Elvi-
ra Concheiro y Pablo Gómez en el 
Foro Elvia Carrillo Puerto.

Ambas actividades transcurrie-
ron bajo un cielo despejado y clima 

soleado. Desde el mediodía, los pri-
meros lectores comenzaron a llenar 
el primer cuadro de la capital mexi-
cana, ansiosos por disfrutar de su 
pasión por los libros. Las avenidas 
circundantes al Zócalo resonaban 
con la energía de familias, amigos y 
parejas que, con entusiasmo, reco-
rrían los estands de las editoriales.

El ambiente fue festivo y acoge-
dor, con una destacada presencia de 
jóvenes que, entre risas y conversa-
ciones, hojeaban gran variedad de 
títulos. Mientras algunos buscaban 
recomendaciones de clásicos, otros 
preferían lecturas contemporáneas 
o novedades literarias. Sin embar-
go, representantes de módulos se-
ñalaron en entrevista que, para ser 
fin de semana, “hubo poca asisten-
cia en comparación con otros años”.

Silvia González, vendedora de 43 
años, comentó que, aunque su em-
pleo le deja poco tiempo libre, deci-
dió visitar la feria con la esperanza 
de empezar con un género ligero. 
“Voy a comenzar con cuentos, así 
puedo leer por episodios y no me 
pierdo tanto si no tengo tiempo 
seguido”.

Humberto Jurado Álvarez, his-
toriador de 29 años, ha sido visi-
tante recurrente de la FIL desde 
hace varios años. “Siempre vengo 
a comprar libros y a descubrir las 
novedades”, comentó. 

“Normalmente, me enfoco en 
títulos de historia, pero esta vez 
estoy buscando mangas de la edito-
rial Panini, ya que colecciono series. 
Espero encontrar buenos descuen-
tos, como en ocasiones anteriores, 
cuyo precio osciló entre los 120 y 
150 pesos.”

En un ambiente de algarabía, los 
asistentes disfrutaron de una jorna-
da repleta de libros, cultura y buena 
compañía. Este año, el encuentro 
literario ofrece casi 300 actividades 
para todos: desde los más pequeños 
(con cuentacuentos), hasta los lec-
tores ávidos de novedades editoria-
les y ediciones difíciles de conseguir.

Hallar novedades y 
precios bajos, metas 
de lectores en la 
segunda jornada 
de la FIL Zócalo
“Cada día que pasa somos más de 
izqiuerda”, aseguró Paco Ignacio 
Taibo II en la presentación de 
Los buenos muchachos

▲ En un ambiente de algarabía, los asistentes disfrutaron de una 
jornada repleta de libros, cultura y buena compañía. Fotos Yazmín 
Ortega Cortés

Este año, el 
encuentro 
literario 
ofrece casi 300 
actividades
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MIGUEL DÍAZ REYNOSO*

Q UÉ HABÍA PASADO en la vida 
de aquel político veracruzano 
con el que el embajador Bosques 
se encontró en 1937.

UNA LARGA CARRERA política se 
había acumulado para su viejo amigo, 
mientras él fue incorporado al servicio 
diplomático y ya eran capítulos pasados 
los de la guerra, el refugio en Marsella y 
los miles que huían de la ocupación y la 
guerra civil, la prisión en Bad Godesberg, 
los años en Portugal y la pausa de Suecia.

PORTES GIL PASÓ por el gobierno de 
Veracruz como secretario de Gobierno, 
oficial mayor de la Secretaría de Gober-
nación, la gubernatura de su estado, 
volvió a la capital, solicitando licencia 
al Congreso veracruzano, y en 1948 
asumió la titularidad de la Secretaría de 
Gobernación. 

ATAJÓ CONFLICTOS; EFICIENTE 
operador, fue labrando un peldaño aún 
más alto en su carrera política. Se hizo 
reconocer por su frase: “No siembro pa-
ra mí, siembro para México”.

CUANDO SE INICIA la auscultación 
para seleccionar a Adolfo Ruiz Cortines 
como candidato a la Presidencia, en 
1951, no hubo duda en pensar que él era 
el hombre necesario.

DON ADOLFO TENÍA una sabiduría 
política natural. Conocía a los hombres 
que lo buscaban o que lo rodeaban, y 
también tenía muy buen humor, y lo sa-
bía sobrellevar.

SE CUENTA QUE un político tamau-
lipeco le contó su deseo de ser presi-
dente municipal de su pueblo, a lo que 
Ruiz Cortines contestó: “¿Pero cómo 
me dice que quiere ser presidente 
municipal, si usted jamás en su vida ha 
trabajado?”

DE INMEDIATO EL atrevido le contes-
tó: “Precisamente por eso, señor Presi-
dente, ¡imagínese todas las energías que 
tengo acumuladas!” 

EL PRESIDENTE, QUE realmente le 
tenía afecto, hizo lo posible para que 
fuera candidato: le agradaban las res-
puestas rápidas e ingeniosas y así lo era 
él también.

OTRA HISTORIA PARECIDA es la 
de otro político local que perdió una 
elección, y, al saberlo, Ruiz Cortines 
lo buscó, y como si se enterara en el 
momento lo recibió con una sorpresiva 
exclamación: “¡No me diga, compadre, 
no me diga que perdimos!”

COMO BUEN VERACRUZANO, era 
irónico y malhablado en privado. Se cuen-
ta que en una ocasión dijo: “Mira, los vie-
jos hablan de lo que hicieron, los pendejos 
de lo que van a hacer; por lo pronto, haz 
las cosas como debes, y no te anticipes”.

LA OTRA QUE se conoce: “Joven listo 
tira a pendejo; viejo pendejo tira a listo”.

HABLABA ASÍ SÓLO delante de los 
que le inspiraban confianza; se dice que 
cuando lo hacía, con una mueca picares-
ca, volvía la mirada al respaldo de la silla 
presidencial y, dirigiéndose al águila del 
escudo nacional, se disculpaba diciendo: 
“Perdón, investidura”. Ese era el Presi-
dente que me llamaba de regreso a mi 
país y a un nuevo destino, pensó Bosques.

SEGUIMOS EMPACANDO Y me apa-
recen las páginas que me persiguen: 

“Diré con épica sordina: 
La patria es impecable y diamantina.
Suave Patria: permite que te envuelva 
en la más honda música de selva
con que me moldeaste todo entero…
Suave Patria: te amo no cual mito, 
sino por tu verdad de pan bendito…”

*Embajador de México en Cuba

CUADERNOS DE LA HABANA

Suave Patria

AFP
SHANGHÁI

Acostarse en bañeras llenas de 
flores secas, encontrarse con una 
larga cabellera sobre la cabeza... La 
nueva exposición de la artista ser-
bia Marina Abramović en Shanghái, 
la primera en Asia, propone una ex-
periencia “totalmente inmersiva”.

Abramović , de 77 años, es mun-
dialmente conocida por sus perfor-
mance como la larga marcha de 90 
días que hizo en 1988 en la gran 
muralla china en nombre del arte.

Transforming Energy, expues-
ta hasta el 28 de febrero de 2025 
en el Museo de Arte Moderno de 
Shanghái, es la mayor exposición ja-
más organizada por la artista. Según 
prometió, es “muy radical” y “muy 
diferente a cualquiera de las expo-
siciones que se hayan concebido”.

“Cada elemento de esta expo-
sición invita a nuestro público a 
participar”, explicó Shai Baitel, 
comisaria de la muestra, y añadió: 
“La obra de arte es incompleta si el 
público no se conecta”.

En la obra Counting the Rice 
(Contando el arroz), por ejemplo, 
los visitantes se sientan en pequeñas 
mesas en las que separan los granos 
de arroz blanco de los de arroz ne-
gro en un pequeño montículo, los 
cuentan y anotan el resultado en un 
papel que se llevan a casa.

En otro piso del museo, se invita a 
las personas a guardar sus celulares 
–experiencia difícil para algunos, 
que suelen tener los ojos pegados a 

las pantallas – y a usar auriculares 
antirruido mientras repiten gestos, 
como abrir o cerrar una puerta.

“Quiero realmente que haya una 
desintoxicación de tecnología en es-
te espectáculo”, señaló Abramović .

“La latitud y la perspectiva de su 
trabajo son increíbles; es genial”, des-

tacó Nikki Yang, una de las visitantes.
“Nunca hubiese pensado que un 

día expondría en China”, agregó la 
mujer, de 43 años.

Otro asistente, Yang Shangxuan, 
de 24 años, indicó que le llamó es-
pecialmente la atención una obra 
que invitaba a los espectadores a si-

tuarse en medio de una estructura 
con cristales, en una sala sembrada 
de virutas de madera perfumadas.

“Cerré los ojos para sentir la 
energía de los cristales, y aunque 
no la sentía, me relajó mucho”, ex-
plicó el joven, que descubrió a esta 
artista en el colegio.

Además de presentar una decena 
de nuevas obras, la muestra recons-
tituye también la marcha sobre la 
muralla china a través de más de 
mil fotos y videos.

Marina Abramović se hizo famo-
sa con una obra audaz, que busca 
empujar los límites y borra la fron-
tera entre el cuerpo del artista y su 
arte, a menudo con la presencia del 
público.

En uno de sus performances más 
conocidos, Rhythm 0, de 1974, se 
quedó sentada inmóvil en una silla 
durante seis horas, mientras los 
asistentes tenían a su disposición 
72 objetos para “usar” –flores, cu-
chillos y hasta una pistola– sobre 
ella como quisieran.

Algunos terminaron por mos-
trarse violentos, al descubrir que 
podían actuar con total impunidad.

Separar granos de arroz, una de las piezas 
en muestra de Abramović en Shanghái
La exposición propone una experiencia “totalmente 
inmersiva” // “La obra de arte es incompleta si el 
público no se conecta”, considera la performer

 Los visitantes también se 
sumergen en bañeras llenas de 
flores secas para interactuar con 
las creaciones. Foto Afp
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Alaíde Foppa
ELENA PONIATOWSKA

–I
nvestigo poesía mexi-
cana contemporánea 
y fue así como encon-
tré un manuscrito 
de Alaíde Foppa, 

Memorias y transfiguraciones,
que se publicó hace poquito y 
que creo que Paula Mónaco te 
trajo –me dice la joven Diana 
del Ángel, traída a la casa por 
Marta Lamas.

“Empecé a trabajar en el 
archivo que tiene Julio Solór-
zano en Guatemala. Ahí he 
encontrado otro poemario in-
édito, muchas cartas, muchos 
artículos, muchos guiones de 
la revista feminista Fem, y tam-
bién muchos de los guiones de 
sus programas de radio que no 
se grabaron en Radio UNAM. 
Recopilé sus artículos sobre 
literatura de mujeres y sobre 
arte.”

–Sí, Alaíde Foppa fue muy 
buena crítica de arte. Compe-
tía con Raquel Tibol y Teresa 
del Conde, y sobre todo con 
Luis Cardoza y Aragón, uno de 
los grandes refugiados guate-
maltecos al lado del cuentista 
Tito Monterroso.

–Es muy emocionante co-
nocer todo su archivo, porque 
también hay copias de muchas 
cartas que ella escribió. Alaíde 
tiene varias a Josefina Vicens, 
porque hizo todo un análisis de
El libro vacío, y promovió mu-
cha esa novela que Octavio Paz 
elogió. También el archivo tie-
ne correspondencia íntima con 
Miguel Ángel Asturias y con el 
presidente Arévalo, padre de 
Julio, su hijo mayor. 

–Diana, sentí cariño por los 
dos hermanos Solórzano, Car-
los, casado con Beatriz, la hija 
mayor de Alfonso Caso, y Al-
fonso, esposo de Alaíde y padre 
de sus tres hijos.

–Elena, hay muchísimo ma-
terial de Alaíde aún por descu-
brir. Muchos de sus cuadernos 
todavía están guardados. He 
leído algunos y hay partes que 
me cuesta trabajo descifrar 
porque escribía muy rápido. 
También sus manuscritos 
contienen poemas inéditos, 
además del poemario Memo-
rias y transfiguraciones que 
se publicó. Encontré cinco 
capítulos de una novela que 
trata de una mujer que quiere 
divorciarse y plantea su sepa-
ración; supongo que tiene mu-

cho qué ver con su realidad en 
ese momento. Encontré cuatro 
cuentos, pero están en italia-
no. Entiendo que ella empezó 
escribiendo en italiano, porque 
es su lengua materna. 

–Alaíde hacía traducción 
simultánea del italiano para 
la embajada de ese país en 
México, y traducía entrevistas 
y conferencias. Cuando vino 
Alberto Moravia con su espo-
sa, la feminista Dacia Maraini, 
la embajada de Italia organizó 
conferencias en el Instituto 
Italiano de Cultura en la calle 
de Francisco Sosa, en Coyoa-
cán, y ofreció cenas en las que 
Alaíde fue la anfitriona. Lleva-
ba toda  la conversación. Ella 
resultó fundamental en la visi-
ta a México de Moravia; llevó 
la batuta de sus conferencias 
en el Instituto Cultural Ita-
liano y estableció horarios de 
actos públicos y conferencias 
de prensa. Toda la agenda de 
Moravia fue responsabilidad 
de Alaíde.

Le cuento a Diana del Ángel 
que Elsa Morante, la primera 
mujer de Moravia, me marcó 
antes que la feminista Dacia 
Maraini, quien era mucho más 
joven que él. Elsa Morante qui-
so ir a la cárcel preventiva, o 
Palacio Negro de Lecumberri, 
y me llamó mucho la atención 
acompañarla, porque al entrar 
tuvo que quitarse varios suéte-
res superpuestos, además de 
una chamarra; en total cuatro 
prendas. Elsa tenía miedo al 
frío bajo el resplandeciente sol 
mexicano. 

Habló con gran respeto con 
varios presos y me di cuenta de 
las similitudes entre el idioma 
italiano y el español. Puso mu-
cha atención en la crujía de los 
homosexuales e hizo pregun-
tas que yo no pude responder. 
Quiso conocer las celdas de 
castigo, que son como jaulas, 
y preguntó por la cocina. Le 
llamó la atención que Lecum-
berri oliera a pan, porque en 
ese año un preso responsable 
de la cocina hacía los bolillos 
más crujientes que he probado 
en mi vida.

Quizás Elsa Morante quería 
escribir un texto sobre las con-
diciones de vida de los presos 
en México; nunca supe si lo 
hizo.

–Cuando se habló de los 
desaparecidos en Latinoaméri-
ca (entonces todavía no había la 
cantidad que dejó la guerrilla), 
ya se hablaba de la solidaridad 
de la poeta desaparecida, 
Alaíde Foppa. Yo estudié en la 
preparatoria 4 de la Univer-
sidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), la que está en 
Tacubaya. 

“Un maestro nos habló de 
Alaíde y nos leyó el poema 
‘Mujer’, ya publicado. A partir 
de esa lectura me interesó 
mucho, pero no era fácil con-
seguir su obra. No pude leer 
más que lo que encontré en 
Internet y en la biblioteca de 
la facultad donde estudié. Ahí 

hallé una antología suya: Vien-
to en primavera.”

–Fue una maestra muy que-
rida en la Facultad de Filosofía 
y Letras. 

–Ni en la UNAM ni en la 
Biblioteca Nacional están sus 
obras, pero en la Facultad de 
Filosofía y Letras sólo hallé 
ese ejemplar de Viento y pri-
mavera. En la Biblioteca Cen-
tral no hay nada. El mecanoes-
crito suyo que encontré estaba 
en la biblioteca de Antonio 
Castro Leal; no he hallado re-
ferencia de si Alaíde lo conocía 
o eran amigos; supongo que 
sí, ¿no?

–Seguro lo conoció, Diana. 
Además, todos los perseguidos 
de América Latina se refugia-
ban en la casa de Alaíde, en la 
esquina de la calle de Francia, 
en la colonia Florida, porque 
ella y su marido, Alfonso 
Solórzano, eran un polo de 
atracción, y la pareja era muy 
generosa. Gracias a ellos pude 
entrevistar a Miguel Ángel 
Asturias y a Mario Monteforte 
Toledo.

–Imagino que ella le dio 
el mecanoescrito a Antonio 
Castro Leal esperando un dic-
tamen o una opinión crítica. 
No sé si él le habrá contestado, 
pero lo guardó y es muy seguro 
que él lo haya mandado a en-
cuadernar. 

“En un principio pensé 
que era una edición casera o 
artesanal, pero después me di 
cuenta que en ninguno de los 
textos que hablan sobre Alaíde 
lo mencionan, y que tampoco 
hay uno en otra biblioteca. En-
tonces comprobé que todo era 
original en el sentido de que 
todo estaba escrito en hojas 
tipo papel cebolla, que son las 
que ella usaba.

“Por eso busqué a Julio –su 
hijo mayor– para poder publi-
carlo y él estuvo de acuerdo.”

–Marta Lamas también po-
dría tener material de Alaíde, 
así como el archivo de la revis-
ta Fem. 

–Marta Lamas le dio todo 
a sus hijos, y sólo conservó su 
memoria en el corazón. 

–Diana, recuerdo que quienes 
deben haber sabido muchísimo 
son los Giménez Cacho, muy 
amigos y anfitriones de Alaíde 
algunos fines de semana. Tam-
bién recuerdo la reacción de 
Luis Cardoza y Aragón, crítico 
de arte, quien se pegó en la ca-
beza y gritó: “¡No es posible!”, 
al oír la noticia. Esa desapari-
ción le afectó mucho. Como 
él, Alaíde era crítica de arte 
en el suplemento cultural del 
diario Novedades, aunque sentí 
que Cardoza y Aragón tenía un 
poco la tendencia a sentirse su-
perior a ella, pero esa actitud 
la perdió de inmediato cuando 
Alaíde desapareció. 

“A Alaíde la quise de inme-
diato, porque era entrañable, y 
su desaparición noqueó no sólo 
a Marta Lamas, sino a toda la 
UNAM y a las que participába-
mos en Fem.”

Hay muchísimo 
material de la 
crítica de arte 
y feminista aún 
por descubrir

▲ Imagen tomada del documental de 2014 Alaíde Foppa: La sin 
ventura, de María del Carmen de Lara y Leopoldo Best.
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El compositor y director de la Or-
questa Filarmónica de Los Ángeles, 
el venezolano Gustavo Dudamel, se 
presentó el jueves pasado junto con 
la cantante mexicana Natalia La-
fourcade en un concierto realizado 
en el Carnegie Hall de la ciudad de 
Nueva York.

En el repertorio que se escuchó 
en la sala, además de temas de La-
fourcade, se incluyeron Antrópolis, 
de la compositora Gabriela Ortizy 
pieza que es un homenaje a los sa-
lones de baile, Alegría del puertorri-
queño Roberto Sierra y Danzón No. 
9 del mexicano Arturo Márquez, 

también se unió en el escenario el 
jazzista estadunidense Jon Batiste.

Se realizaron tres recitales con 
Dudamel y la Filarmónica de Los 
Ángeles, el primero fue el martes 8 
de octubre, donde la orquesta dio 
inicio a la temporada 2024-2025 
del Carneige Hall, con un programa 
que incluyó al barítono venezolano 
Gustavo Castillo con la Estancia 
del compositor argentino Alberto 
Ginastera.

La siguiente noche se estrenó en 
Nueva York una nueva obra para 
violonchelo y orquesta (coencarga-
da por el mismo Carnegie Hall) de 
la compositora mexicana Gabriela 
Ortiz, quien es la titular de la Cá-
tedra de Compositor Debs de esa 

sala de conciertos para la tempora-
da 2024-2025, así como El sueño de 
una noche de verano, Op. 61 de Men-
delssohn, con narración en español 
a cargo de la actriz española María 
Valverde. La presentación final de 
la serie orquestal tuvo como invita-
da a Natalia Lafourcade.

Los conciertos formaron parte 
del festival Nuestros Sonidos, serie 
de presentaciones realizadas en esa 
sala de conciertos en Manhattan, 
con las cuales se homenajeó a la 
cultura latina en Estados Unidos y  
que se incluyó dentro de las activi-
dades del “Mes de la Herencia His-
pana”, celebración que reconoce las 
contribuciones e influencias de los 
latinoamericanos e hispanos esta-

dunidenses en la historia, la cultura 
y los logros en ese país. 

El director de orquesta Dudamel 
y el baritono Gustavo Castillo son 
egresados del Sistema Nacional 
de Orquestas y Coros Juveniles e 
Infantiles de Venezuela, también 
conocido como El Sistema, el cual 
es un programa cultural del Estado 
venezolano que ofrece educación 
musical gratuita a niños y jóvenes 
de todas las clases sociales. 

Lafourcade, reconocida por ob-
tener 18 premios Grammy latinos 
y cuatro Grammy, compartió su 
experiencia en colaborar con Du-
damel y la Orquesta Filarmónica de 
Los Ángeles en su cuenta oficial de 
Instagram.

“Agradecida por estos hermo-
sos días en Nueva York. Una gran 
tripulación en esta nave. Mi gente 
hermosa: estoy bajando de la nube”, 
agregó. 

No fue la primera vez en que 
Dudamel y Lafourcade comparten 
escenario, la primera fue en 2019, 
cuando se ofreció un par de concier-
tos en el Hollywwod Bowl de Los 
Ángeles, California.

Natalia Lafourcade se presentó con Gustavo 
Dudamel en el Carnegie Hall de Nueva York
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Guasón 2: el mundo es un escenario
CARLOS BONFIL

L
ocura compartida. Guasón 
2: el mundo es un escenario, 
secuela de Guasón (Joker, 
2019), de Todd Phillips, tiene 
como título original Joker: 

Folie à deux ( 2024), aludiendo a que 
en esta nueva versión de las tribulacio-
nes carcelarias del payaso y comedian-
te frustrado Arthur Fleck (Joaquin 
Phoenix), el villano de historieta ya no 
estará irremediablemente solo o aban-
donado. Luego de un flechazo tendrá 
ahora como cómplice incondicional y 
amoroso a Lee Quinzel (Lady Gaga), 
una de sus fervientes admiradoras 
y personaje asocial y rijoso. Tendrá 
también como abogada, muy pacien-
te, a Maryanne Stewart (Catherine 
Keener), quien hará lo imposible por 
demostrar al jurado encargado del 
caso de Arthur, que su cliente está 
sicológicamente perturbado por una 
esquizofrenia ligada a una persona-
lidad múltiple, y que por esa razón 
merece el beneficio de un tratamiento 
siquiátrico, y no la pena de muerte a la 

que sería acreedor por los cinco o seis 
asesinatos (si se añade un matricidio 
confesado a última hora), que se le 
imputan.

Hay cambios sustanciales en el nuevo 
guion de Todd Phillips, Scott Silver 
y Bob Kane. La perturbadora ciudad 
gótica que Arthur Fleck y Guasón, su 
delirante doble personalidad, parecían 
haber tomado por asalto en medio de 
delirios colectivos de admiración y 
furia, cede ahora el lugar a un siniestro 
espacio carcelario en el que Arthur se 
desplaza de modo mecánico e inexpre-
sivo, sujeto a todo tipo de humillaciones 
por parte de guardias y otros reos, a 
manera de recordatorio humillante y 
vengativo de sus viejas glorias como 
leyenda urbana, hoy hechas pedazos. 
Lo que en el primer Guasón había sido 
provocación antisocial y carga explosi-
va de rencor social, teñido todo de una 
ideología inclinada a un anarquismo 
de derecha extrema, se ha vuelto, en 
esta secuela descafeinada, una fantasía 
romántica en la que el villano va renun-
ciando a la esencia de su personalidad 
tóxica y libertaria, a su viejo cinismo 
irreverente, para entregarse de lleno 

a la pasión amorosa que siente por la 
joven Lee Quinzel, pero que ella sólo 
puede corresponder en la medida en 
que Arthur permanezca fiel a su ima-
gen mítica de antihéroe incendiario, 
símbolo dudoso de revueltas antisiste-
ma globales. 

Otro cambio importante es la elec-
ción, un tanto arriesgada, de elaborar 
tributos reiterativos a la comedia 
musical hollywoodense en tanto vía 
de escape, catarsis liberadora a la que 
se libran por igual Arthur Fleck y Lee 
Quinzel. Desde niño el protagonista 
había crecido escuchando los números 
musicales que eran predilección de su 
madre. Todo en medio de un sórdido 
ambiente de maltratos. Ahora Arthur 
procura embellecer su renacimiento 
sentimental con canciones de Cole 
Porter o de Arthur Schwartz y Howard 
Dietz (That’s entertainment!), entre 
otras, cantadas por el propio Joaquin 
Phoenix y Lady Gaga. 

A los tumultos y revueltas callejeras 
que provocaba el Guasón en la cinta 
anterior de Phillips y que entronizaban 
al antihéroe a una condición de paria 
absoluto de muchas causas perdidas, 

sucede ahora una atmósfera perma-
nente de capitulación programada y 
la transformación (o explotación) de 
ese drama personal en espectáculo, tal 
como lo exige la vieja lógica hollywoo-
dense según la cual “el mundo es un 
escenario” (subtítulo en español de 
este filme), o de que, pese a todo, el 
show debe continuar. La visión actual 
de Todd Phillips es posiblemente más 
pesimista aún que en aquel fuego ico-
noclasta y fatuo que en su momento 
significó Guasón (2019). Al mismo 
tiempo, también más patética. Sigue 
habiendo una conexión (deliberada o 
no) con la espiral de derrota que vive el 
Rupert Pumpkin (Robert de Niro) en 
la magistral El rey de la comedia (1982) 
de Martin Scorsese. Sin embargo, en 
esta secuela Todd Phillips pierde mu-
cho del ímpetu y energía, y convicción 
contestataria, que se le llegó a atribuir 
a su primera entrega. Algo similar a lo 
que muchos espectadores detectarán 
también, y de modo elocuente, en el 
propio Arthur Fleck y en Guasón, su 
alter ego.

Se exhibe en la Cineteca Nacional, 
Cine Tonalá y salas comerciales. 

▲ Aspectos del concierto de 
Gustavo Dudamel, director de 
la Orquesta Filarmónica de Los 
Ángeles, con Natalia Lafourcade 
en Nueva York. Fotos Afp
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Caminar por los barrios de Iztapa-
lapa es visitar una exposición per-
manente de arte urbano. En sus 
avenidas y calles se aprecian mu-
ros convertidos en lienzos con sor-
prendentes pinturas. Desde 2018 
a la fecha la iniciativa Iztapalapa 
Mural, implementada por la ex al-
caldesa Clara Brugada y actual jefa 
de Gobierno de la Ciudad de México 
(CDMX), ofreció a los habitantes de 
la demarcación reivindicar el espa-
cio público como el derecho a la 
dignificación y embellecimiento a 
través de la pintura que ejecutan los 
propios vecinos. 

El proyecto, el más grande en su 
tipo en Latinoamérica, ha permi-
tido que niños, jóvenes y adultos 
transformen su entorno plasmando 
sus tradiciones, vivencias y anhe-
los que se traducen en una crónica 
barrial de un momento histórico 
donde la participación activa de 
sus habitantes genera nuevos teji-
dos sociales.

A la fecha se han realizado cer-
ca de 10 mil murales equivalentes 
a 372 mil 518 metros cuadrados 
de superficie. El último de ellos, 
hecho por el artista urbano Yago, 
está dedicado a Jesús Villaseca 
Chávez, maestro fotoperiodista 
de La Jornada de 2001 a 2021, dos 
veces ganador del Premio Nacional 
de Periodismo durante ese periodo, 
y actual director de la Escuela de 

Cine Comunitario Pohualizcalli. 
La obra fue inaugurada con una 
ceremonia donde destacó una vis-
tosa coreografía montada por los 
lanzafuego Edgar Espinosa –padre 
e hijo–, Juliancito y Jesús, artistas 
escénicos que laboran en la zona.

Identidad social

La obra de Yago tiene la firme 
intención de interactuar de ma-
nera espontánea con la gente que 
transita por las calles, provocando 
respuestas de identidad social con 
una comunidad que busca salir del 
estigma a través de la creación. 

Su historia de vida es un claro 
ejemplo de ello. Un muchacho 
que creció en los barrios bravos 
de Iztapalapa, sobresaliendo en-
tre el temible entorno urbano. Su 
primera opción de despuntar fue 
probando su bravura en las orga-
nizaciones locales para delinquir 
y ser un “vato pesado” entre “la 
banda”. Adolescente aún, debido 
a su inteligencia y valentía, le ofre-
cieron convertirse en sicario de 
alguna célula criminal de la zona. 
Pero esa misma agudeza mental lo 
hizo recapacitar y redirigir esfuer-
zos para salir de su circunstancia. 

“En ese mundo y en ese futuro no 
hay más salidas que estar muerto o 
en la cárcel. Entonces yo no quería 
ni estar muerto ni en la cárcel. A 
mí lo que me salva de ese mundo es 
el arte”, declara en el documental 
La danza del venado, incluido en la 
serie Muerte sin fin de Canal 11.

El grafiti que creó en honor de 
su mentor es extenso. Cincuenta 
metros de largo por dos de ancho 
es su dimensión aproximada sobre 
la avenida Santa Cruz Meyehualco. 
Jesús Villaseca aparece frente a su 
cámara enfocando hacia lo que 
parecieran ser dos deidades entre 
marinas y aéreas.

Hacia el otro extremo corre un 
celuloide dividido en cuadros que 
representan los trabajos emble-
máticos del fotógrafo: las reyertas 
globalifóbicas y los machetes de 
Atenco alzados en son de lucha. La 
película se extiende hasta la efigie 
de su compañera de vida, Luz Elena 
Pérez, y en medio del negativo apa-
rece su mano señalando al frente, 
justo donde fue la primera sede la 
Escuela de Cine Comunitario Po-
hualizcalli, proyecto al que fue in-
vitado en 2020 por Clara Brugada 
para expandir la filosofía educativa 
de su taller en FARO de Oriente. En 
ese sentido es un espacio incluyen-
te, libre de violencia y con perspec-
tiva de género.

En cuatro años de vida, han pa-
sado por sus aulas 21 mil alumnos. 
Ofrece 43 talleres, 13 de fotografía 
y 30 dedicados al cine. Entre ellos 
destacan las clases destinadas a 
personas con síndrome de Down, 
invidentes y débiles visuales. 

Otra de las características de la es-
cuela es que imparte sus talleres a 
niños desde 6 años hasta adultos ma-
yores. Al ofrecer clases a distancia, 
actualmente cuenta con 97 alumnos 
extranjeros de 19 países, entre Fran-

cia, España, Estados Unidos y otros 
de centro y sur de América.

Arte urbano

Los trazos de aerosol de Yago es-
tán suavizados por un fondo azul 
claro que recrea los dones de la 
luz, esa que permite cifrar lo que 
capta el fotógrafo en su trato con 
la realidad social. Aunque por natu-
raleza el grafiti es un arte efímero, 
la intención del creador es dejar la 
constancia de la larga labor de Vi-
llaseca con la comunidad iztapala-
peña principalmente, quien como 
Yago, también fue un “chavo ban-
da”, problemático, aficionado a las 
sustancias tóxicas, al “trompo” y la 
violencia, pero que encontró su re-
dención en la fotografía. Su imagen 
en el mural parece decirle a los jó-
venes que pasan por allí: “la escuela 
y el arte son la tabla de salvación”.

Porque para el director de Pohua-
lizcalli “es muy importante que los 
habitantes de los barrios de Izta-
palapa y de toda la ciudad, sepan 
que la gente que aquí vive somos 
gente digna, trabajadora y honesta. 
Eso simboliza que me pinten mis 
alumnos, que la gente de aquí vale 
mucho. Eso también es la misión 
de este arte urbano: acabar con el 
estigma que se tiene de Iztapalapa, 
porque aquí hay mucho talento”.

EIRINET GÓMEZ 

En 2025, el Instituto Francés de 
América Latina (IFAL) apoyará 
la primera participación de una 
delegación profesional francesa 
en la Feria Internacional de Músi-
ca de Guadalajara (FIMPro) y en 
el ámbito del cine respaldará la 
primera edición del Queer Palm 
Lab en México, una residencia 
dirigida a cineastas que trabajan 
en su primer largometraje con 
temática o personajes queer. 

Así lo anunció la embajada de 
Francia en México al detallar 
sus estrategias para las indus-
trias culturales y creativas de 
ambos países que buscan acele-
rar el desarrollo internacional 
en mercados específicos.

Se informó también que Uni-
france organizará un mercado 
de cine en la Ciudad de México 
para reunir a agentes de ven-
tas internacionales basados en 
Francia y establecer lazos con 
la industria fílmica mexicana.

Editorial, cine y música

“Ambas naciones tienen una 
gran cultura, tanto del lado pa-
trimonial como de la creación 
contemporánea. Ambos estamos 
comprometidos con la defensa 
de la excepción cultural y con el 
apoyo a la diversidad cultural”, 
dijo Delphine Borione, embaja-
dora de Francia en México.

Las estrategias presentadas 
–que incluyen fondeo, capacita-
ciones, mentorías–, van dirigidas 
a varios sectores: la industria 
editorial, el cine, música actual, 
artes y culturas digitales, así co-
mo diseño y artesanías. Además, 
hay dos programas claves: ICC 
Immersion e In-pulso creativo.

En la industria de libros resal-
ta el Programa de Apoyo a la Pu-
blicación (PAP), Alfonso Reyes, 
que acompañará a los editores 
mexicanos interesados en pu-
blicar obras en lengua francesa, 
sobre todo en los campos de las 
ciencias humanas, sociales y de 
literatura juvenil. 

Irene Castro, encargada de la 
misión del libro y responsable de 
la mediateca en Casa de Fran-
cia, mencionó que por medio del 
PAP se costeará los gastos direc-
tos de la producción, como la 
traducción, corrección, diseño. 

En el rubro de Músicas Ac-
tuales se promueve el primer 
intercambio de programadores 
de festivales de música. Se des-
tacó el caso de los organizadores 
del Festival Bahidorá, quienes 
pudieron viajar y conocer a sus 
pares en el festival Les Escales 
de Saint-Nazaire, en Francia.

Iztapalapa Mural permite que la población 
transforme su entorno plasmando sus 
vivencias, tradiciones y anhelos

Apoyará 
Francia 
industrias 
culturales y 
creativas de 
México 
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Una obra del artista urbano Yago, de 50 metros de largo por 
dos de ancho, está dedicada al fotoperiodista Jesús Villaseca

▲ El director de la Escuela de 
Cine Comunitario Pohualizcalli. 
Foto cortesía Luz Elena Pérez
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LEONARDO PÁEZ

A 
UNA MAESTRA LE escu-
ché decir que en el mundo 
sobran monumentos a la 
libertad, pero que no hay 
uno solo en honor de la res-

pon-sa-bi-li-dad. Factor determinante 
detrás de toda crisis es la falta de res-
ponsabilidad, individual y colectiva, con 
madurez asumida y compartida. Ahora 
bien, ¿debemos entender la responsabi-
lidad sólo como condición responsable 
y aceptación de las consecuencias de 
nuestros actos o, igualmente, como 
habilidad para responder, con profe-
sionalismo y ética, ante el compromiso 
humano y cultural de la vida, entendida 
como valiosa oportunidad y no como 
fastidiosa obligación?

LO ANTERIOR, ANTE las vergonzo-
sas loas y justificaciones cínicas que 
los jilgueritos del monopolio y “críticos 
positivos” han dedicado a la empresa 
de la Plaza México con motivo de la 
segunda novillada de “triunfadores” y, 
afortunadamente, última de un desas-
troso serial, caracterizado por criterios 
antojadizos en cuanto a la selección y 
combinación de toreros, con nueve des-
almados carteles sin otro criterio que 
la voluntad del gerente o gerentes –tan 
importante empresa tiene distintas ca-
bezas, aunque de todas no se haga una– 
para anunciar nueve ternas completas 

sin dejar un lugar libre, como se hizo 
siempre que se buscaba el éxito, para 
poner a quien hubiese estado bien en 
el festejo anterior. Así, los muchachos 
que triunfaron en los carteles iniciales 
desmotivados volvieron a ver un pitón 
luego de tres meses. Resultado: discre-
tos triunfos que no fueron asegundados 
tras 90 días sin torear.

INCUESTIONABLEMENTE, LAS 
GANADERÍAS lidiadas fueron las 
únicas triunfadoras de la malograda 
temporada, destacando por su bravura 
exigente Fernando Lomelí, La Playa, 
Gonzalo Iturbe, Tenopala y San Martín. 
¿Los logros? 66 novillos, la mitad de los 
cuales debió haberse ido sin orejas, 26 
novilleros, cinco orejas y 11 entradas con 
2 o 3 mil asistentes donde caben 42 mil, 
si bien los jilgueritos veían un cuarto de 
entrada o más. Con tan complaciente 
autorregulación empresarial y taurina, 
ni para dónde hacerse. 

EL ZÓCALO CAPITALINO volvió a dar 
cabida a la tradición taurina de México 
con motivo de la Feria Internacional del 
Libro de la CDMX, donde ayer a las 12 
horas se llevó a cabo la presentación de 
Toros. Fundamentos y futuro de un rito 
ancestral, de la doctora Fernanda Haro; 
el Anuario Taurino, de El Programa 
de la Plaza México, con la licenciada  
Fernanda Jiménez, y la mesa de diálogo 
“Tauromaquia en México, hacia los 500 
años”, con Salvador García Bolio.

LA PLÁTICA SE efectuó en la ex-
planada del Zócalo, donde se dieron 
algunos de los primeros festejos tau-
rinos junto con otros en la sede de la 
Suprema Corte de Justicia, donde se 
corrían toros en la llamada plaza de El 
Volador. Todo esto resulta surrealista. 
¿Quién imaginaría que un grupo de 
taurófilos estuviera celebrando aquí 
el inicio de los proyectos para festejar 
en 2026 los primeros 500 años de la 
tauromaquia de México? Periodistas 
y aficionados en sus redes sociales 
deben difundir este momento, con la 
impresión de los antis y del público en 
general de ver que fue posible que un 
grupo de taurinos se posicionara en el 
Zócalo para este histórico evento, con-
cluyó García Bolio.

SE LLAMABA JUANITO y lo quisimos 
mucho cuantos tuvimos el placer de 
conocerlo y tratarlo. Ya descansó de 
decirle sí a la vida, a su amada fiesta de 
toros, a su vocación de médico veterina-
rio zootecnista y maestro universitario. 
Nos deja su afable sonrisa y su pasión de 
aficionado culto y benévolo. Un abrazo 
fuerte a los Nachos que, animados por el 
doctor, seguirán tan perniciosos como 
siempre.

¿LA FIESTA EN PAZ?
Novilladas 2024 en la Plaza México: triunfo de ganaderos, fracaso 
empresarial // El Zócalo celebra y rememora // ¡Hasta siempre, Juanito!

▲ A su bravura exigente, demasiados 
ejemplares aunaron notables 
cualidades en sus embestidas, 
desaprovechados por una dudosa 
selección de novilleros. Tinta 
Francisco Álvarez
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Sara Luebbert marca doblete y 
América golea 5-0 a las Tuzas

TOLUCA DERROTA A CRUZ AZUL

ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

Desde que llegó a México, Sara 
Luebbert ha desplegado tal poten-
cial en la cancha que se ha converti-
do en referente de las Águilas; aho-
ra la ariete revalidó esa jerarquía 
al ser la protagonista con un doble-
te en la goleada 5-0 sobre Pachuca 
en el aniversario 108 del plantel de 
Coapa. Una noche redonda para el 
América con el mejor aforo que han 
tenido en el torneo Apertura 2024 
de la Liga Mx Femenil.

En uno de los duelos más espe-
rados del torneo, entre dos de los 
planteles más ofensivos, las Águi-
las supieron imponer su estrategia 
para saltar al tercer peldaño con 34 
unidades cuando faltan dos fechas 
para que termine el torneo regular.

El sabor amargo de la derrota se 
intensificó para las Tuzas al dejar 
escapar el liderato y quedarse con 
36 puntos, dos menos que Tigres. 
No sólo eso, también perdieron lo 
invicto, y fue ante uno de sus princi-
pales rivales en esta categoría.

Feliz aniversario

En una temporada en la cual 
tanto el club femenil como varo-
nil americanista han sufrido para 
que su afición los acompañe en el 
estadio Ciudad de los Deportes, 
sede temporal debido a las remo-
delaciones del Azteca, ahora to-
do se perfiló para que las Águilas 
festejarán su aniversario ante más 
de 5 mil 700 mil asistentes, siendo 
su mejor entrada.

“Nos gusta venir a los partidos 
de la femenil, es importante que 
la afición a la que le gusta el futbol 
venga para que apoyen a la liga y 
ésta crezca. Sí, falta difusión de los 
juegos, pero hoy acudimos a ver al 
Ame porque va a golear”, advertía  
Sofía, seguidora de las de Coapa, 
antes del encuentro.

Nicki Hernández (24) fue la pri-
mera en alcanzar las redes al recibir 
un pase retrasado de Kiana Palacios 
para sentenciar desde fuera del 
área con un tiro cruzado. Al verse 
en desventaja, las Tuzas hicieron 
un movimiento inusual al sacar de 
la cancha a Andrea Pereira, quien 
se veía incómoda al enfrentar a su 
ex equipo.

Pero aun cuando Pachuca reforzó 
su defensa y Charlyn Corral, líder 
de goleo, tuvo un par de destellos, 
no pudieron detener a un América 
que estaba por detonar una fiesta 
de goles.

La española Irene Guerrero au-
mentó la cuenta al 45+3 con un 
disparo a bocajarro tras un error 
de la zaga visitante.

El nombre de Luebbert resonó 
entonces en las gradas cuando la es-
tadunidense demostró su potencial 
de goleadora. Primero al cerrar una 
pinza al 55 luego de recibir un pase 
de Karen Luna, quien se filtró por 
la banda derecha.

Ya con la confianza en alto, 
Luebbert firmó su segundo tanto 
apenas 8 minutos después en una 
jugada en solitario, al vencer a la ar-
quera de Pachuca en un mano a ma-
no para poner el 4-0 en el marcador.

Frente a un rival ya desconcerta-
do, las Águilas no se detuvieron en 
el ataque y Kiana Palacios, motor en 
la ofensiva de las de Coapa, también 
celebró una diana al 71 con otro ye-
rro de la guardameta Esthefanny 
Barreras. Fue el triunfo por la histo-
ria del equipo, pero sobre todo por 
esa trascendencia que ha forjado el 
América femenil.

Ángel Villacampa, técnico de 
las Águilas, dijo que si ayer gana-
ron es porque sabían que después 
de un mal inicio de torneo debían 
mejorar. “Con el triunfo dimos 
un paso para el equipo; sin embar-

go, todavía faltan otros partidos y 
la liguilla, que ahí veremos de qué 
pasta estamos hechos”.

Óscar Torres, timonel de las Tu-
zas, reconoció que “tuvimos un mal 
partido”, aunque evitó demostrar 
desánimo pese a perder lo invicto. 
“Hay tiempo para recomponer lo 
que no hicimos ahora, quedan dos 
jornadas, debemos seguir traba-
jando”.  

Escarlatas se 
acercan a la liguilla

Poco antes, Toluca superó 3-1 a 
Cruz Azul para acercarse a los 
puestos de la liguilla. Las Escarla-
tas se ubicaron en el lugar 11 con 
20 puntos, mientras las Celestes 
se quedaron un escalón abajo con 
17 unidades.

En las instalaciones de Metepec 
del plantel de Diablos, las locales 
se adelantaron en el marcador de 
manera tempranera con un impul-
so europeo. La francesa Amandine 
Henry llegó a las redes al minuto 4 
con un remate de cabeza, mientras 
que su compatriota Celia Bensalem 
aumentó la cuenta al 30 para cele-
brar su primer gol en el torneo.

Edith Carmona descontó a los 27 
minutos, aunque las Escarlatas ce-
rraron la victoria en el complemen-
to con una anotación de Cinthya 
Peraza (56).

España es 
líder y CR7 
brilla con 
Portugal
AFP 
MADRID

La vigente campeona europea 
España se sobrepuso a las le-
siones de varios de sus pilares 
para ganar 1-0 a Dinamarca en 
la Liga de Naciones, mientras 
Portugal derrotó 3-1 a Polonia 
con un gol de Cristiano Ronaldo.

Sin Rodri, Dani Olmo, Dani 
Carvajal y Unai Simón, La Roja 
cumplió en Murcia ante Dina-
marca gracias a una anotación 
de Martín Zubimendi (79).

El centrocampista de la Real 
Sociedad tiene la difícil misión 
de sustituir en la creación del 
juego a Rodri, quien estará fuera 
toda la temporada tras una ope-
ración de rodilla. Ayer no pare-
ció pesarle esa responsabilidad.

“Estoy muy contento por el gol, 
sobre todo porque era un parti-
do muy cerrado”, dijo Zubimendi.

España lidera el Grupo A4 
con siete puntos, uno más que 
Dinamarca, mientras Serbia 
tiene cuatro tras derrotar 2-0 a 
Suiza, que cierra sin haber su-
mado todavía.

Pese a un ritmo poco fluido 
por la falta de espacios, La Roja 
estuvo bien plantada durante 
la mayor parte del encuentro. 
Su próxima cita será el martes 
frente a Serbia en el Municipal 
Nuevo Arcángel de Córdoba.

Cristiano Ronaldo llega a 
133 dianas con la Seleçao

Portugal también jugó en la ter-
cera fecha del torneo y se im-
puso 3-1 a Polonia en Varsovia. 
Esta victoria dejó al combinado 
luso como el único participante 
con pleno de victorias y líder en 
solitario del Grupo A1 tras acu-
mular nueve puntos, por delan-
te de Croacia (6), Polonia (3) y 
Escocia (0).

En un estadio Nacional con un 
gran ambiente para la ocasión, 
Cristiano Ronaldo, cinco veces 
Balón de Oro, no desentonó 
a sus 39 años. Bernardo Silva 
abrió el marcador a los 26 minu-
tos, pero CR7 no quiso faltar a la 
fiesta. Estuvo atento para embo-
car un rechace que provocó Ra-
fael Leao (37) y convirtió así su 
tanto 133 como internacional.

Piotr Zielinski (78) acercó a 
los polacos, aunque un gol en 
propia puerta del defensor Jan 
Bednarek (88) terminó con sus 
esperanzas. Cristiano ha marca-
do en tres partidos consecutivos 
de la Liga de Naciones, incluidas 
las victorias sobre los croatas y 
Escocia el mes pasado. 

En el otro partido de esta llave 
Croacia doblegó 2-1 a los esco-
ceses en Zagreb con dianas de 
Igor Matanovic (36) y Andrej 
Kramaric (70). Rumania goleó 
3-0 a Chipre, Serbia venció 2-0 a 
Suiza, Gales e Islandia igualaron 
2-2, mientras República Checa 
dominó 2-0 a Albania.

▲ El plantel americanista 
celebró en lo alto el 108 
aniversario del club y de paso 
le quitó lo invicto al Pachuca. 
Foto @AmericaFemenil
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AP 
COMO

El campeón del mundo Tadej Poga-
car lanzó otro ataque en solitario 
ayer para ganar el Giro de Lombar-
día por cuarta ocasión consecutiva. 
Con un movimiento casi idéntico a 
su ofensiva en el Mundial de hace 
dos semanas, el tres veces ganador 
del Tour de Francia se colocó al 
frente a 50 kilómetros del final.

Ningún otro competidor inten-
tó siquiera alcanzar al esloveno, 
quien triunfó con tiempo de 6:04.58 
horas y se llevó el último clásico de 
un día de la temporada. Cruzó la me-
ta 3 minutos y 16 segundos por de-
lante del belga Remco Evenepoel, en 
el segundo lugar, y a 4:31 del italiano 
Giulio Ciccone, quien fue tercero.

La serpenteante y pintoresca 
carrera de otoño, conocida como 
el Clásico de las hojas caídas, co-
menzó en Bérgamo y terminó 255 
kilómetros más adelante. Los ciclis-
tas tuvieron que afrontar icónicos 
ascensos como Colma di Sormano 
y San Fermo della Battaglia antes 

de llegar a las orillas del lago Como.
Una escapada inicial se formó 

con 10 ciclistas, pero eventualmen-
te los alcanzaron a 48 kilómetros 
del final cuando Pogacar decidió 
que era momento de alejarse. Nadie 
intentó darle pelea e incluso se pu-
do dar el lujo de saludar a la afición 
al alcanzar la línea de meta.

Pogacar levantó su bicicleta y 
la comenzó a sacudir fuertemen-
te para celebrar. “Esta victoria es 
especial”, indicó el competidor del 
equipo UAE Emirates. “La compe-
tencia es muy dura”.

Con este triunfo, Pogacar se unió 
al italiano Alfredo Binda –1925-27 y 
1931– con cuatro cetros del Giro de 
Lombardía. Sólo el italiano Fausto 
Coppi ha ganado más, con cinco en-
tre 1946 y 1949 y en 1954, después 
de la Segunda Guerra Mundial.

Pogacar ha estado prácticamente 
intratable este año y alcanzó la in-
usual tripleta del Mundial, el Tour 
de Francia y Giro de Italia. Tam-
bién se llevó el prestigioso clásico 
Liège–Bastogne–Liège y el Strade 
Bianche, ambos los ganó con ata-
ques similares.

Pogacar gana por cuarto año 
consecutivo en Lombardía

▲ El esloveno levantó su bicicleta en señal de 
victoria después de cruzar la meta. Con este triunfo 
se unió al italiano Alfredo Binda con cuatro títulos de 

la serpenteante y pintoresca carrera de otoño, 
conocida como el Clásico de las hojas caídas. 
Foto Afp

KARLA TORRIJOS

La multimedallista Amalia Pérez 
confió en que la llegada de Rommel 
Pacheco a la dirección de la Comi-
sión Nacional de Cultura Física y 
Deporte (Conade) beneficie al de-
porte adaptado, toda vez que en la 
pasada administración, encabeza-
da por Ana Guevara, éste “redu-
jo significativamente su nivel, lo 
cual se vio reflejado en la cantidad 
de preseas obtenidas en los Juegos 
Paralímpicos de París 2024, donde 
se ganaron menos de las esperadas”. 

En la reciente justa veraniega, la 
delegación paralímpica tricolor, in-
tegrada por 67 atletas, consiguió 17 
medallas: tres de oro, seis de plata y 
ocho de bronce. 

Mientras en Tokio 2020, donde 
la conformaron 60 deportistas, ob-
tuvo 22 preseas: siete de oro, dos 
de plata y 13 de bronce; con lo que 
se habían superado los resulta-
dos de Río 2016 (15 medallas) y 
Londres 2012 (21). 

“En la gestión de Ana hubo mu-
cha gente que estuvo a su lado aseso-
rándola, pero no daba el ancho, ella 
metía las manos al fuego por esas 
personas y las siguió manteniendo 
ahí no sé por qué compromisos, pe-
ro la historia está en los resultados, 
el deporte paralímpico bajó el nivel, 
no dimos las medallas que teníamos 
que dar, se descobijaron muchas co-
sas y lamentablemente los que que-
damos en medio de todo esto somos 
los deportistas, pues debemos en-
tregar resultados nos guste o no la 
forma en que se manejan las cosas”, 
señaló la halterista.  

Consideró que el ex clavadista “ya 
está consciente de las fallas y de lo 
que se hizo o no en años anteriores. 
Es necesario y urgente restructurar 
el deporte nacional, ojalá pueda ha-
cer algo al respecto”. 

Indicó que al haber sido un atleta, 
el yucateco “puede tener una idea 
de lo que se necesita para impulsar 

el desarrollo y el crecimiento del de-
porte nacional. Por lo que he visto, 
es una persona preparada, conoce 
las necesidades de los atletas, pues 
él mismo las vivió, sabe qué puede 
ayudarlos y qué no, y lo que falta 
para ser más competitivos. Cuen-
ta con el perfil y la experiencia, y esa 
es una gran ventaja, la cual puede 
ser muy bien aprovechada”.     

La ganadora de siete medallas 
paralímpicas de forma consecu-
tiva espera también que Pacheco 
“se rodee de la gente adecuada, no 
se cierre a las críticas, reconozca 
los errores y corrija a tiempo lo 
que esté mal, pues ser deportista 
no es lo único que se necesita pa-
ra ocupar ese cargo, sino también 
ser verdaderamente empático con 
la situación de los atletas”.

En tanto, Pacheco publicó ayer 
en sus redes sociales un mensaje en 
el que garantizó su apoyo a todos 
los deportistas mexicanos. 

“Quisiera compartirles que con 
respecto al Mundial juvenil de cla-
vados en Brasil y la participación 
de nuestros deportistas mexicanos 
estamos trabajando para asegurar 
que reciban todo el apoyo nece-
sario. Sabemos que los retos son 
grandes, y que el contexto actual 
nos exige actuar con rapidez y de-
terminación, por eso estamos to-
mando las medidas necesarias para 
seguir avanzando. 

“Las indicaciones de la presiden-
ta Claudia Sheimbaum y el secre-
tario de Educación, Mario Delga-
do, son claras: debemos apoyar a 
nuestros deportistas y eso es exac-
tamente lo que haremos”, expresó. 

Amalia Pérez confía en que Rommel 
Pacheco corregirá fallas en el deporte

EN LA ADMINISTRACIÓN PASADA SE REDUJO EL NIVEL, LAMENTA

▲ La multimedallista paralímpica pidió trabajo y empatía al titular de la Conade. Foto @copame_oficial
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AFP 
WASHINGTON

Estaban empatados con dos vic-
torias por equipo y en el juego de-
cisivo Detroit se puso arriba en la 
parte alta de la quinta entrada. En 
la baja, sin embargo, llegó la ven-
ganza de Cleveland que explotó 
con cinco carreras, cuatro por un 
monumental grand slam de Lane 
Thomas que sembró el camino 
al triunfo 7-3 sobre los Tigres. Así 
los Guardianes avanzaron a la Serie 
de Campeonato en las Grandes Li-
gas, donde les esperan los Yanquis 
de Nueva York.

El jonrón de cuatro carreras de 
Thomas finiquitó esta competida 
serie divisional de la Liga America-
na, decantada en favor de Cleveland 
por un global de 3-2.

En la Liga Nacional, la Serie de 
Campeonato la disputarán des-
de hoy los Dodgers de Los Ángeles 
y los Mets de Nueva York.

El duelo entre Yanquis y Guardia-
nes comienza el lunes con los dos 
mejores equipos de la fase regular 
en la Americana. Cleveland, el se-

gundo sembrado, no llegaba a esta 
instancia desde 2016 y lo consiguie-
ron al lograr someter la resistencia 
férrea de los sorprendentes Tigres.

El equipo de Detroit, que no lle-
gaba a playoffs desde 2014, barrió 
a los favoritos Astros de Houston 
en la ronda de comodines y tuvo 
dos oportunidades para despachar 
también a Cleveland.

Sin margen de error, los Guar-
dianes igualaron la eliminatoria el 
jueves en Detroit y ayer aprovecha-
ron la localía en un juego en el que 
sus rivales tomaron la ventaja en el 
quinto rollo.

En la parte alta de ese episodio, 
Kerry Carpenter conectó un sen-
cillo que golpeó en el muro y con-
fundió al dominicano Jhonkensy 
Noel, lo que permitió la anotación 
de Trey Sweeney. Parecía que todo 
se complicaría para los Guardianes. 

Los locales de Cleveland res-
pondieron en esa misma entrada, 
primero con una carrera del vene-
zolano Andrés Giménez, después 
de que la estrella dominicana José 
Ramírez fuera golpeado en el codo 
izquierdo en un lanzamiento.

Era la primera carrera que per-

mitía Tarik Skubal, el estelar abri-
dor de Tigres, en sus últimas 28 en-
tradas con dos tercios en las que ha 
lanzado desde el 18 de septiembre.

Entonces se abrió el camino para 
la épica, y con las bases llenas, Tho-
mas le conectó un explosivo grand 
slam de 120 metros a Skubal, el fa-
vorito a ganar este año el Cy Young.

Los aficionados del Progressive 
Field enloquecieron al ver pasar 
también por la registradora a Ra-
mírez, Steven Kwan y David Fry. Un 
cuadrangular incontestable que de-
jó demolidos a los de Detroit.

Los Tigres descontaron tras un 
sencillo de Jake Rogers en el sex-
to episodio y un doble de Colt Keith 
en el séptimo.

Detroit llegó a llenar las bases en 
la sexta entrada, pero el relevista 
Hunter Gaddis le asestó un salvador 
ponche a Carpenter.

El dominicano Emmanuel Clase 
mantuvo después a raya a los ba-
teadores de Detroit y el venezolano 
Brayan Rocchio, quien poco antes 
había logrado una espectacular 
atrapada, sentenció el triunfo con 
un sencillo que remolcó la carrera 

de Giménez en la octava entrada.
Después todo fue gritos, chorros 

de bebidas espumosas y la euforia 
que se pondrá a prueba el lunes en 
el arranque de la serie ante Yanquis.

AFP 
SHANGHÁI

El italiano Jannik Sinner se im-
puso ayer en semifinales al checo 
Tomas Machac (33) por 6-4 y 7-5 
para asegurarse terminar el año 
como número uno del mundo y 
pasar a la final del Masters 1000 de 
Shanghái, donde hoy se enfrenta-
rá al serbio Novak Djokovic (4), 
quien a su vez superó al estaduni-
dense Taylor Fritz por 6-4 y 7-6 (8/6).

Sinner, quien a sus 23 años ocupa 
el trono del tenis masculino desde 
junio, es el primer italiano en termi-
nar el año en cima, algo que tiene 
ya asegurado incluso a falta de los 
últimos grandes torneos del año, 
entre ellos las ATP Finals.

“Estoy muy feliz por conseguir 
esto. Ha sido un año increíble pa-
ra mí y todavía no ha terminado”, 
comentó Sinner luego de su victo-
ria sobre Machac, quien eliminó al 
español Carlos Alcaraz en cuartos 
de final.

Tras haber ganado ya esta tempo-
rada el Masters 1000 de Miami y el 
de Cincinnati, el italiano se clasificó 
para su tercera final de esta catego-
ría en 2024, la sexta de su carrera.

En caso de triunfar este domingo, 
el vencedor del Abierto de Austra-
lia y del US Open, todavía en medio 
de un caso de dopaje por resolver, 
alcanzaría las 65 victorias por só-
lo seis derrotas, y superaría así 
su rendimiento de 2023, que ya 
igualó este sábado.

Nole por su parte, pese a ganar 
el oro en los Juegos Olímpicos de 
París, no ha disputado ninguna final 
en el circuito ATP desde su derro-
ta en Wimbledon contra Alcaraz. 
Si el serbio se hace con la victoria, 
alcanzará la cifra de 100 títulos ga-
nados en su carrera.

El balance entre Sinner y Djoko-
vic es favorable para Nole, por 4-3, 
pero el italiano ha ganado los dos 
últimos enfrentamientos, incluida 
la semifinal del pasado Abierto de 
Australia en enero.

El serbio queda así a un paso de 
su quinto título de Shanghái, un ré-
cord, y podría sumar el primer Mas-
ters 1000 de su temporada. Desde 
2018 ha ganado al menos un torneo 
de esta categoría cada año.

Contra Fritz, a quien venció por 
décima ocasión, el serbio no llegó 
a estar en problemas. “Ha sido un 
combate increíble; los dos pudimos 
ganar”, dijo Djokovic.

Sinner enfrentará a Nole 
en la fi nal de Shanghái

Cleveland, con 
un grand slam 
de Lane Thomas,
aniquila a Detroit 

AVANZA A SERIE DE CAMPEONATO

▲ Lane Thomas (8) llega a 
home, donde lo esperaban sus 
compañeros José Ramírez, 
Steven Kwan y David Fry para 
festejar el épico toletazo que los 
impulsó a la Serie de Campeonato 
de la Americana, donde se verán 
con los Yanquis. Foto Ap

MONARCA INDISCUTIBLE

▲ El ruso Artur Beterbiev (derecha) es el nuevo 
campeón indiscutible en la división semipesada y 
sumó el cinturón AMB de su rival a los tres que 
ya tenía: CMB, OMB y FIB. Venció por decisión 
mayoritaria a su compatriota Dmitry Bivol en Riad, 
Arabia Saudita. Cuando se escuchó el veredicto, 
Bivol exhibió su asombro, era notorio que no 

esperaba este fallo en contra; pese a terminar con 
una ligera lesión bajo el ojo izquierdo, ofreció una 
muestra de coraje y excelente boxeo, veloz y potente 
que impactó en varias ocasiones el rostro y cuerpo 
de Beterbiev. “Soy un guerrero y no tengo excusas, 
sólo puedo felicitar a Artur y su equipo”, dijo después 
del combate. Foto @matchroomboxing
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El cuento de la criada

L
a notoria y brillante escritora 
Margaret Atwood se adelantó 
con su novela diatópica al 
reclamo sonoro sobre los 
derechos de las mujeres en la 

sociedad contemporánea. Publicado en 
1985, este es uno de sus libros con más 
fama, la cual se incrementó después de 
que se trasladó a serie de televisión. 

Ambientada en Boston, en un futuro 
cercano, describe a una sociedad esta-
dunidense en la que gobierna un grupo 
religioso que ha suprimido las liberta-
des, especialmente de las mujeres. En 
una sociedad dividida estrictamente en 
clases sociales, el nuevo papel femenino 
es servir y ser utilizadas contra su vo-
luntad para procrear. 

La autora canadiense de 84 años 
está presente y atenta al debate público 
sobre temas relevantes, como la lucha 
por la despenalización del aborto, las 
guerras y la censura a los libros, pero 
siempre con un humor y sencillez. En 
los años recientes, su nombre resuena 
para unirse a los galardonados del No-
bel, como ocurrió con su compatriota 
Alice Munro, en 2013. 

Autor: Margaret Atwood
Editorial: Salamandra 

Numero de páginas: 377

After Dark

Haruki Murakami ha sido nominado 
varios años al Nobel de Literatura. 
Aunque no ha logrado el galardón, ha 
sido reconocido con premios como el 
Princesa de Asturias (2023). Su obra 
aborda la incertidumbre existencial, el 
terrorismo, la deshumanización urbana 
y tecnológica, y la soledad. Con detalles 
humorísticos y surreales, conmueve a 
sus lectores dibujando un mundo de os-
cilaciones permanentes, entre lo real y 
lo onírico. Como en After dark (2004), 
donde narra la historia de las hermanas 
Mari y Eri, ambas diferentes y distan-
tes. Una noche, Mari deambula por las 
calles y diversos encuentros la hacen 
reflexionar sobre lo que debe sacrificar 
para crecer, y piensa en su familia. Al 
amanecer, sus dudas e inseguridades 
desaparecen al salir el sol, como cuenta 
la leyenda del sol naciente en Japón.

Autor: Haruki Murakami
Editorial: Tusquets Editores Traducción: Lourdes Porta Fuentes

Número de páginas: 256 

Cuchillo

El 12 de agosto de 2022, el escritor Sal-
man Rushdie sufrió una agresión al ser 
apuñalado en varias ocasiones cuando 
dictaba una conferencia en el estado de 
Nueva York. Después de complicadas 
semanas en el hospital, retomó la pluma 
para narra esa experiencia. 

“Sentí la necesidad de escribir este 
libro: una forma de procesar lo sucedido 
y de responder a la violencia con arte”, 
ha declarado.

El autor nacido en Bombay, en 1947, 
ha vivido por décadas con una sentencia 
de muerte –fatwa – ordenada por el aya-
tolá Jomeiní, como respuesta a la publi-
cación de Los versos satánicos. Por esta 
razón, el autor vivió escondido y con 
extrema seguridad por largo tiempo. 

Su aguerrida persistencia en la escri-
tura lo consagran como uno de los au-
tores en lengua inglesa más relevantes 
en la actualidad; es reconocido como un 
defensor de la libertad de expresión y 
con frecuencia aparece en las apuestas 
del Nobel de Literatura.

Autor: Salman Rushie
Editorial: Random House

Páginas: 208

El congreso de literatura 

El escritor y traductor argentino César 
Aira (1949), considerado uno de los 
más destacados y prolíficos escritores 
latinoamericanos, tiene un estilo úni-
co, basado en la improvisación, y una 
prosa rápida que refleja su conocida 
técnica de “la huida hacia adelante”, 
donde la narrativa avanza sin detener-
se a revisar o corregir; además, sus 
temas, que juegan con lo absurdo y lo 
fantástico, lo hacen uno de los candi-
datos potenciales al Premio Nobel de 
Literatura. 

Entre los más de 100 libros que ha 
publicado se encuentra El congreso 
de literatura, publicado en 1997, en el 
que el lector seguirá a un escritor lla-
mado César, que asiste a un congreso 
de literatura en la ciudad venezolana 
de Mérida. Lo que parece ser un acto 
académico se convierte en una serie de 
experimentos disparatados y episodios 
inverosímiles debido a su plan descabe-
llado de clonar al genio literario Carlos 
Fuentes.

Autor: César Aira
Editorial: Era

Número de páginas: 84

Murakami aborda 
la incertidumbre 
existencial, el 
terrorismo, la 
deshumanización 
urbana y 
tecnológica, y 
la soledad 

Atwood, de 84 años, 
está presente y 
atenta al debate 
público sobre temas 
relevantes y de 
actualidad

librisjornada@gmail.com.mx

LIBROS

El Nobel que no fue

Hojas rojas 

La escritora china Deng Xiohua, mejor 
conocida como Can Xue (que se traduce 
como Nieve Persistente), estaba consi-
derada como una de las grandes favori-
tas para ganar el Nobel de Literatura. 
Su estilo narrativo describe eventos des-
garradores como su infancia, forzada a 
vivir en un campo de trabajo cuando era 
niña, luego de que su padre fuera acusa-
do de organizar un movimiento antico-
munista, por lo que fue trasladada a un 
campo de trabajo para reducarla junto 
con su madre y su hermana menor. 

El gran manejo que hace de la ima-
ginación queda retratado en el cuento 
“La cabaña del monte”, en el que narra 
las vivencias de una niña dentro de su 
imaginación, en la que convive con una 
familia ficticia, una cabaña perdida en 
el bosque y sus miedos. Algo que po-
dría esconderse en un sueño.

Autora: Can Xue
Traducción: Belén Cuadra Mora

Editorial Aristas Martínez
Número de páginas: 176



REUTERS
CIUDAD DE MÉXICO/HOUSTON

La refinería Deer Park, propiedad 
de Petróleos Mexicanos (Pemex), 
cerca de Houston, descargó 43 mil 
500 libras de gas de sulfuro de hi-
drógeno tóxico durante más de sie-
te horas el jueves pasado, según la 
infoirmación de la empresa estatal 
mexicana entregada a un regulador 
de Texas.

En el accidente murieron dos 
trabajadores subcontratados y re-
sultaron heridos otros 35 cuando 
realizaban labores de mantenimien-
to en una unidad de la refinería.

Según el reporte inicial de Pemex 
a la Comisión de Calidad Ambiental 
de Texas, la fuga duró 7 horas y 40 
minutos. 

En el transcurso del incidente, la 
descarga de sulfuro de hidrógeno 
excedió en más de 800 veces el lími-
te de emisión por hora para el gas 
peligroso, de 6.89 libras por hora.

La refinería, con una capacidad 
de procesamiento de crudo de 312 
mil 500 barriles por día, operará es-
te fin de semana a baja carga mien-
tras Pemex investiga la causa de la 
fuga, anunció la compañía a última 
hora del viernes en un comunicado.

La refinería de Deer Park es un 
importante proveedor de combusti-
bles para motores de México, donde 
el partido gobernante ha buscado 
reducir la dependencia de las im-
portaciones de gasolina y diésel de 
refinerías ajenas a Pemex en un es-
fuerzo por ser autosuficientes en 
materia de energía.

El bufete de abogados Buzbee, 
con sede en Houston, dijo que fue 
contratado por “varias familias afec-
tadas por este horrible incidente”.

Víctor Rodríguez Padilla, quien 
asumió la dirección de Pemex a 
principios de este mes, señaló el 
viernes que tres o cuatro unidades 
habían sido cerradas en la refinería 
luego de la fuga.

La Junta de Investigación de 
Riesgos y Seguridad Química de Es-
tados Unidos (CSB, por sus siglas en 
inglés), que examina accidentes in-
dustriales y hace recomendaciones 
para prevenir incidentes futuros, 
también ha iniciado una pesquisa.

La CSB dijo a última hora del 
viernes que sus investigadores 
deberían llegar a la refinería este 
sábado.

En 2022 Pemex tomó el 
control de la refinería

Deer Park durante décadas fue 
operada por la petrolera Shell, pe-
ro Pemex asumió la propiedad total 
de la refinería a principios de 2022, 
adquiriendo la participación de 50 
por ciento de Shell en lo que había 
sido una empresa conjunta de larga 
data. En 2021, Shell reveló que ven-
dió su participación en Deer Park 
a Pemex por unos 596 millones de 
dólares.

ALEJANDRO ALEGRÍA

La Confederación de Cámaras 
Nacionales de Comercio, Ser-
vicios y Turismo (Concanaco-
Servytur) mantiene “buena con-
fianza en el consumo” para El 
Buen Fin 2024, pues prevé que 
las ventas sean superiores a 165 
mil millones de pesos, monto 10 
por ciento mayor al observado en 
igual campaña del año pasado.

En entrevista con La Jornada, 
Octavio de la Torre de Stéffano, 
dirigente del organismo empre-
sarial, comentó que El Buen Fin 
Muy Mexicano, como se le ha 
designado para este año, va muy 
avanzado en su preparación.

De acuerdo con datos del Ins-
tituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), el consumo de 
los hogares en México observó un 
avance de 0.8 por ciento mensual 
en julio, mientras la inflación se 
ha desacelerado, para situarse 
en 4.58 por ciento a tasa anual 
en septiembre.

“Hemos visto una buena res-
puesta en la confianza de los 
consumidores. Las cifras que 

hemos presentado de derramas 
en fechas que son emblemáticas 
siempre han sido de crecimiento 
en consumo y  no esperaríamos 
una reducción en este momen-
to”, respondió ante la pregunta 
de si es posible alcanzar la meta 
ante los datos económicos más 
recientes.

El organismo prevé que entre 
el 15 y 18 de noviembre, las ven-
tas del sector comercio y turismo 
alcancen 165 mil millones de pe-
sos, monto superior a los 150 mil 
millones de pesos reportados por 
la Secretaría de Economía (SE) 
durante la edición del Buen Fin 
de 2023.

Recordó que si bien hay pro-
nósticos de que la economía 
mexicana no crecerá más de 2 
por ciento este año, las activi-
dades terciarias (comercio y los 
servicios) siempre avanzan. 

“Nosotros crecemos, seguimos 
saliendo adelante y somos los que 
menos estímulos tenemos.”

El dirigente empresarial co-
mentó que se estima que 170 mil 
negocios se registren en la apli-
cación oficial del Buen Fin Muy 
Mexicano, aunque pueden ser 

más. En ese sentido, comentó que 
con la campaña relativa al voto, 
fueron 300 mil negocios en todo 
el país los que participaron.

“Lo que buscamos con este 
Buen Fin, es que fomentemos el 
consumo de productos locales 
que sean orgullosamente mexi-
canos, obviamente sin quitarle la 
oportunidad a todos los produc-
tos que se consumen de manera 
tradicional.”

Además, indicó que la Conca-
naco está en conversaciones con 
organizaciones empresariales 
que representan a otros sectores 
para que se integren a la cam-
paña, como es el caso de los res-
taurantes, el turismo y las líneas 
aéreas, que ya han participado.

“Hay gente que adquiere ser-
vicios académicos en escuelas y 
universidades, los posgrados con 
descuentos, aún cuando los apli-
que después”, señaló. 

“En los hechos hay muchísi-
mos comerciantes y prestadores 
de servicio que no se registran, 
pero sí colocan en sus anaqueles 
y en sus estantes promociones 
de descuento en el fin de semana 
más barato del año”, concluyó.
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ITALIA GANA EL MUNDIAL DE CATA A CIEGAS DE VINOS REALIZADO EN FRANCIAFuga en Deer 
Park duró
7 horas y 
superó límite 
de emisiones

En la semana que inicia se publi-
carán reportes sobre confianza del 
consumidor, datos de la industria 
manufacturera y consumo privado, 
entre otros.

México
Lunes 14

El Instituto Nacional de Estadísti-
ca y Geografía (Inegi) difundirá la 
encuesta nacional de confianza del 
consumidor de septiembre. Tam-
bién publicará indicadores macro-
económicos del sector público.

Martes 15
El Inegi presenta la encuesta men-
sual de la industria manufacturera 
durante agosto.

Miércoles 16
El Inegi dará a conocer el indicador 
oportuno de consumo privado de 
septiembre. 

Estados Unidos
Martes 15

Se reportará el indicador manufac-
turero Empire State de octubre y 
el informe de finanzas públicas de 
septiembre.

Miércoles 16
Se informará sobre las solicitudes de 
hipoteca del MBA al primero de oc-
tubre; precios de importación y pre-
cios de exportación de septiembre. 

Jueves 17
Se dará a conocer el reporte de ven-
tas minoristas durante septiembre, 
el indicador manufacturero de la 
Fed de Filadelfia de octubre, pro-
ducción industrial y producción 
manufacturera de septiembre, so-
licitudes de ayuda por desempleo y 
la tasa de utilización de la capacidad 
instalada de septiembre.

Viernes 18
Se informará sobre inicio de ca-
sas y permisos de construcción de 
septiembre.

Fuentes: Inegi, Citibanamex y Monex

Para tomar
en cuenta

Espera la IP ventas superiores 
a 165 mil mdp en El Buen Fin

▲ Italia ganó este sábado la 
duodécima edición del 
campeonato mundial de cata a 
ciegas de vino, organizado en 
Burdeos, en el suroeste de 
Francia, en su primera victoria en 
este concurso en el que 
participaron 39 países. El equipo 
italiano venció a Suiza y Taiwán, 
empatados en el podio. Doce 
vinos estaban en el programa de 
cata, entre ellos un espumoso 
español de la denominación de 
origen Corpinnat, y un vino 
blanco francés de la región del 
Jura. La selección también 
incluía caldos de Nueva Zelanda, 
Italia, Alemania, Argentina y 
Líbano. La edición de 2023 la 
ganó Rumania. Fotos Afp



AFP Y EUROPA PRESS 
BAABDA

Naciones Unidas se niega a retirar 
a sus tropas de mantenimiento de 
paz en Líbano, como exigió Israel, 
al tiempo que informa que otro de 
sus cascos azules, esta vez de nacio-
nalidad indonesia, resultó herido en 
un ataque de Tel Aviv, con el cual 
ya suman cinco los soldados afecta-
dos en tres días, mientras crece la 
condena internacional por las cons-
tantes agresiones hacia posiciones 
de la fuerza de mantenimiento de 
la paz de las Naciones Unidas en 
Líbano (Finul). 

“Israel pidió que abandonáramos 
nuestras posiciones ubicadas desde 
la frontera hasta 5 kilómetros fren-
te a la Línea Azul , pero hubo una 
decisión unánime de quedarnos, 
porque la bandera de la ONU de-
be ondear en esta zona que separa 
Israel y Líbano”, explicó Andrea 
Tenenti, portavoz de la Finul.

Este cuerpo, que cuenta con 10 
mil efectivos, está bajo fuego cru-
zado entre Israel y Hezbollah, que 
están en guerra abierta desde hace 
tres semanas.

La fuerza de paz de la ONU acusó 
el jueves a las tropas israelíes de dis-
parar “repetida y deliberadamente” 
contra sus posiciones, lo que provo-
có una fuerte condena internacio-
nal. Desde entonces, cinco cascos 
azules han resultado heridos.

Tenenti explicó que la decisión de 
permanecer se tomó a pesar de las 
condiciones “en extremo difíciles” 
y de que los enfrentamientos entre 
Israel y Hezbollah han causado 
“muchos daños” en sus posiciones, 
“incluso dentro de las bases”. Hez-

bollah abrió un frente contra Israel 
en “apoyo” a Hamas tras el inicio de 
la guerra, en octubre de 2023.

La labor de la Finul, desde su 
despliegue en 1978 y su refuerzo en 
2006 tras la guerra de ese año entre 
Israel y Hezbollah, es garantizar el 
cese de hostilidades.

“Hablamos periódicamente con 
ambas partes para comenzar una 
desescalada y advertirles porque 
atacar a las fuerzas de paz no sólo 
es una violación de la resolución 
1701 (que puso fin a la guerra) sino 
también del derecho internacional 
humanitario”, añadió.

Cuarenta países que aportan per-
sonal a la Finul publicaron ayer una 
declaración conjunta en la que de-
nuncian los ataques sufridos por el 
contingente en el sur libanés e ins-
taron a proteger a los soldados de 
paz. Entre las naciones firmantes 
del pronunciamiento están Alema-
nia e India, España, Estados Uni-
dos, Francia, Reino Unido, Irlanda, 

Indonesia, China, Turquía y Qatar.
En tanto, los bombardeos sobre 

la franja de Gaza, que también ha 
sido invadida por tierra, mataron 
en la última jornada al menos a 25 
palestinos, incluidos mujeres y ni-
ños, en un campo de refugiados en 
Jabalia, en un edifico de apartamen-
tos, informó Al Jazeera.

Israel emitió órdenes de evacua-
ción a residentes del área, cuya 
población nuevamente debe aban-
donar un campamento y dirigirse 
al sur del enclave.

El balance de víctimas mortales 
en Gaza desde el inicio de la guerra 
se elevó a 42 mil 175 y más de 98 mil 
300 heridos o amputados. 

Mientras, en Líbano, 26 personas 
murieron y 144 resultaron heridas, 
por ofensivas aéreas israelíes en las 
24 horas previas al reporte, con lo 
cual el balance de víctimas morta-
les aumentó a 2 mil 255 personas, 
según el ministerio de Sanidad liba-
nés. El ataque más grave ocurrió en 

Maaysra, en la región de Kesruan, al 
norte de Beirut, donde han muerto 
cinco personas y 14 más resultaron 
heridas, informó el diario L’Orient-
Le Jour. En el sur del país, fuentes 
de seguridad libanesas informaron 
de al menos 28 bombardeos.

En tanto, el ejército israelí de-
claró que Hezbollah disparó 320 
proyectiles durante el Yom kippur, 
el Día del perdón, el más sagrado 
del calendario judío, que comenzó 
el viernes al caer el sol y terminó 
ayer al atardecer. 

Israel emitió ayer nuevas órdenes 
de evacuación forzada que afectan a 
una veintena de poblaciones del sur 
de Líbano cuyos residentes deben 
trasladarse “sin demora” al norte 
del río Awali. 
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AFP 
PARÍS

Las tropas israelíes libran su cuar-
ta ofensiva terrestre en el sur de 
Líbano en cinco décadas, en un 
terreno accidentado, sembrado 
de trampas explosivas y de escon-
drijos. Quienes estuvieron allí en 
anteriores campañas describen la 
zona como “un infierno” para el 
ejército.

A diferencia del entorno llano 
de Gaza, la frontera con Líbano 
es una zona de combate “mucho 
más grande” y con una “topografía 
difícil para una fuerza invasora”, 
señala el oficial israelí retirado Jo-
nathan Conricus, quien combatió 
en la región.

“La capacidad de maniobra se 
limita a las carreteras existentes y 
todos los caminos discurren por un 
entorno urbano”, añadió Conricus, 
quien trabaja en la Fundación de 
Defensa de las Democracias, con 
sede en Washington.

“En cuanto cruzas la frontera, 
bajas y vuelves a subir abrupta-
mente”, explica Miri Eisen, una 
ex agente de inteligencia de Israel 
en Líbano, hoy adscrita al Institu-
to Internacional de Lucha contra 
el Terrorismo, de la Universidad 
israelí Reichman. “Hay rocas que 

pueden servir de escondite y hay 
zonas que no pueden ser atrave-
sadas por los vehículos. Es difícil 
caminar por ahí”, recuerda Eisen.

La primera operación israelí en 
Líbano fue en 1978, contra la Or-
ganización para la Liberación de 
Palestina (OLP); la segunda tuvo 
lugar en 1982, también contra la 
OLP, durante la cual sitiaron bre-
vemente Beirut y permanecieron 
en el país 18 años.

Fue en este periodo de ocupa-
ción cuando nació Hezbollah, con 
el objetivo de combatir a Israel.

En 2006, Tel Aviv lanzó una 
tercera ofensiva terrestre contra 
Hezbollah que duró 33 días, que se 
saldaron con 160 muertos, la ma-
yoría soldados; mientras del lado 
libanés perdieron la vida mil 200 
personas, la mayoría civiles. 

“Este cinturón de seguridad se 
convertirá en un infierno para el 
ejército israelí”, advirtió el líder de 
Hezbollah, Hasan Nasrallah, días an-
tes de ser asesinado, en septiembre.

Tanto las tropas israelíes como 
Hezbollá han cambiado: El gru-
po libanés lleva años recibiendo 

armas de Irán, incluidos misiles 
balísticos, y muchas de sus tropas 
se han curtido en combate en Si-
ria en apoyo al régimen de Bashar 
al Asad. Se especula que en ese 
tiempo también  han construido 
una red de túneles subterráneos 
en las colinas y creado conexiones 
ocultas en las casas. 

Mounir Shehadeh, ex coordina-
dor del gobierno libanés para las 
fuerzas de paz de la ONU en Líba-
no (Finul), afirmó que Hezbollah 
tiene un arsenal importante de 
misiles antitanque y otras armas 
que “todavía no usa. El grupo con-
fía en su poder de desplegar em-
boscadas, trampas y sus explosivos 
contra las fuerzas que avanzan”, 
aseguró a la agencia de noticias 
Afp.

 Palestinos emprenden otra 
evacuación de  la Ciudad de Gaza 
ante nuevos embates de Israel en 
las cercanías. Foto Afp

Rechaza ONU exigencia de 
Israel de retirarse de Líbano

INCESANTES ATAQUES DE TEL AVIV CONTRA BEIRUT Y GAZA

Topografía difícil y trampas explosivas, retos 
para tropas invasoras en frontera libanesa

AFP Y SPUTNIK
WASHINGTON

Estados Unidos informó que 
realizó ayer “múltiples ataques” 
aéreos contra supuestos sitios 
del grupo Estado Islámico (EI) 
en Siria, en una operación que 
“impedirá que los extremistas 
realicen ataques terroristas en 
la región y otros lugares” con-
tra Washington y sus aliados, 
de acuerdo con un comunicado 
difundido en X, en el que no se 
precisó si hubo víctimas.

Washington tiene 900 solda-
dos en Siria como parte de la coa-
lición internacional establecida 
en 2014 para combatir al grupo 
armado, que tomó el control de 
vastas franjas de Irak y Siria. 

Las fuerzas de la coalición 
contra el EI han sido atacadas 
decenas de veces con drones 
y cohetes en ambos países, y 
los embates de represalia son 
constantes.

Por su parte, el presidente de 
Turquía, Recip Tayyip Erdogan, 
sostuvo que espera unas “medi-
das efectivas” de Rusia e Irán en 
respuesta a la amenaza de Israel 
contra Siria. 

“Dados los esfuerzos de Israel 
por extender la guerra a toda la 
región, por un lado, y las activi-
dades divisivas y destructivas de 
las organizaciones terroristas, 
debemos salvar la región con 
solidaridad”, añadió.

Exigen 40 países 
proteger a los 
cascos azules 

Siria: EU lanza 
bombardeos 
a presuntas 
posiciones del
Estado Islámico

Insta Turquía 
a Rusia e Irán a 
salvar la región 
de una guerra
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AP, EUROPA PRESS Y SPUTNIK 
KIEV

Oficiales de reclutamiento del ejér-
cito ucranio irrumpieron en restau-
rantes, bares e incluso una sala de 
conciertos en Kiev, para revisar los 
documentos de registro militar de 
los hombres, y aquellos identificados 
en situación “irregular” fueron de-
tenidos, informaron ayer medios 
de comunicación locales.

Los elementos acudieron la no-
che de antier al Palacio de los De-
portes de Kiev después de un con-
cierto de la banda de rock ucrania 
Okean Elzy, de acuerdo con los 
reportes. 

Un video que difundió la prensa 
local muestra cómo fueron deteni-
dos los varones asistentes a las afue-
ras del recinto. En la grabación, las 
autoridades, aparentemente, con-
trolan por la fuerza a varios de ellos. 

Similares intervenciones tuvie-
ron lugar en Goodwine, un centro 
comercial de lujo, y en Avalon, un 
popular restaurante.

También hubo incursiones en 
clubes nocturnos y restaurantes de 
otras ciudades, entre ellas Járkov y 
Dnipro, en el este y el centro del país.

En el terreno bélico, un ataque 

ruso con bombas guiadas en la re-
gión de Járkov dejó al menos dos 
muertos y 12 heridos en la localidad 
de Kupiansk, detallaron ayer fuer-
zas de seguridad ucranias.

La policía regional ucrania expli-
có que el ataque ocurrió a última 
hora de antier y consistió “en el im-
pacto de 13 bombas aéreas guiadas, 
incluidas dos del tipo termobáricas 
ODAB-1500”, según un mensaje en 
su cuenta de Telegram.

Mientras, el ejército ucranio in-
formó ayer que atacó una terminal 
petrolera que controla Rusia en la 
región de Lugansk, parcialmente 
ocupada, que proveía combustible 

a Rusia. “En esta base se almacena-
ban petróleo y sus derivados, que 
eran suministrados, en particular, 
para las necesidades del ejército ru-
so”, escribió en Telegram el Estado 
Mayor de Kiev.

Ustinka bajo fuego

La agencia rusa TASS reportó que 
el jefe de la administración regional 
de Bélgorod, Viacheslav Gladkov, 
confirmó que un civil murió como 
consecuencia de una ofensiva mul-
titudinaria de aviones no tripulados 
de Ucrania contra la población rusa 
de Ustinka, donde dos personas fue-
ron heridas.

“Cuando el régimen de Kiev in-
tentó llevar a cabo un ataque te-
rrorista mediante drones contra 
objetivos en el territorio de Rusia, 
los sistemas de defensa aérea que 
estaban de servicio destruyeron e 
interceptaron 47 vehículos aéreos 
no tripulados ucranios”, informó 
ayer el ministerio de Defensa de 
Rusia.

La cartera aclaró que 17 drones 
fueron interceptados y destruidos 
sobre el territorio de Krasnodar, 16 
en el mar de Azov, otros 12 fueron 
eliminados sobre Kursk y dos, sobre 
las regiones de Bélgorod.

EUROPA PRESS 
JARTUM

El bloqueo que desde hace meses 
efectúan paramilitares de Sudán 
sobre el campo de desplazados de 
Zamzam, en Darfur Norte, forzó 
la suspensión de las actividades 
de Médicos sin Fronteras (MSF), 
organización que tenía a su cargo 
la atención de 5 mil niños malnu-
tridos, donde hace siete años se 
declaró hambruna.

El director de operaciones de 
emergencia de MSF, Michel-Oli-
vier Lacharité, avisó que la agru-
pación necesita imperiosamente 
que las Fuerzas de Apoyo Rápido 
(RSF), el grupo paramilitar que 
desde abril del año pasado se en-
frenta contra el ejército del país 
en una guerra que ha devastado 
Sudán casi por completo, levante 
el bloque para que los más de 400 
mil desplazados del campamento, 
entre ellos los niños, “reciban un 
suministro masivo de alimentos y 
medicinas”. 

En un comunicado, MSF preci-
só que 2 mil 900 niños resienten 
la suspensión de ayuda, más de la 
mitad del total, padece desnutri-
ción aguda grave en medio de uno 
de los epicentros del conflicto. 

Temen peor escenario

“La población refugiada en Su-
dán del Sur casi se ha duplicado 
en menos de 18 meses y lo peor 
está por llegar. El conflicto en 
Sudán está golpeando al país ho-
mónimo del Sur más duramente 
que a cualquier otra nación de la 
región”, declaró la representante 
de Alto Comisionado de las Nacio-
nes Unidas para los Refugiados  
(Acnur) en el país, Marie-Hélène 
Verney.

Los refugiados están reparti-
dos en 30 puntos del territorio 
sudanés, principalmente en Ma-
ban –donde están acogidos más 
de la mitad– Jamjang, Wedweil y 
Gorom.

En un comunicado, la Acnur 
alertó del impacto que esta gue-
rra está teniendo en un momen-
to crítico, teniendo en cuenta que 
hay 2 millones de sursudaneses 
desplazados.

“La actual crisis en Sudán ha 
interrumpido gravemente las 
rutas de suministro y las expor-
taciones de petróleo, aumentando 
la inflación y debilitando aún más 
la economía”, señala la nota. 

Lo anterior ha disparado los 
precios de los productos básicos, 
empobreciendo la vida de los lo-
cales y ha “dificultando enorme-
mente la integración de los recién 
llegados”.

Por ello, Acnur hace un llamado 
para que otros organismos inter-
nacionales y autoridades “se unan 
a los esfuerzos para ayudar a Su-
dán del Sur a integrar a los cien-
tos de miles de personas que han 
llegado” y ha solicitado más apoyo 
de los donantes para sufragar sus 
actividades, ya que este octubre 
sólo estuvieron financiadas en 47 
por ciento.

Estas operaciones incluyen 
necesidades inmediatas, como 
dotación de agua potable, esta-
blecimiento de refugios y atención 
médica, además de otras a largo 
plazo, como la integración de los 
necesitados a los trámites de “ac-
ceso a documentos de identidad, 
oportunidades de subsistencia e 
inclusión en sistemas nacionales, 
como la sanidad y la educación.

“Está claro, sin embargo, que 
la única solución es el fin del con-
flicto en Sudán. Sudán del Sur se 
tambalea por la conmoción y no 
puede seguir absorbiendo tanto 
sufrimiento”, alertó Verney.

Antes del estallido del conflic-
to entre el ejército sudanés y las 
paramilitares RSF, Sudán del Sur 
ya albergaba a 275 mil refugiados. 

REPORTAN “EXCELENTE ESTADO DE SALUD” DE KAMALA HARRIS

Ucrania usa la fuerza 
para reclutar soldados 
incluso en conciertos
Kiev ataca territorio ruso con lluvia de drones

▲ La Casa Blanca publicó ayer el reporte médico 
que detalla el “excelente estado de salud” de la 
vicepresidenta y candidata demócrata a la 
presidencia de Estados Unidos, Kamala Harris. 
Joshua Simmons, coronel del ejército 
estadunidense y médico de Harris, aseguró que 
“posee la resiliencia física y mental necesaria para 
realizar con éxito las labores de la presidencia”. La 

campaña de Kamala espera que la publicación de 
dicho informe ponga a la candidata un paso 
adelante del republicano Donald Trump. Harris 
afirmó que la negativa del magnate para informar 
sobre su condición médica es “un ejemplo más de 
su falta de transparencia”. La imagen, a su llegada 
ayer al Aeropuerto Internacional Raleigh-Durham 
en Morrisville, Carolina del Norte. Foto Ap

En Sudán, al menos 5 mil 
niños sufren por bloqueo de 
rebeldes a campamento: MSF

Destruyen base 
de combustible 
que abastece 
a tropas del 
Kremlin

Urgen donantes 
para las 
operaciones 
de la Acnur 
en países 
de África

Neonazis aprovechan 
daños causados por 
huracanes en EU 
para promoverse
BOSTON. Desde hace varios 
días circulan en las redes so-
ciales videos que muestran a 
neonazis del denominado Frente 
Patriota acudiendo supuesta-
mente en ayuda de las víctimas 
de los huracanes Helene y Milton 
en Estados Unidos. Se trata, al 
parecer, de una maniobra publi-
citaria de un grupo que quiere 
seguir la tradición histórica 
fascista de combinar el odio con 

una labor social. “Estamos tra-
tando de devolver cierta norma-
lidad a la vida de las comunida-
des afectadas”, dice un hombre 
que esconde su rostro bajo una 
especie de capucha, en uno de 
los muchos videos publicados en 
redes sociales, en los cuales los 
activistas se muestran ayudando 
a limpiar carreteras o recons-
truir una granja, señaló The Wall 
Street Journal, primer medio de 
comunicación que identificó esta 
campaña.  El Frente Patriota, 
formado en 2017, es un grupo 
influyente en la escena neonazi 
estadunidense. 

France 24



ARMANDO G. TEJEDA 
CORRESPONSAL
MADRID

El día de la fiesta nacional española, 
el 12 de octubre, en la que se reme-
mora la llegada de Cristóbal Colón a 
América, se celebró entre abucheos 
y silbidos al presidente, el socialista 
Pedro Sánchez, y sin que ningún 
miembro del gobierno ni de la casa 
real emitieran algún tipo de disculpa 
o petición de perdón por el genocidio 
durante la Conquista y la época colo-
nial. La única agrupación política que 
apoyó la necesidad de pedir perdón 
fue el partido de izquierda Podemos.

Con una lluvia intensa durante to-
da la mañana, que obligó a cancelar 
la parte aérea del desfile militar, el rey 
Felipe VI presidió los actos conme-
morativos de la fiesta nacional que 
coinciden con el onomástico de la 
virgen del Pilar, la patrona de España. 

En las inmediaciones del palco de 
autoridades se congregaron miles de 
personas que fueron alejadas varios 
centenares de metros para evitar los 
silbidos y los insultos que se escuchan 
cada año.

Aún así, se escuchó una enorme 

pitada contra Sánchez e insultos co-
mo “traidor” hasta “hijo de puta” y 
acusaciones de “ladrón”, en alusión a 
la trama de corrupción que investiga 
la justicia y que afecta al que fue su 
mano derecha en el gobierno y en el 
partido, el ex ministro de Fomento y 
secretario de organización del PSOE, 
José Luis Ábalos.

Al acto público asistieron repre-
sentantes de las principales institu-
ciones del país y de las comunidades 
autónomas, con excepción del País 
Vasco, que no suele acudir a este tipo 
de eventos, y con la novedad de que 
este año sí estuvo el presidente de 
Cataluña, el socialista Salvador Illa, 
que rompió así con la tradición de los 
anteriores gobiernos independentis-
tas catalanes de no viajar a Madrid 
para estas fiestas. 

Los principales líderes políticos 
lanzaron mensajes desde las redes 
sociales, en los que no hubo ningún 
gesto de pedir perdón por los atrope-
llos y expolios durante la Conquista, 
ni desde el gobierno, ni la casa real, 
ni desde los partidos de la derecha 
española. 

El presidente Sánchez se li-
mitó a señalar que España es 
cultura, liderazgo, compromiso,

innovación, inclusión y educación.
“Un país es muchas cosas. Es 

una forma de ser compartida por 
mucha gente. Por la de dentro y la 
de fuera. Es una forma de vivir que 
sabe a cultura, suena a liderazgo, a 
compromiso, mira a la innovación, 
a la inclusión, a la educación, que 
huele a solidaridad y cooperación, 
que se toca con igualdad y orgullo, 
con identidad y diversidad. Un país 
es la historia compartida. Esta es la 
nuestra.”

Los dos principales dirigentes de 
la derecha, Alberto Núñez Feijóo, del 
Partido Popular, y Santiago Abascal, 
de Vox, evocaron con “orgullo” el 
pasado colonial y de la Conquista. 
“El 12 de octubre celebramos la 
historia, el sentimiento y el orgullo 
de ser españoles y la cultura común 
que hemos forjado a lo largo de los 
años con nuestros hermanos en His-
panoamérica. Feliz día de la Fiesta 
Nacional y de la Hispanidad a todos”, 
dijo el líder del PP.

Mientras que Abascal afirmó que 
“hoy, con todo nuestro orgullo, cele-
bramos la mayor obra de hermana-
miento entre pueblos de la historia 
universal. No hay nada por lo que 
pedir perdón, pero sí hay mucho que 

EUROPA PRESS,
SPUTNIK, XINHUA
CARACAS

Venezuela planteó ayer 12 de octu-
bre, Día de la Hispanidad, la nece-
sidad de “reconocimiento, justicia y 
reparación” por los “crímenes de le-
sa humanidad” cometidos durante 
la Conquista de América por parte 
de la monarquía española, mientras 
que en Argentina, el gobierno exal-
tó la colonia como un “hito histórico 
sin precedentes, que sentó las bases 
de la modernidad en América”.

El ministro de Relaciones Exte-
riores de Venezuela, Yván Gil, des-
tacó que el pueblo americano y “el 
europeo en su mayoría”, rechazan 
el colonialismo y “a pesar de esta 
dolorosa historia”, también “poseen 
numerosas experiencias de lucha 
compartida en defensa de la digni-
dad humana, en contra el absolutis-
mo y el fascismo”. 

Por su parte, el presidente ve-
nezolano Nicolás Maduro acusó a 
su homólogo de Argentina, Javier 
Milei, de ser cómplice del genoci-
dio por celebrar el Día de la Raza 
como el inicio de la civilización de 
América.

“Lo que hoy (ayer) publicó en 
sus redes sociales el cómplice del 
genocidio Javier Milei, saludando el 
12 de octubre como el gran día en 
que nos civilizaron, quieren impo-
ner su relato falso del pasado para 
en el presente imponer su proyecto 
fascista legador de los derechos del 
pueblo y legador del derecho de la 
independencia y futuro de nuestro 
pueblo”, expresó Maduro en una mo-
vilización por el Día de la Resistencia 
Indígena.

En la marcha, participaron movi-
mientos indígenas y sociales con la 
presencia de diversas personalida-
des de gobierno.

Maduro, quien no asistió a la con-
memoración, envió un mensaje en 
el que resaltó que el pueblo vene-
zolano lleva “532 años marchando 
hacia el proceso de descolonización 
definitiva”, y agregó que “los impe-
rios son herederos del colonialismo, 

del esclavismo y de todas las formas 
de discriminación y crimen”.

Una nueva era de progreso

En Argentina el gobierno de Javier 
Milei exaltó la conquista de Améri-

ca en un video en redes sociales de 
la Casa Rosada, en el cual se refie-
re al 12 de octubre como el Día de 
la Raza, antiguo nombre sustituido 
–hasta ahora– por Día del Respeto 
a la Diversidad Cultural, en el país 
sudamericano.
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Celebramos “el Día de la Raza al 
conmemorar la llegada de Cristóbal 
Colón a América, un hito que marcó 
el inicio de la civilización en el conti-
nente americano”, se puede leer en la 
cuenta de X del gobierno argentino.

De acuerdo con el medio argen-
tino Página12, el video plantea que 
con el arribo de Colón “se abrió 
una nueva era de progreso y civili-
zación en el Nuevo Mundo” y define 
al navegante como “símbolo de la 
expansión”.

 Mujeres indígenas 
gritaron consignas durante la 
manifestación para conmemorar 
ayer el Día de la Resistencia 
Indígena y que recorrió las calles 
de Caracas. Foto Xinhua

Entre abucheos a Pedro Sánchez, 
celebra España el 12 de octubre

aprender y agradecer de quienes 
supieron superar diferencias para 
emprender grandes empresas”. 

El partido de izquierda minoritario 
Podemos, sí habló de pedir perdón: su 
vocera adjunta, María Teresa Pérez, 
señaló que “hay que dejar de celebrar 
un genocidio, una invasión contra 
los pueblos originarios de América 
Latina. No es motivo de orgullo por-
que conmemora una invasión y un 
genocidio. España tendría que pedir 
perdón por los crímenes cometidos 
en el pasado y queremos anunciar 
que vamos a proponer formalmente 
que el 12 de octubre pase a celebrarse 
en el 15M”, en alusión al Movimiento 
de los Indignados, que nació de una 

manifestación el 15 de mayo de 2011.
Respecto a la petición de perdón 

solicitada por parte de la presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum, la 
lideresa española afirmó que “Espa-
ña se niega a hacerlo y tenemos una 
monarquía corrupta que es soberbia 
además y que está perjudicando las 
relaciones internacionales de nuestro 
país con pueblos hermanos como son 
los de América Latina”.

Exige Venezuela justicia y reparar 
los crímenes de la Conquista
El gobierno del presidente argentino Javier Milei festeja el Día de la Raza

▲ El rey Felipe VI y la princesa 
Leonor durante el desfi le militar 
por el 12 de octubre, en la Plaza de 
Cánovas del Castillo, en Madrid.
Foto Europa Press

Nicolás Maduro: 
quieren imponer 
su relato falso del 
pasado para su 
proyecto fascista
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STELLA CALLONI 
CORRESPONSAL 
BUENOS AIRES 

El presidente Javier Milei de la ul-
traderechista La Libertad Avanza 
atacó nuevamente a las universida-
des y aseguró que los estudiantes 
–quienes mantienen  tomadas fa-
cultades en todo el país– son “rehe-
nes” de los rectores, durante el acto 
para rebautizar el Centro Cultural 
Kirchner con el nombre de Palacio 
de la Libertad Domingo Faustino 
Sarmiento. 

Por otra parte, el gobierno anun-
ció que se sumó formalmente a las 
Fuerzas Marítimas Combinadas, 
integradas por 46 países bajo las 
órdenes de un comandante de Es-
tados Unidos y un vicecomandante 
de Reino Unido, para garantizar la 

circulación en algunas de las vías 
comerciales en Medio Oriente, en 
un contexto de guerra total.

Además, el Ejecutivo envió al 
Congreso un proyecto de ley para 
remplazar artículos de la Constitu-
ción a fin de favorecer la propiedad 
privada, marco jurídico que le per-
mitirían “avanzar en sus proyectos 
de destruir al Estado nacional”, en 
opinión de analistas.

Ante una inmensa sala vacía, des-
pués que en estos últimos días Milei 
y su hermana fueron abucheados 
por centenares de personas, el pre-
sidente de la Cámara de diputados 
Martín Menem fue también “escra-
chado” en Río Gallegos provincia de 
Santa Cruz y le arrojaron huevos; 
lo mismo sucedió en Rosario ayer 
donde fue atacado con piedras, una 
muestra de que la paciencia popu-
lar está llegando a su fin. 

Rodeado de parte de su gabinete 
y con un enorme operativo de segu-
ridad, Milei llegó al ahora ex Centro 
Cultural Néstor Kirchner y fue nue-
vamente abucheado; se lo vio  muy 
nervioso, leyendo su discurso para 
atacar a las universidades públicas.

Sostuvo que “no está en juego la 
universidad pública y gratuita. Que-
remos terminar con las filtraciones 
de dinero que entra a la universidad 
y lo que le llega a los alumnos y los 
profesores y no lo que se queda en 
el medio con autos de 90 mil de dó-
lares (¿?). Por eso los queremos au-
ditar, no porque querramos cerrar 
universidades, como le mienten a la 
gente. Si no quieren ser auditados, 
es porque están sucios”. Además de 
esta falsedad, sostuvo que los cam-
pus de estudios superiores sólo fa-
vorecen a los “estudiantes ricos y de 
la clase media”, y que no hay pobres 

en la matrícula.
Esto fue rápidamente desmenti-

do debido a que Juan Tomás Olmos, 
de la Auditoría General de la Nación 
(AGN), advirtió que las universida-
des ya son auditadas, y que esta ta-
rea no es competencia del Ejecutivo 
sino del Congreso. 

Además, el Consejo Interuniver-
sitario Nacional (CIN), que integra 
a todas las universidades nacio-
nales del país, afirmó que es falso 
que los pobres no cursen estudios 
superiores, recordando que 48.5 
por ciento de los 2 millones de uni-
versitarios “están por debajo de la 
línea de pobreza” y siete de cada 10 
alumnos pertenecen a familias que 
nunca accedieron a la universidad. 
Incluso, aseveró que los centros de 
educación a ese nivel son las entida-
des que encabezan las listas de las 
mejor auditadas. 

En medio de la difícil situación 
del país, se informó que Argentina 
se sumó a las Fuerzas Marítimas 
Combinadas comandadas por Es-
tados Unidos y Gran Bretaña en el 
mar Rojo,  y el ministro de Defen-
sa, Luis Petri, sostuvo que “sólo se 
trata de entrenar y conocer cómo 
se desarrollan las actividades de 
protección”. Ello significa otro pa-
so en la alianza automática de este 
país con Estados Unidos e Israel, 
integrando a las fuerzas militares 
marítimas, junto con 46 países.

Petri, rodeado de un grupo de 
marinos, indicó que el objetivo es 
garantizar la circulación de algunas 
de las vías comerciales en Medio 
Oriente en la actual coyuntura de 
la guerra. Se menciona que no par-
ticiparía en los conflictos, pero ¿có-
mo se puede asegurar esto si deben 
tratar de impedir los ataques de las 
milicias hutíes, a las que se conside-
ra aliadas de Irán en Yemen?

El gobierno de Milei, sin ninguna 
consulta al Congreso ni a la opinión 
pública, respaldó abiertamente el 
genocidio de Israel en la franja de 
Gaza y Cisjordania, así como a su 
par Volodymir Zelensky  en Ucra-
nia, y ha colocado a Argentina en 
riesgo de enfrentarse contra fuer-
zas pro iraníes y otras.

▲ Al menos nueve personas 
murieron en Brasil a raíz de 
eventos relacionados con las 
fuertes lluvias, que dejaron a 
más de un millón de clientes sin 
luz en São Paulo, Brasil, 
informaron ayer las autoridades. 
Partes del centro y sureste del  
país registran tempestades 
desde el viernes, tras pasar por 
una fuerte sequía de 165 días, 
según el Instituto Nacional de 
Meteorología. En Brasilia, 
funcionarios debieron abrir 
paraguas en el plenario de la 
Cámara de Diputados ante una 
cascada de agua pluvial. En la 
imagen, parte de los daños del 
temporal en São Paulo. Foto Afp, 
con información de Ap y Europa 
Press

AP 
BOGOTÁ

Más de 300 militares incursionaron 
ayer en una población del Cauca, 
suroeste de Colombia, tomada por 
una facción de disidentes de la ex-
tinta guerrilla Fuerzas Armadas Re-
volucionarias de Colombia (FARC) 
en busca retornar el control de esa 
zona, informaron las autoridades.
El saldo de la incursión es de 14 ci-
viles gravemente heridos tras ser 
atacados por el grupo disidente 
con drones artillados, en el casco 
urbano de la localidad El Plateado, 
informó El Espectador,.

Tras el operativo denominado 

Perseo, el presidente colombiano, 
Gustavo Petro, pidió a los habi-
tantes del Cauca no obedecer las 
órdenes del Estado Mayor Central 
(EMC) de las FARC y prometió ir a 
la zona a fin de plantear una ruta de 
transición de las economías ilícitas 
a las lícitas.

Las acciones militares comenza-
ron a las 5 de la mañana, y el man-
datario progresista escribió en su 
cuenta de X: “Se inicia la recupe-
ración de El Plateado”. El ejército 
señaló que más de 17 vehículos 
blindados y fuerzas especiales par-
ticiparon en la operación la citada 
población de 12 mil habitantes y 
cuya posición geográfica es consi-
derada estratégica porque conecta 

la región de norte a sur y de oriente 
a occidente, según las autoridades; 
además, es el área más importante 
y con mayor presencia criminal del 
suroccidente colombiano.

La región está inmersa en una 
crisis humanitaria debido a las ac-
ciones de agrupaciones armadas 
que “ejercen control sobre el terri-
torio” vulnerando la integridad, se-
guridad y libertad de las personas, 
denunció la Defensoría del Pueblo.

El objetivo de la operación Perseo 
es neutralizar la estructura Carlos 
Patiño, del EMC de las FARC, “que 
tiene secuestrada a los residentes 
desde hace varios meses”, declaró 
el general Érik Rodríguez, jefe del 
Comando Conjunto Suroccidente, 

en entrevista con la W Radio de 
Colombia.

Grabaciones que circularon en 
los medios locales mostraron a ha-
bitantes de El Plateado rodeando a 
los militares y solicitando que se re-
tiren “por instrucciones de Kevin”, 
uno de los principales líderes del 
EMC, antes del ataque con explo-
sivos lanzados desde drones.

Tras la ofensiva del EMC, que 
dejó 14 heridos, Petro se dirigió a 
las organizaciones populares con 
un pedido: “Solicito a las juntas de 
acción comunal y a las organiza-
ciones populares del Micay dejar 
de atender órdenes impuestas del 
EMC. La región debe ser gobernada 
por la población civil misma y no 

por quienes traquetean con mafias 
mexicanas y extranjeras”, agregó el 
mandatario. 

También prometió: “Iré a El Pla-
teado con todo el gabinete para, 
junto con todos los habitantes del 
Micay, trazar el plan de inversiones 
inmediato”, señaló. 

De acuerdo con las fuerzas mili-
tares, en las últimas horas captura-
ron a dos presuntos integrantes del 
EMC, incautaron artefactos explo-
sivos y el ejército recuperó el casco 
urbano de El Plateado.

En ese contexto, Gustavo Petro 
aseguró que la “seguridad está ga-
rantizada” para los asistentes a la 
COP16 (Conferencia de Naciones 
Unidas sobre Cambio Climático), 
frente a las amenazas del líder de 
las disidencias de la FARC, Iván 
Mordisco, quien en un intento por 
boicotear el evento –que comienza 
en Cali el 21 de octubre– se dirigió a 
los invitados a la reunión advirtien-
do: “absténganse de asistir”.

Colombia: Petro envía 300 militares a recuperar 
El Plateado, población tomada por rebeldes

Argentina: Javier Milei insiste 
en atacar a las universidades
El gobierno acepta participar en comando militar a la orden de EU y GB en Medio Oriente

DEJAN LLUVIAS 9 
MUERTOS EN BRASIL



ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA  
CORRESPONSAL 
MORELIA, MICH. 

Autoridades comunales de 60 pue-
blos de las etnias purépecha, nahua, 
mazahua, otomí y pirinda tomaron 
ayer, por seis horas, 10 carreteras 
en diferentes puntos del estado pa-
ra conmemorar el Día de la Digni-
dad, Resistencia y Lucha Indígena, 
además de dejar claro que el 12 de 
octubre no se celebra el Día de la 
Raza, ni del Descubrimiento de 
América pues los pueblos origi-
narios “tienen memoria, fuerza y 
dignidad”.

El dirigente del Consejo Supremo 
Indígena de Michoacán (CSIM), Pa-
vel Guzmán, manifestó que además 
de esta movilización, decidieron 
emprender una demanda colecti-
va ante instancias internacionales 
contra la Corona Española por el 
genocidio, saqueo, explotación y 
epistemicidio que significó la inva-
sión de dicho país y los tres siglos de 
la colonia en sus territorios. 

 “Estas controversias jurídicas se-
rán impulsadas por el Colectivo de 
Abogados Indígenas Juchári Uiná-

pekua (Nuestra Fuerza) del CSIM y 
contará con el apoyo de organismos 
no gubernamentales de derechos 
humanos; emprenderemos con-
juntamente un camino de justicia 
histórica y restaurativa”, recalcó.

Desde las 9 horas, los represen-
tantes indígenas se apostaron en 
las carreteras Cherán-Zamora, 
Cherán-Uruapan, Zacapu-Pure-
pero, Morelia-Zacapu, Pátzcuaro-
Erogarícuaro, Pátzcuaro-Uruapan, 
Uruapan-Los Reyes; Lázaro Cár-
denas-Manzanillo, en el Puente de 
Coahuayana, así como la autopista 
Morelia-Lázaro Cárdenas, en la 
desviación a Taretan; el ramal Ca-
melinas, en Morelia, además de la 
vía Pátzcuaro-Ario de Rosales, en 
Santa Clara del Cobre.

 Entre sus demandas, piden a la 
Comisión Interamericana de Dere-
chos Humanos que emita el dicta-
men de fondo del caso de la desapa-

rición forzada de cinco integrantes 
de la familia Guzmán Cruz; solicitan 
al gobierno federal un plan de justi-
cia para los pueblos originarios que 
incluya la reconstitución integral 
del territorio, el derecho humano al 
agua, la defensa de los bosques, obra 
pública y justicia social.

 Asimismo, exhortan al gobierno 

estatal a que cumpla con los acuer-
dos que hizo con las comunidades 
en materia seguridad, educación di-
recta, reconocimiento del sistema 
de justicia indígena, obra pública y 
la no represión de quienes defien-
den su territorio.                   

 Durante los bloqueos carreteros, 
que concluyeron a las 15 horas, los 

manifestantes denunciaron tam-
bién que el crimen organizado ha 
violentado sus poblaciones, las ha 
despojado de sus recursos natura-
les y las ha forzado a desplazarse, 
como ha ocurrido en los munic-
pios de Aquila, Tancítaro y Zitá-
cuaro con los pueblos mazahuas y
otomíes.

 Pobladores de comunidades 
indígenas, ayer durante uno de 
los bloqueos viales en Michoacán 
para conmemorar el Día de la 
Dignidad, Resistencia y Lucha 
Indígena. Foto La Jornada 

Toman 10 carreteras en Michoacán; 
exigen respeto a pueblos originarios 

Reconstruir el sistema que 
provocó la tormenta es una 
opción: Capitán Marcos
ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

En el hipotético “día después”, una 
opción es recomenzar reconstruyen-
do el sistema que provocó, azuzó y 
condujo a su destino la tormenta, 
afirmó el Capitán Marcos del Ejérci-
to Zapatista de Liberación Nacional 
(EZLN).

“Planteo esta posibilidad porque 
es sabido que, a falta de imagina-
ción y audacia hay quien tiende a 
recomenzar a partir de lo conocido. 
Así como un movimiento que se or-
ganiza para enfrentar a un partido 
de Estado se convierte en uno de 
éstos. Se nutre de éste y se apropia 
de los usos y costumbres de quien 
fue su enemigo. Así, todo se vale, 
todo es permitido para evitar dejar 
de ser… un partido de Estado”, ma-
nifestó en un comunicado.

“Y así como es evidente que algo 
está mal en el sistema, también se  
introyecta la evidencia de que no 
es posible otra cosa, no es posible 

un mundo donde quepan muchos 
mundos”, dijo Marcos, quien di-
fundió ayer la segunda parte de un 
texto titulado “¿Cambio con conti-
nuidad? ¿De nuevo lo mismo?”.

La tormenta y el día después 
es el tema de los Encuentros In-
ternacionales de Rebeldías y Re-
sistencias 2024-2025 convocados 
por las asambleas de colectivos de 
Gobiernos Autónomos Zapatistas 
(Acegaz), comunidades y el EZLN 
programados para seis fechas du-
rante un año que en forma tentativa 
se realizará en Chiapas.

Tras comentar el papel al que his-
tóricamente han sido relegadas las 
mujeres, entre otros sectores de la 
sociedad, Marcos afirmó: “la llegada 
de una mujer a un puesto gerencial 
será presentada como un logro de 
las mujeres en general, aunque 
aquella niña-jovencita-adulta-an-
ciana que va a la escuela o al tra-
bajo o al mercado, como alumna o 
empleada o ama de casa, siga siendo 
un blanco de oportunidad en la mira 
del depredador oculto detrás de ‘las 
nuevas masculinidades”.  

SERGIO OCAMPO ARISTA  
CORRESPONSAL
CHILPANCINGO , GRO. 

La reforma constitucional en 
materia indígena sólo reconoce, 
de manera limitada, que los siste-
mas normativos regulan conflictos 
internos, no homicidios ni secues-
tros, informó el abogado Vidulfo 
Rosales Sierra, del Centro de De-
rechos Humanos de la Montaña 
Tlachinollan, al iniciar los trabajos 
por el 29 aniversario de la la Coor-
dinadora Regional de Autoridades 
Comunitarias-Policía Comunitaria 
(CRAC-PC).

Ayer, en un acto en Tepango, mu-
nicipio de Ayutla de los Libres, ex-
plicó que “sólo se agregó que la ju-
risdicción indígena se va a respetar, 
pero los jueces nos han golpeado 
y nuestras facultades son de con-
flictos internos, muy restringidas”.

Detalló que en la reforma tam-
poco se consideró “la propiedad de 
la tierra y el territorio; todas estas 
superficies bonitas que tenemos 
no son nuestras, de acuerdo con 
las leyes, y había la oportunidad 

para que se incorporara, pero no 
se hizo. Es decir, a los pueblos indí-
genas sólo se nos respeta nuestra 
música, nuestros vestidos, pero 
cuando les decimos que queremos 
ser gobierno, ya no quieren que 
tengamos el poder, no nos reco-
nocieron, ni que seamos propieta-
rios de nuestras tierras y nuestros 
bienes naturales”.

Precisó que se deben hacer dos 
reflexiones: por un lado, ver desde 
dentro “cómo seguir fortaleciendo 
las comunidades y las asambleas. 
Hay nuevas complicaciones: cuan-
do surgió la CRAC la delincuencia 
común asaltaba; hoy día el crimen 
organizado asedia nuestras comu-
nidades porque quiere entrar”.

“Hoy los que venden droga 
quieren incursionar a nuestros 
pueblos; tenemos una problema 
latente en nuestras comunidades, 
y por lo tanto debemos estar orga-
nizados”, señaló.

Otra amenaza que se vive en los 
pueblos y tierras “es del propio 
sistema capitalista a través de la 
televisión, la radio, que nos frag-
menta, nos desorganiza; ya no se 
quiere hacer el trabajo comunita-

rio, cumplir con la mayordomía, 
y así se está rompiendo el tejido 
comunitario”.

Puntualizó que hay pueblos 
grandes de más de 3 mil habitan-
tes donde “ya no funcionan las 
asambleas, y llegan sólo cien o 
200, por eso debemos hacer una 
reflexión. No sólo el gobierno, 
también adentro nos pega el ca-
pitalismo que nos desintegrando 
a través de los medios”.

Recalcó que los jóvenes ya no 
quieren participar en los sistemas 
de cargos comunitarios. “Están con 
la droga, con el Facebook, en cosas 
superficiales; no van a las asam-
bleas y ahora sostienen los cargos 
los señores grandes, ancianos”.

Consideró que “ese es el reto 
que tenemos, para la que la CRAC-
PC dure muchos años, porque ya 
vimos que nos garantiza la paz y 
armonía en nuestros pueblos”. 
Aseguró que otro desafío “es este 
gobierno neocolonial de todos los 
partidos, que se niega a reconocer 
los derechos de los pueblos indíge-
nas y a tratarnos como ciudadanos 
del mismo nivel. Para estos gobier-
nos somos de segunda”.
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Jueces nos golpean; nuestras facultades 
son restringidas, lamenta la CRAC-PC

Anuncian demanda colectiva contra la 
Corona Española // “No se celebra el 
Día de la Raza, ni descubrimiento de 
América”: autoridades de cinco etnias
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ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

Chiapas ha perdido en los últimos 
50 años 43 por ciento de sus bos-
ques, y a la fecha sólo 18 por ciento 
de la cobertura vegetal puede consi-
derarse natural, afirmó Jorge León, 
investigador del Departamento de 
Conservación de la Biodiversidad en 
el Colegio de la Frontera Sur.

“Es una severa crisis ambiental y 
se extrapola a zonas no tan diversas 
en México como bosques de pino, 
donde la devastación ha ido de la 
mano de la expansión urbana y de 
intereses de explotación forestal, 
agrícola y agropecuaria en gene-
ral”, sostuvo.

En el contexto del noveno Con-
greso Mexicano de Ecología, que 
se realizó esta semana, León indicó 
que en San Cristóbal se han perdido 
“más de 50 por ciento de los ma-
nantiales de donde se surte de agua 
a la población”.  

Añadió que los ríos están conta-
minados, que “las selvas, bosques 
y áreas que eran bellas y represen-
tativas de Chiapas, ahora están 
degradadas y la degeneración se 
expande”.

En entrevista, expuso que todo 
ello, incluyendo “la aniquilación” de 
los humedales, es consecuencia de 
la sobrexplotación, invasión y poco 
control en los territorios.

“Será difícil recuperarlos. A los 
pocos remanentes de humedales 
se les sigue presionado a través de 
construcciones, expansión urba-
na, del descontrol con respecto a 
la zonificación y protección de los 
mismos, no sólo es un problema 
ambiental, sino de planeación en la 
ciudad”, expresó.

León explicó que el citado con-
greso reunió entre el 6 y 11 de octu-
bre a más de mil 500 académicos 
y especialistas relacionados con 
aspectos ambientales y ecológicos 
nacionales y de otros países.

“Participaron actores de la so-
ciedad civil y autoridades; fue una 
variedad que incluyó 43 simposios, 
con contenidos de hasta 350 ponen-
cias, conversatorios, talleres, pre-
congresos y cursos.

“Hubo diversas actividades con la 
intención de construir puentes con 
la sociedad, pues se ha pretendido 
acercar a ella los conceptos, la parte 
teórica y todo lo relacionado con la 
crisis ambiental”, señaló.

Este tipo de encuentros, dijo, son 
necesarios para “llevar a la mesa 
de discusión temas importantes 
que tienen que ver con la pérdida 
de la biodiversidad, los problemas 
que están en el campo respecto a 
la producción de cultivos, la crisis 
del agua, así como aspectos que 
tienen que ver con el manejo de 
poblaciones de especies animales 
y vegetales”.       

Crisis en el lago de Zirahuén por 
saqueo de agua y venta de terrenos 

En 50 años 
Chiapas 
perdió 43% 
de bosques: 
investigador 

DESPOJO DE RECURSOS CON AVAL DE AUTORIDADES: CONSEJO INDÍGENA

ROLANDO MEDRANO Y 
ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA
ENVIADO Y CORRESPONSAL 
ZIRAHUÉN, MICH. 

La venta de terrenos ejidales a em-
presarios turísticos y la comercia-
lización del agua, concesionada a 
particulares para ser usada con 
fines de riego por productores 
de frutas, son dos de los “graves” 
problemas que enfrenta el lago de 
Zirahuén, en el municipio de Sal-
vador Escalante, denunciaron el 
presidente de bienes comunales de 
dicha población purépecha, José 
Alcaraz Padilla y la ex jefa de te-
nencia, Flor Árciga Ramírez.

Consideraron que la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) de-
be revisar de manera urgente las 
licencias de explotación de líquido 
en el lugar, pues las autoridades 
“no deben de olvidar que los per-
misos para extraer agua del lago 
son para consumo humano y no 
para hacer negocio”.

El dirigente del Consejo Su-
premo Indígena de Michoacán 
(CSIM), Pavel Guzmán, añadió 
que toda esa zona lacustre ha 
sido “invadida” por personas que 
se dedican a la siembra de agua-
cate y frutillas rojas, muchas de 
las cuales excavaron decenas 
de ollas de agua para el riego de 
huertas ilegales que no han sido 
detectadas por las dependencias 
ambientales.

Más de 10 mil hectáreas 
sembradas con el oro verde

“Hay dos grandes enemigos del la-
go, los empresarios turísticos y los 
productores de frutas que actúan 
al margen de la ley; prueba de ello 
es que hay más de 10 mil hectáreas 
sembradas del llamado oro verde”, 
recalcó.

Flor Árciga, quien en julio 2021 
fue destituida como jefa de tenen-
cia de Zirahuén por el entonces 
alcalde de Salvador Escalante, el 
panista Jesús Lucas Ángel, “por 
defender la propiedad comunal y 
promover el autogobierno”, argu-
mentó que el ex edil respaldó los 
despojos y abusos en la comunidad.

Explicó que en la zona hay 
ejidatarios –además de comune-
ros– que han vendido parte del 
territorio y en esos predios se han 
instalado negocios como “el de la 
familia Arreola” que es propietaria 
de cabañas y servicios turísticos. 

“Y algunos empresarios han 
tomado parte de tierras que no  
les corresponden y son propiedad 
comunal; otros se han apoderado 
de la zona federal alrededor del 
lago, donde han construido casas 
sin que alguna autoridad los haya 
frenado”, apuntó.

Alcaraz Padilla acusó que re-
cientemente un predio de al menos 
seis hectáreas cubierto de árboles 
fue talado totalmente y “se pre-
sume que fue la familia Ramírez 
–propietaria de cines–” que pre-

tende construir en este lugar un 
complejo turístico.

Desde principios de los años 90, 
señalaron los entrevistados, se ha 
multiplicado la compra de terre-
nos en las inmediaciones del lago, 
el cual se ubica a 74 kilómetros de 
Morelia y sin duda es el más sus-
tentable de Michoacán, con más de 
40 metros de profundidad.

Denunciaron que es común que 
lleguen personas ajenas al lugar 
que se dicen propietarios de pre-
dios, como el de Tepamio, de unas 
60 hectáreas.  “Cuando nos ente-
ramos que autoridades del Poder 
Judicial de Michoacán pretendían 
fallar provisionalmente a favor de 
particulares y que enviarían a ele-
mentos de la fiscalía estatal para 
custodiar el terreno, decidimos 
instalar una barricada en los ac-
cesos a partir de junio de 2021”.

 Desde entonces, relataron Ár-
ciga y Alcaraz, todos los días hay 
grupos de 20 comuneros que vigi-
lan el área cubierta de pinos, por-
que esta tierra ha sido reforestada 
desde hace más de 40 años por la 
comunidad y sólo este año se han 
sembrado 60 mil plantas.

Corrupción en 
tribunales de Michoacán

Al respecto, Guzmán añadió que el 
presunto propietario del Tepamio 
ha presentado denuncias penales 
ante tribunales del estado, “en los 
que hay corrupción, porque siem-
pre le dan la razón a los particula-
res, mientras que las autoridades 
agrarias fallan casi siempre a favor 
de comuneros”.

Recalcó que los pobladores de 
Zirahuén han procurado desde las 
décadas de los 80 y 90 proteger los 
recursos naturales, porque se veía 
venir el despojo de territorio por 
aquellos que veían la posibilidad de 

hacer grandes negocios en la zona.
Al respecto, Flor Árciga y José 

Alcaraz apuntaron que mientras la 
comunidad ha procurado que las 
aguas residuales no vayan a parar al 
embalse, los dueños de residencias 
e instalaciones turísticas conectan 
su drenaje directamente a éste. 

Contaminación con metales

Incluso, el investigador de la Uni-
versidad Michoacana de San Ni-
colás de Hidalgo, Alberto Gómez 
Tagle, ha insistido en que el lago de 
Zirahuén requiere atención, por-
que en sus aguas hay fósforo y otros 
metales, a causa de los productos 
que se utilizan en la actividad agro-
pecuaria, y el cambio de uso de sue-
lo para el cultivo de aguacate.

Además, a 15 kilómetros del 
cuerpo de agua nace el río El Si-
lencio, donde las localidades de 
Santa Clara del Cobre y Opopeo 
descargan líquidos que acarrean 
químicos y restos de cobre (de ta-
lleres de dicho metal martillado), 
que terminan en el lago.

Por toda esta situación y en el 
contexto del Día de la Resistencia 
Indígena, José Alcaraz aseguró que 
un grupo de comuneros acudirá a la 
Ciudad de México para buscar una 
reunión con la presidenta Claudia 
Sheinbaum y entregarle un docu-
mento en el que explican el despo-
jo de sus recursos naturales con el 
aval de autoridades municipales.

Señala que cultivadores de aguacate 
y frutillas rojas “invadieron” toda
la zona lacustre// Exige a la
Conagua revisar concesiones

▲ Aspecto del lago de 
Zirahuén, municipio de Salvador 
Escalante, Michoacán, el 
cual es sobrexplotado por 
concesionarios que utilizan el 
agua para el riego de frutas, 
denunciaron autoridades 
comunales. Foto Rolando 
Medrano
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MARTÍN SÁNCHEZ 
CORRESPONSAL 
CIUDAD VICTORIA, TAMPS. 

El diputado local del PAN Vicente 
Verástegui Ostos “ya se encuentra 
con sus familiares, en buen estado 
de salud”, informó ayer la fiscalía 
de Tamaulipas en un comunicado.

Agregó que el político, quien es 
hermano de César Truko Veráste-
gui Ostos, ex candidato panista a 
la gubernatura del estado, arribó 
el viernes junto con dos personas a 
su parcela de caña en el municipio 
de Xicoténcatl, cuando tres motoci-
cletas y un vehículo Sedán con hom-

bres armados realizaron disparos, 
por lo que decidieron alejarse del si-
tio en una camioneta y al continuar 
los detonaciones descendieron del 
vehículo y corrieron hacia el sem-
bradío para resguardarse.

Detalló que ante el temor de al-
guna agresión el legislador panista 
decidió permanecer oculto toda 
la noche, a pesar que presenció el 
operativo de búsqueda efectuado 
por elementos de la Secretaría de la 
Defensa Nacional, Guardia Nacio-
nal, policías de la Guardia Estatal y 
la Comisión Estatal de Búsqueda así 
como la Fiscalía General de Justicia 
estatal. 

La mañana del sábado, Verás-

tegui Ostos observó en el lugar un 
camión de su propiedad, por lo que  
pidió al conductor trasladarlos a su 
domicilio.

La unidad del diputado fue locali-
zada en una vialidad del municipio 
de Ocampo, mientras el vehículo 
Sedán fue hallado en el ayuntamien-
to El Mante. La fiscalía indicó que 
continuará con las investigaciones 
correspondientes. 

La tarde del viernes trascendió 
que Vicente Verástegui Ostos fue 
privado de la libertad por un co-
mando en el rancho Lupita.

El panista rindió protesta la se-
mana anterior como diputado de la 
66 Legislatura de Tamaulipas.

Tras paso de huracán no han 
recibido ayuda, reprochan en 
la Montaña Alta de Guerrero

Reportan asesinato de 8 
hombres en Culiacán
IRENE SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
MAZATLÁN, SIN. 

Ocho hombres fueron asesinados 
ayer en Culiacán. La policía halló 
tres cuerpos en el poblado Laguna 
de Canchi, sindicatura de Baila, y 
otro calcinado. Los tres cadáveres 
fueron abandonados en el kilóme-
tro 122 de la carretera de cuota 
cerca del poblado de Baila, perte-
neciente a Culiacán.

A las 13 horas se informó que mu-
rió el conductor de una motocicleta 
tras ser atacado a tiros por sujetos 
cuando circulaba por el bulevar 
Benjamín Hill. Agentes de los tres 
órdenes de gobierno llegaron al sitio.

Otro homicidio se reportó ayer en 
la madrugada, luego de que autori-
dades localizaron el cuerpo mania-
tado y calcinado de un hombre en 
la colonia San Isidro Culiacán. Otro 
cadáver fue hallado en la carretera 

de la sindicatura de Costa Rica.
A espaldas de una construcción 

del parque industrial Punta Azul en 
Culiacán se localizó una persona sin 
vida y otro hombre fue ejecutado a 
balazos a orillas del fraccionamien-
to Urbi Villa del Roble, rumbo a la 
carretera de La Costerita.

Mientras, ciudadanos y el colec-
tivo Culiacán Valiente realizaron 
una caravana por la paz, a casi un 
mes de desatarse la violencia en ese 
estado. A bordo de sus vehículos re-
corrieron calles de la ciudad y en los 
vidrios escribieron: “Queremos Paz 
en Culiacán”, “Somos Paz” y “Culi-
chis por la Paz”.

Humberto López, integrante del 
colectivo, informó que desde hace 
una semana en un oficio solicitaron 
al gobierno del estado una mesa 
de diálogo, pero no han recibido 
respuesta. 

Explicó que lo único que quieren 
es ser escuchados para exponer el 
temor que enfrentan como sociedad 

ante la violencia que afecta a todos 
los ciudadanos. La caravana de una 
docena de autos salió de la Unidad 
de Servicios Estatales a las 11 horas, 
pasó por el edificio de la Fiscalía del 
estado y terminó en la Lomita, don-
de está la iglesia.

Ayer 200 efectivos del Ejército 
arribaron a Culiacán, que se su-
man a los 700 que desde hace tres 
semanas han llegado para reforzar 
la seguridad, luego de que el 9 de 
septiembre comenzó una ola de vio-
lencia entre las células criminales 
Los Mayitos y los Chapitos que ha 
dejado al menos 190 muertos.

HÉCTOR BRISEÑO  
CORRESPONSAL 
ACAPULCO, GRO.

Más de 50 por ciento de la pobla-
ción del puerto continuará sin 
agua potable al menos 15 días 
más, luego de los daños que dejó 
el huracán John en los principales 
sistemas de captación del fluido 
que se encuentran en el río Pa-
pagayo, informaron directivos 
de la Comisión de Agua Potable 
y Alcantarillado del Municipio de 
Acapulco (Capama).

Agregaron que fue detectada 
una nueva fuga en una tubería 
que fue rebasada por el nivel del 
río de la Sabana a la altura del 
pueblo de Tuncingo, en la zona 
rural de Acapulco, lo cual impide 
su reparación, por lo que será ins-
talado un nuevo ducto.

En conferencia explicaron que 
por ahora están en funciona-
miento los sistemas de captación 
Papagayo Uno al 100 por ciento y 
Lomas de Chapultepec en 50 por 
ciento, ambos en el río Papagayo.  

Mientras, los siete equipos de 
captación y bombeo de Papagayo 
2 ya fueron sustituidos y trabajan 
al 100 por ciento. 

La fuga localizada en el río y 
una más ubicada a la altura del 
poblado de Tres Palos, impiden 
distribuir el agua a 60 por ciento 
de la ciudad.

El director de la Capama, Hu-
go Lozano, detalló: “tenemos 
abastecida a 40 por ciento de la 
población acapulqueña; la fuga de 
Tres Palos está a punto de repa-
rarse”. Agregó que la obra tiene 
una estimación de inversión de 15 
millones de pesos.

Piperos “hacen su agosto”

Debido a la escasez del líquido los 
propietarios de pipas han elevado 
sus precios entre 40 y 50 por cien-
to, antes se vendía en 800 y 900 
pesos por unidad de 10 mil litros, 
ahora el precio es de mil 500 y mil 
600 pesos, además que las perso-
nas son anotadas en una lista de 
espera para recibir el líquido y 
tardan dos o tres días.

“Esta es la cruda realidad”, la-
mentó la presidenta municipal de 
Acapulco, Abelina López, quien 
dijo que buscará reorientar el pro-
grama de distribución de agua a 
través de pipas, en coordinación 
con la Comisión Nacional del 
Agua.

Acapulco estará sin agua 
dos semanas más por los 
estragos que provocó John   

SERGIO OCAMPO ARISTA  
CORRESPONSAL
CHILPANCINGO, GRO. 

Indígenas me’phaá (tlapanecos) 
de comunidades pertenecientes 
a los municipios de Zapotitlán Ta-
blas, y de Acatepec, en la Montaña 
Alta de Guerrero, denunciaron 
que 15 días después del paso del 
huracán John que causó graves 
destrozos, no han recibido nin-
gún apoyo de los tres niveles de 
gobierno. Dijeron que hay casas 
destruidas, cosechas perdidas, es-
tán incomunicados y sin alimen-
tos y “nadie hace nada, estamos 
igual o más abandonados que 
hace 500 años”.

La dirigente social Maribel 
explicó que en Zapotitlán Tablas 
decenas de indígenas se encuen-
tran refugiados en la comunidad 
de San Juan, y Escalerilla Laguna. 
“Pedimos que nos incluyan en el 
censo, porque llevamos más de dos 
semanas abandonados; tampoco 
han hecho uno de las cosechas de 
maíz que perdimos; estamos pre-
ocupados porque ya no tenemos 
alimentos, ni donde dormir, no hay 
cobijas, ni colchones y hay cientos 
de casas dañadas”.

Mencionó que las localidades 
más afectadas son “San Juan, Vis-
ta Hermosa, Escalerilla Laguna, 
Guadalupe, San Marcos; se per-

dieron las cosechas de maíz en 55 
comunidades, así como caminos 
artesanales. Estamos incomuni-
cados desde los pueblos de San 
Juan Cerro Verde, Ixtlahuazaca, 
y de ahí hasta la cabecera munici-
pal a Tlacoapa, y a Copanatoyac, 
no hay paso”.

Maribel recordó que las afecta-
ciones vienen desde que Otis, gol-
peó no sólo a Acapulco. Otros pue-
blos dañados son los de “Metlati-
lapa, Yerba Santa, Mexcaltepec, 
Aguacate, Tierra Blanca, incluso 
hay habitantes que fallecieron.

“A 500 años de la 
resistencia estamos peor 

Ángel Aguilar Romero, alcalde 
del PVEM, dijo vía telefónica: 
“hoy a 500 años de la resistencia, 
estamos peor; con este desastre 
estamos muy mal; el gobierno no 
da apoyo, los daños en las casas 
fueron elevados, hay muchas la-
deras, barrancas peligrosas. Los 
pobladores de Pozolapa se fueron 
a vivir a una lomita por temor a 
que se deslave el cerro”.

De las 130 comunidades que 
hay en el municipio “al menos 70 
por ciento están devastadas, exis-
te el temor de que haya hambruna 
en la Montaña, por eso queremos 
que venga la presidenta Claudia 
Sheinbaum para que vea la reali-
dad”, señaló.

Localizan vivo al diputado Verástegui luego 
de un intento de secuestro en Tamaulipas

▲ Habitantes e integrantes del 
colectivo Culiacán Valiente, ayer, 
durante una caravana por la paz 
en calles de esa localidad para 
exigir a las autoridades frenar la 
violencia en la región. Captura 
de pantalla de video de la página 
de Facebook Debate
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Considera que la Conquista fue uno de los mayores actos de exterminio

Decreta Brugada el 12 de octubre 
como Día de la Resistencia Indígena

SE SUMA A LA EXIGENCIA DE QUE ESPAÑA OFREZCA DISCULPAS

ALEJANDRO CRUZ FLORES

La jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México, Clara Brugada Molina, 
firmó una declaratoria por la que 
establece el 12 de octubre como el 
Día de la Resistencia Indígena en la 
capital del país y ya no como el de la 
raza o hispanidad.

En un acto realizado en el Salón 
de Cabildos del Antiguo Palacio del 
Ayuntamiento se sumó además a la 
exigencia de la presidenta, Claudia 
Sheinbaum Pardo, para que el go-
bierno de España ofrezca una dis-
culpa pública “por las atrocidades 
cometidas durante la Conquista”, 
que consideró como uno de los 
mayores actos de exterminio en la 
historia de la humanidad.

“Todavía hoy los herederos y 
beneficiarios del régimen colonial 
se niegan a ofrecer disculpas, pe-
ro nosotros, desde el corazón del 
Anáhuac, nos unimos a la exigen-
cia de quien fue nuestro presidente, 
Andrés Manuel López Obrador, y 
de nuestra presidenta, la doctora 
Claudia Sheinbaum Pardo, para que 
los herederos de los responsables 
pidan perdón a los habitantes ori-
ginarios de estas tierras.”

Señaló que la declaratoria del 12 
de octubre como Día de la Resisten-
cia Indígena es un recordatorio de 
que la fecha representa el comienzo 
de la lucha de los pueblos origina-
rios en la defensa de sus derechos 
ante el “violento encuentro de dos 
mundos”.

Ante representantes de los pue-
blos y barrios originarios y comu-
nidades indígenas residentes en la 
ciudad, la titular del Ejecutivo local 
subrayó que su lucha es parte fun-
damental de la historia: “nuestros 
pueblos originarios continúan re-
sistiendo igual que lo hicieron hace 
mucho tiempo, no se marcharon 

a ninguna parte ni desaparecie-
ron”, por lo que se comprometió 
a construir el segundo piso de la 
transformación con énfasis en la 
ampliación de los derechos de esa 
parte de la población.

La declaratoria incluye nueve 
puntos, entre ellos ratifica a la ca-
pital del país como una urbe pluri-
cultural, plurilingüe, pluriétnica y 
la de mayor diversidad en América 
Latina, además de que reafirma 
los derechos que otorgan las cons-

tituciones federal y local e instru-
mentos internacionales de los que 
México es parte y que se alinean en 
el reconocimiento de los pueblos in-
dígenas como sujetos de derechos 
públicos.

Asimismo, se establece la con-
clusión del Sistema de Registro y 
Documentación para el reconoci-
miento amplio a los pueblos y ba-
rrios originarios y comunidades 
indígenas residentes, garantizar 
su derecho a ser consultados y el 

compromiso de trabajar para que la 
Ciudad de México sea un territorio 
libre de racismo y discriminación, 
por lo cual se adoptarán todas las 
medidas legales y administrativas 
a fin de lograrlo.

La secretaria de Pueblos y Ba-
rrios Originarios y Comunidades In-

dígenas Residentes capitalina, Nelly 
Antonia Juárez, destacó el signifi-
cado de abrir el Salón de Cabildos, 
que tuvo un pasado colonial, a los 
pueblos y las comunidades indíge-
nas en un gobierno cuya premisa es 
que “por el bien de todos, primero 
los de abajo”.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La Secretaría de Pueblos, Barrios 
Originarios y Comunidades Indíge-
nas Residentes de la Ciudad de Mé-
xico dejó a la nueva administración, 
a cargo de Nelly Juárez Audelo, un 
padrón de 4 mil 70 solicitantes de 
vivienda, que son personas perte-
necientes a dichos grupos.

La dependencia reconoce la de-
manda de una morada digna, acce-
sible y culturalmente adecuada, en 
particular para las comunidades 
indígenas residentes, como uno de 

los desafíos más importantes que 
se deberá atender.

En su último informe anual, la 
secretaría refiere que contaba con 
un padrón histórico de 5 mil 290 
solicitudes ante el extinto Instituto 
de Vivienda de la Ciudad de Méxi-
co, pero a partir de un trabajo de 
verificación en los domicilios de los 
peticionario se hizo la depuración 
del listado.

Se elaboró un cuestionario espe-
cífico y se realizaron 2 mil 421 visi-
tas de verificación en los domicilios 
de los solicitantes reportados a fin 
de garantizar la fiabilidad y trans-

parencia de la información utilizada 
para los programas y acciones de 
vivienda.

“La demanda de casas y sus ser-
vicios como agua, drenaje, electrici-
dad y conectividad es uno de los pro-
blemas más sensibles en la ciudad, 
principalmente para las comunida-
des indígenas residentes, en tanto 
que provienen de pueblos asentados 
en otras entidades, carecen de un 
espacio de asentamiento histórico 
en la ciudad”, señala el documento.

Advierte que se ha generado un 
incremento en los costos de vivienda 
y servicios, así como para acceder a 

ella mediante el pago de rentas pa-
ra las familias de menores ingresos; 
“de hecho, cinco de cada 10 hogares 
donde habita población indígena en 
la ciudad es rentado o prestado”.

De los 4 mil 70 solicitantes iden-
tificados, el informe refiere que en 
su mayoría son integrantes de las 
comunidades mazahua, nahua, oto-
mí y triqui, y resalta que dos tercios 
de los demandantes son mujeres, 
61.95 por ciento, y una tercera par-
te hombres, 38.05.

A partir del censo de población y 
vivienda de 2020 del Inegi, la secre-
taría estima una población de 825 

mil 384 personas que se autoads-
criben indígenas, 52.41 por ciento 
son mujeres y 47.59 hombres. En 
Iztapalapa se halla la mayor po-
blación de hogares indígenas, con 
73 mil 36, seguida por Gustavo A. 
Madero, con 33 mil 35; Xochimil-
co, 25 mil 846; Tlalpan, 28 mil 778; 
Cuauhtémoc, 18 mil 461, y Álvaro 
Obregón 18 mil 441.

El informe agrega que en la ciu-
dad se hablan 55 de las 68 lenguas 
indígenas nacionales, aunque 14 re-
presentan 95 por ciento, entre las 
que destacan náhuatl, mazateco, 
mixteco y otomí.

Hay más de 4 mil solicitudes de vivienda  para residentes de etnias

▲ Junto a representantes de pueblos y barrios originarios, la jefa de 
Gobierno encabezó el acto en el Salón de Cabildos donde de manera 
ofi cial se cambió la denominación de la fecha. Foto Cuartoscuro



ALEJANDRO CRUZ FLORES

El titular de la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana (SSC), Pablo 
Vázquez Camacho, afirmó que no 
existe una situación de riesgo en 
el Metro luego del homicidio de 
un hombre dentro de la estación 
Tepalcates, en la línea A de ese sis-
tema de transporte. 

Al señalar que la principal hipó-
tesis para investigar el crimen es un 
ajuste de cuentas entre grupos de-
lictivos, aseveró que el Metro cuenta 
con un sistema de seguridad robusto, 

aunque también señaló que se anali-
za de qué manera se puede reforzar 
la vigilancia en la red.

Interrogado sobre la posibilidad 
de pedir el apoyo de la Guardia 
Nacional, como ocurrió en enero 
del año pasado, manifestó que “no 
queremos adoptar ningún tipo de 
medida que pudiera restringir otros 
derechos” dentro de ese sistema 
de transporte, el cual cuenta con la 
presencia de efectivos de las policías 
complementarias de la ciudad y el 
apoyo de la preventiva, por lo que se 
continuará con ese esquema. 

El jefe de la policía local instó a 

los usuarios a seguir utilizando ese 
sistema de transporte tras afirmar 
que “no hay razón para preocuparse, 
no hay razón de riesgo; cuentan con 
su policía, vamos a investigar este 
hecho y detener a los responsables”. 

En cuanto al homicidio, explicó 
que el ajuste de cuentas es la princi-
pal línea de indagación toda vez que 
la víctima “estaba siendo esperada 
en el andén; es una agresión directa”, 
y al preguntarle si se trata de un con-
flicto entre organizaciones de comer-
ciantes conocidos como vagoneros, el 
funcionario expresó que no se tiene 
información al respecto.
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DESDE OTRAS CIUDADES
El reino de los elefantes en el 
Parque Kaudulla, en Sri Lanka

▲ Una manada en el Parque Kaudulla, de Sri Lanka, 
acostumbrada a ver turistas que disfrutan de los paquidermos 
y buscan llevarse el mejor recuerdo. Foto Alia Lira Hartmann

LA FASCINACIÓN QUE ejerce en Occidente un megaher-
víboro como el elefante es justificada. Este carismático 
mamífero es el más grande sobre la Tierra, sin contar el 

mundo marino. En este lado del mundo solemos admirarlos en 
zoológicos.

TIENE UNA PIEL muy gruesa, escaso pelo, gran tamaño y peso, 
de ahí que se le defina paquidermo. Al nacer pesan entre 80 y 120 
kilogramos y tras una gestación de 22 meses, alcanza en la edad 
adulta hasta cinco toneladas y una longevidad de 50 a 65 años.

EL TÉRMINO ELEFANTE viene del griego antiguo elephas. El 
asiático, de orejas pequeñas, ha tenido a lo largo de la historia 
diversas funciones, desde el mundo espiritual hasta las prácticas 
cotidianas al servicio del hombre. Ganesha es tal vez el dios hindú 
más popular, cuerpo humano y cabeza de elefante se le honra co-
mo dios de la inteligencia y la sabiduría; en India se realiza incluso 
un festival en su honor por varios días y su imagen está en lugares 
públicos y en la entrada de las casas.

SI ALGUNA FAMILIA en Asia es dueña de un elefante se le con-
sidera próspera al contar con un valioso apoyo en diversas tareas. 
Lo que cargan caballos o asnos en otras partes del mundo, en 
algunos países asiáticos es tarea de los elefantes.

SRI LANKA, PAÍS al sudeste de India, tiene la población más 
numerosa por kilómetro cuadrado de las tres subespecies asiáti-
cas. Los elefantes están protegidos en diferentes parques nacio-
nales, uno de ellos es Kaudulla, una reserva que en 2002 adquirió 
esa categoría y se encuentra en el centro de la isla, a 200 kilóme-
tros de Colombo, la capital.

TIENE 7 MIL hectáreas protegidas, precipitación pluvial genero-
sa y una temperatura anual de 20 a 34 grados; su flora atrae a por 
lo menos 24 especies de mamíferos y más de un centenar de aves. 
Los safaris incluyen la visita a este parque para admirar a los ele-
fantes en su hábitat natural, marchando en manada o tomando 
un baño en un lago que en el siglo IV fue creado por el rey Maha-
sena, durante el reino de Anuradhapura, y el pueblo cinegalés, el 
grupo étnico más numeroso en Sri Lanka.

EL ELEFANTE ES un animal social que vive en manadas de 
ocho a 20 ejemplares, aunque pueden ser más numerosas. Bajo 
una organización matriarcal, una hembra –que suele ser la de 
mayor edad y con más experiencia– tiene la función de guiarlos 
para su supervivencia en la búsqueda de alimento o agua, o si las 
circunstancias lo exigen, atacar y huir.

LAS INVESTIGACIONES SOBRE estos mamíferos reportan que 
estas hembras ancianas que ya han completado su etapa de repro-
ducción son mediadoras en los conflictos que surgen en la manada.

EN EL PARQUE Kaudulla los paquidermos están habituados a la 
presencia de los turistas sin sentirse amenazados, y es común ver 
a los visitantes ir en vehículos abiertos. Aquí también encuentran 
suficiente alimento, ya que consumen 150 kilos de diferentes 
plantas al día, lo que ocasiona un desgaste en su dentadura. El 
hecho de no poder alimentarse marca el final de su vida.

Alia Lira Hartmann

Entre 40 y 60 semáforos fallan a 
diario; la mayoría son manuales

Asesinato en el Metro fue por posible ajuste: SSC

JOSEFINA QUINTERO M.

Mejorar las condiciones de segu-
ridad vial en la Ciudad de México 
ha implicado que los conductores 
capitalinos circulen a menor velo-
cidad, aunque no siempre se bus-
ca reducirla; por eso, mediante la 
operación del sistema de semáfo-
ros, la Subsecretaría de Control de 
Tránsito intenta agilizar el tráfico 
para dar movilidad a la ciudad más 
grande del mundo, sostuvo Paulino 
Herrera Manzo, director general de 
ingeniería de tránsito de la Secreta-
ría de Seguridad Ciudadana.

Desde el puesto de mando donde 
observa lo que ocurre en decenas de 
kilómetros de avenidas primarias y 
secundarias, el funcionario explicó 
en entrevista cómo operan las 3 mil 
580 intersecciones viales semafori-
zadas, los problemas que ocasionan 
los cuellos de botella causados por 
la alta cantidad de automóviles, ac-
cidentes, marchas, bloqueos, ma-
nifestaciones y fallas que todos los 
días reportan un promedio de 50 
semáforos descompuestos.

Del total de intersecciones, sólo 
mil 550 semáforos están bajo un 

sistema centralizado cuyo control 
tiene el puesto de mando, y se ubi-
can en el Circuito Interior; el resto, 
2 mil 30, son operados de forma 
manual bajo contratos estableci-
dos con empresas especializadas 
que brindan el servicio.

Entre descargas y fauna

Las principales fallas del sistema 
ocurren por focos fundidos –la más 
frecuente–, malfuncionamiento en 
el controlador, en las acometidas 
de energía, por descarga eléctrica 
y la presencia de fauna nociva. En 
menor frecuencia, por robo de ca-
ble: “tenemos aproximadamente 
50 fallas diarias, en promedio, po-
demos llegar a tener picos de hasta 
60 o disminuir a 40, pero todas son 
atendidas”.

Sobre la operación de los se-
máforos, detalló que mediante un 
estudio se establecen diferentes 
tiempos para las intersecciones y 
corredores; “se hace una programa-
ción de tal manera que nos generen 
las olas verdes, incluso en los semá-
foros que no están centralizados”.

También se apoyan con sensores 
que detectan el número de vehícu-

los que circulan por una avenida, 
aunque sólo cuentan con 700, lo que 
impide tener cubrir toda la ciudad.

Para agilizar la circulación todos 
los semáforos se programan: “tene-
mos zonas como la calzada Ignacio 
Zaragoza con ciclos semafóricos 
que nos pueden durar hasta más de 
tres minutos; en 180 segundos dis-
tribuimos diferentes movimientos, 
mientras en las colonias que pue-
den estar con bajos volúmenes de 
tránsito generalmente están entre 
60 y 90 segundos en dos fases de 
circulación”.

Cambiar el sistema de semafori-
zación, para que todo esté de mane-
ra centralizada, implicaría invertir 
millones de pesos; si bien Herrera 
Manzo reconoce que estos apara-
tos en la ciudad tienen en promedio 
una antigüedad que va de media a 
mayor, requieren ya una renovación 
de los controladores de las intersec-
ciones, “todavía pueden operar en 
buenos niveles de servicio”.

▲ De acuerdo con el director 
de ingeniería de tránsito, en 
promedio 50 aparatos fallan por 
día. Foto La Jornada



ELBA MÓNICA BRAVO

La colonia Roma fue la primera en 
la Ciudad de México que desde su 
planeación tuvo calles pavimenta-
das y aceras establecidas, red de 
drenaje y agua potable; incluyó 
grandes bulevares arbolados y pla-
zas con jardín, con lo que se busca-
ba ofrecer un concepto urbanístico 
estilo francés.

Sin embargo, residentes de la 
zona indicaron que hace 18 años 
empezó la presión inmobiliaria, lo 
que generó el desplazamiento de 
sus habitantes, el auge de condo-
minios y la gentrificación.

El surgimiento de la Roma data 
de 1902, cuando los empresarios 
extranjeros Edward Walter Orrin, 
Edward Brown, el ingeniero Casius 
Clay Lamm y Lewis Lamm enca-
bezaron el proyecto de la nueva 
colonia –pues ya existían la Juárez, 
Doctores y Guerrero– por medio 
de la compañía de Terrenos de la 
Calzada de Chapultepec, SA, relata 
el cronista Rodrigo Hidalgo.

Fue el mexicano Pedro Lascu-
ráin –quien ocupó la Presidencia 
sólo por 45 minutos– el que deci-
dió participar en la inversión con los 
extranjeros al aportar los terrenos 
conocidos como los potreros de la 
Romita, los cuales heredó de su 
padre.

A finales de ese año, las autori-
dades aprobaron el proyecto, lo 
que dio origen al fraccionamiento 
de la Roma, que aún conserva las 
casas más antiguas construidas en 
1905 en la calle Flora, ubicada en-
tre avenida Chapultepec y Puebla, 

diseñadas para personas con recur-
sos económicos, aunque de menor 
capacidad de quienes habitaban la 
Juárez, y que al parecer podían rea-
lizar 20 pagos en 10 años.

“Vivir en la colonia Roma era lo 
moderno en el Porfiriato, en ese 
tiempo todo se comparaba con 
Europa, aquí era la pequeña París, 
ya se tenía drenaje, banquetas y 
parques, ya no eran los viejos edi-
ficios de vecindades”, comenta el 
cronista.

Sin embargo, la Revolución 
Mexicana frenó el desarrollo de la 
colonia, lo que explica que la cons-
trucción de la iglesia de la Sagrada 
Familia concluyera hasta 1925.

Por su antigüedad, esa zona de la 
ciudad aún conserva construccio-
nes con ejemplos de todas las eta-
pas de la arquitectura del siglo XX, 
como art déco, ecléctica y moderna 
o californiana.

Todavía permanecen las casas que 
fueron escenarios de películas como 
Una calle entre tú y yo, protagonizada 
por Evita Muñoz Chachita, ubicada 

en Córdoba, y de las más recientes 
Roma, de Alfonso Cuarón, en Tepeji.

También se conservan las casas 
en las que vivieron los escritores 
José Emilio Pacheco y Fernando 
del Paso, la pintora Leonora Carr-
ington y el cantante Guty Cárdenas, 
por mencionar algunos personajes.

El presidente de la Fundación 
Roma, Mario Rodríguez, sostiene 
que el sismo de 1985 provocó daños 
importantes y el deterioro de vivien-
das y establecimientos, aunque en la 
década de los noventa se recupera-
ron varios, como la Casa Lamm y el 
edificio Balmori.

Incluso en 2002, con motivo del 
centenario de la colonia, regresó a 
las calles el ambiente bohemio, pero 
cuatro años más tarde arrancó la 
proliferación de edificios y vivien-
da verticales, cuyos precios son tan 
elevados que resultan incosteables 
para la población con un salario 
promedio.

Por ejemplo, en las calles Mon-
terrey, Puebla o Coahuila los de-
partamentos cuestan entre 3 y 13 
millones de pesos; en Chiapas, una 
casa de estilo porfiriano recién res-
taurada tiene un precio de venta de 
54 millones de pesos.

En cuestión de rentas, la más ba-
rata en la zona es de alrededor de 
30 mil pesos al mes, mientras las 
constructoras realizan obras detrás 
de la conservación de fachadas ca-
talogadas, indica Rodríguez.

“Lo que los expulsó no fue un 
sismo, sino las rentas caras. Te 
das cuenta que el de la tiendita ya 
no estaba, ahora es una cafetería. 
La tintorería era un restaurante. 
Los sastres se empezaron a ir, las 
papelerías también y ya son pocas 
las fonditas, puestos de barbacoa y 
hasta de quesadillas”.

Precisamente en la avenida Álva-
ro Obregón aún hay una vieja tlapa-
lería que da servicio desde 1932, la 
cual atiende Humberto Sermeño, 
quien dice que “a base de trabajo 
y constancia el negocio sobrevive”, 
aunque admite que sus hijos y nie-
tos no seguirán atendiéndolo.

Agrega que desde hace cinco 
años la colonia Roma “se ha vuelto 
cara, para vivir ya es difícil aquí, se 
ha encarecido desde que se puso de 
moda Airbnb”.

Rodríguez llama a las autorida-
des, nuevos avecindados y residen-
tes a no dejar en el olvido a la Roma, 
que en sus calles cuenta con el 10 
por ciento de inmuebles cataloga-
dos del siglo XX por el Instituto Na-
cional de Bellas Artes y Literatura.

▲ Las emblemáticas casonas y 
edifi caciones antiguas aún son 
el sello de esta histórica colonia. 
Fotos Yazmín Ortega Cortés

▲ La Plaza Río de Janeiro y la 
parroquia de la Sagrada Familia. 
Fotos José Antonio López

La colonia Roma nació 
con el siglo XX y ahora 
muere por gentrifi cación
“Desde que llegó Airbnb” son escasos los negocios 
pequeños que siguen abiertos, la gente se ha ido 
porque la renta más barata está en $30 mil por mes

EN ESA ZONA VIVIERON MUCHAS PERSONALIDADES

Se hacen obras 
irregulares
detrás de 
fachadas 
catalogadas
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ALEJANDRO CRUZ FLORES

El gobierno de la Ciudad de Mé-
xico entregó apoyos económicos 
a 621 vecinos de los barrios de 
Caltongo y Xoltacan, en la al-
caldía Xochimilco, así como las 
zonas bajas de Milpa Alta, cuyas 
viviendas resultados dañadas 
por las fuertes lluvias que caye-
ron en el sur de la ciudad hace 
una semana. 

Aunado a ello, la jefa del go-
bierno capitalino, Clara Bruga-
da Molina, anunció la compra de 
218 mil plantas de cempasúchil a 
los productores afectados en sus 
cosechas, las cuales, dijo, serán 
plantadas en las avenidas prin-
cipales de la ciudad. 

Respecto a la ayuda econó-
mica, ésta fue de entre 5 mil y 
10 mil pesos, de acuerdo con las 
afectaciones en los inmuebles 
anegados, donde el agua llegó 
hasta 50 centímetros de altura, 
según lo reportado por la misma 
administración capitalina. 

La titular del Ejecutivo local 
subrayó que desde el principio 
se dio apoyo a los familias para 
limpieza de casas y escuelas, 
tareas de desazolve, así como 
la entrega de despensas y 16 mil 
comidas calientes, aunado a la 
entrega de paquetes con produc-
tos fitosanitarios para evitar la 
pérdida de plantas y flores por 
la formación de hongos.

JOSEFINA QUINTERO M

Un grupo de taxistas bloqueó los ac-
cesos del Centro Comercial Santa 
Fe e impidió la salida de los clientes 
del estacionamiento por al menos 
dos horas, por el presunto robo de 
una motocicleta dentro de la plaza.

Fuentes de la Secretaría de Movi-
lidad informaron que todo ocurrió 
tras el robo de la moto que se en-
contraba en el área del estaciona-
miento y el personal de seguridad 
no quiso hacerse responsable.

El presunto propietario de la uni-
dad pidió el apoyo de los taxistas, 
los cuales no forman parte de los 
vehículos autorizados por la depen-
dencia para otorgar el servicio en el 
centro comercial, y como medida 
de presión colocaron sus autos en 
los accesos al lugar.

Sin embargo, la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana dio a cono-
cer otra versión, en la que detalló 
que afuera de una zapatería en el 
centro comercial, localizado en la 
avenida Vasco de Quiroga y la Auto-
pista México-Toluca, en la alcaldía 
Cuajimalpa, un ciudadano denun-
ció haber sido víctima de fraude por 
parte de un trabajador, pero al no 
tener respuesta del responsable del 
lugar decidieron cerrar los accesos.

Alrededor de las 19 horas los 
usuarios denunciaron en redes so-
ciales que estaban “secuestrados”, 
por lo que pidieron la intervención 
de la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana para poder salir.

En un intento por desalojar el lu-
gar, algunos de ellos subieron a sus 
vehículos y comenzaron a circular 
por el estacionamiento en busca de 
una salida, pero el grupo de taxistas 
se mantuvo en el bloqueo de las en-
tradas y salidas.

Al mismo tiempo difundieron fo-
tografías y videos de las largas filas 
que formaron los automovilistas en 
el estacionamiento, cuando intenta-
ban salir del lugar.

Madres de familia pedían a los 
manifestantes que las dejaran salir 
porque estaban acompañadas de 
niños pequeños, que necesitaban 
llegar a su casa, pero no tuvieron 
respuesta.

Las salidas fueron liberadas al-
rededor de las 21 horas, luego de 
un diálogo que sostuvieron con los 
representantes del establecimiento, 
detalló la policía capitalina.

Taxistas bloquean plaza Santa Fe 
e impiden la salida de los clientes
El cierre, durante al menos dos horas, por el presunto robo de una moto

USUARIOS DENUNCIARON EN REDES SOCIALES ESTAR “SECUESTRADOS”

Vida de lucha
ÁNGELES GONZÁLEZ GAMIO

U
n personaje notable, cuya 
vida sería tema para una 
película de acción, fue el 
yucateco Felipe Carrillo 
Puerto, auténtico lucha-

dor social, quien desde muy joven se 
identificó con los sufrimientos de los 
indígenas mayas que, en su mayoría, 
vivían prácticamente semiesclavos, tra-
bajando largas jornadas en las peores 
condiciones en las haciendas de los te-
rratenientes que eran conocidos como 
la casta divina.

Aprendió a hablar maya para comu-
nicarse con ellos y luchar para mejorar 
sus condiciones de vida, lo que desde 
muy joven le causó problemas y en va-
rias ocasiones fue a dar la cárcel.

 Nació en Motul en 1874, en una 
familia de comerciantes, aunque sólo 
terminó la primaria, con una mente pri-
vilegiada, fue un ávido lector que tuvo 
una formación autodidacta que incluía 
conocimientos de historia, literatura, fi-
losofía, economía y política; a través de 
sus lecturas descubrió el socialismo que 
fue guía de muchas de sus acciones.

Fue síndico y regidor de Motul, don-
de tuvo conflictos con los hacendados, 

al defender los derechos agrarios del 
pueblo maya. Escribió en el periódico 
de oposición El Heraldo de Motul, me-
dio en el que denunció los abusos de la 
casta divina, lo que lo llevó nuevamente 
a prisión en 1907.

Formó parte del movimiento antirre-
leccionista yucateco y de la revolución 
maderista.

De agosto de 1911 a 1913 estuvo preso 
por una acusación infundada al defen-
derse de una agresión en la que resultó 
muerto su agresor, que se dice que fue 
contratado para asesinarlo. 

Eliminado el maderismo luego de la 
traición de Victoriano Huerta, Carrillo 
Puerto se trasladó al estado de Morelos 
para integrarse al zapatismo y fue nom-
brado coronel del Ejército Libertador 
del Sur. Su estancia en Morelos fortale-
ció su convicción de que era posible una 
transformación social radical, que saca-
ra a los campesinos y los indígenas de la 
desgraciada situación en que vivían.  

En 1915 regresó a Yucatán al escu-
char acerca de las reformas sociales 
que promovía el general constituciona-
lista Salvador Alvarado, uno de los líde-
res más respetados y radicales de esa 
corriente revolucionaria. Al llegar fue 
apresado, acusado de zapatista y desde 
la carcel solicitió entrevistarse con 

Alvarado. En su encuentro afloraron 
las similitues en sus objetivos revolucio-
narios y se integró a la comisión agraria 
local, en la que aplicó su experiencia 
morelense para que los mayas y campe-
sinos yucatecos pudieran recuperar sus 
tierras.

En 1922, Carrillo Puerto fue elegido 
gobernador de Yucatán y su primer 
discurso lo pronunció en lengua maya. 
En los 20 meses que duró su gestión, 
aplicó una serie de medidas de avanza-
da en todos los aspectos, entre otras: 
otorgó todos los derechos políticos a la 
mujer para votar y ser votada. Estable-
ció la revocación de los funcionarios de 
elección popular, cuando lo solicitara 
el pueblo. Declaró de interés público 
la industria henequenera, organizó 
la Comisión Exportadora de Yucatán 
y promovió la creación de la Liga de 
Medianos y Pequeños Productores de 
Henequén; asimismo, reactivó el repar-
to de tierras. Creó la Comisión Local 
Agraria y socializó la producción de 
los ejidos. En el campo de la educación 
fundó escuelas socialistas, la Academia 
Mexicana de la Lengua Maya y la Uni-
versidad del Sureste .

En 1923, Carrillo Puerto combatió 
la rebelión de Adolfo de la Huerta y se 
vio obligado a huir al extranjero ante la 

superioridad de las fuerzas delahuertis-
tas. El barco en que escapaba naufragó 
y lo apresaron en Holbox, Quintana 
Roo, el 21 de diciembre de 1923. Fue fu-
silado el 3 de enero de 1924, junto con 
11 personas más, entre ellos, varios de 
sus hermanos .

Por el centenario de su muerte, el Mu-
seo Nacional de la Revolución, que se 
encuentra en las entrañas del emblemá-
tico monumento, inauguró la muestra 
“El Mayab de Felipe Carrillo Puerto” en 
su Galería la Media Luna. El pequeño 
espacio muestra una serie de objetos, 
fotografias y documentos que dan vida 
a ese hombre notable conocido como el 
Apóstol de la Raza por su defensa de la 
lengua y de los pueblos mayas. El Con-
greso local lo declaró en 1927 Benemé-
rito del Estado de Yucatán. 

Después de la interesante visita a la 
exposición, caminamos un par de cua-
dras a la calle Valentín Gomez Farías 
33, a El Chiquihuite, un rinconcito de 
Zacatecas que abrió Javier López, para 
ofrecernos antojitos y platillos repre-
sentativos de su terruño: las famosas 
gorditas, asado de boda, birria de res 
y burritos. Un lugar sencillo, de muy 
buen precio, rica comida y con la aten-
ción personal de su dueño y su linda 
hija Paloma.

 En las entradas y salidas del 
centro comercial se formaron 
largas fi las de automovilistas. 
Foto tomada de redes sociales

Entregan 
apoyos a 
vecinos de 
Xochimilco
y Milpa Alta



Buscan a largo plazo editar las células 
de los pacientes en la médula ósea

Científi cos del 
IPN logran avance 
genómico para 
erradicar el VIH

DE LA REDACCIÓN

El Instituto Politécnico Nacional 
(IPN), informó que mediante el 
uso de la técnica de edición deno-
minada CRISPR-Cas9, científicos 
lograron eliminar la expresión de 
las proteínas correceptoras que 
abren la puerta de entrada a las cé-
lulas al VIH. La investigación, cuyo 
propósito es contribuir a mejorar 
la calidad de vida de los pacientes 
con esta enfermedad, se realiza en 
la Escuela Superior de Medicina.

Se indicó que el doctor Santiago 
Villafaña Rauda lidera la investiga-
ción, apoyado por la doctora Karla 
Aidee Aguayo Cerón y el estudian-
te de doctorado Asdrúbal González 
Carteño, quienes consideraron ne-
cesario profundizar los estudios en 
torno al VIH mediante la aplicación 
de estas “tijeras moleculares” con 
el propósito de contar con herra-
mientas nuevas de tratamiento con 
el avance de la medicina genómica.

Para realizar la edición génica 
con alta precisión, se detalló que 
fue usado un software especial con 

el que los investigadores diseñaron 
una secuencia guía. Analizaron el 
genoma humano y con el programa 
informático CRISPR MultiTargeter 
identificaron la región editable den-
tro del gen que codifica las proteí-
nas de interés, y verificaron que las 
secuencias no afectaran a ningún 
otro gen o región del genoma que 
no se quisiera editar, ya que el pro-
ceso es irreversible.

En un comunicado, el IPN in-
formó que mediante un análisis de 
expresión relativa con la técnica de 
Reacción en Cadena de Polimerasa 
(PCR), los investigadores, evalua-
ron la línea monocítica THP-1 del 
sistema inmune y corroboraron que 
la técnica CRISPR-Cas9 eliminó la 
expresión del dominio del corre-
ceptor CCR5 en un 95.3 por ciento 
en células editadas respecto a un 
grupo control sin edición.

Indicó que buscarán a largo plazo 
editar las células de los pacientes 
en la médula ósea, debido a que 
ahí se generan las células madre 
hematopoyéticas, las cuales dan 
lugar a todos los linajes celulares 
sanguíneos.

TECNOLOGÍA MÉDICA
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AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

Mediante INSTRUMENTO 10878, VOLUMEN 079, 
de fecha 23 de agosto del año 2024, del Protocolo 
de la Notaría a mi cargo, se hizo constar: EL INI-
CIO DE LA TRAMITACIÓN DE LA SUCESIÓN IN-
TESTAMENTARIA O LEGITIMA, de quien en vida 
respondiera a los nombres de LUCINA AGUSTINA 
FERNANDEZ HERNANDEZ también conocida 
como LUCILA FERNANDEZ y AGUSTINA LUCINA 
FERNANDEZ HERNANDEZ, y la ACEPTACIÓN 
DE HERENCIA, a solicitud de la señora PATRICIA 
ROBLES FERNANDEZ, en su carácter de descen-
diente directo (hija), quien manifestó su conformi-
dad de tramitar dicha sucesión ante el suscrito, 
reconociendo su derecho a heredar, aceptando 
la herencia, y el cargo de albacea, obligándose a 
formar el inventario de los bienes de la herencia 
para su protocolización.

Chiautempan, Tlaxcala, a 23 de agosto de 2024.

NOTARIO PUBLICO NÚMERO DOS
DEMARCACIÓN DE LARDIZÁBAL Y URIBE

DOCTOR EN DERECHO OSVALDO RAMÍREZ 
ORTIEZ.

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 
RAMÍREZ 

NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO 
AVISO NOTARIAL 

(SEGUNDA PUBLICACIÓN) 
MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RA-
MÍREZ, Notario 76 de la Ciudad de México, 
con domicilio en Avenida Universidad #473, 
Colonia Narvarte, en Benito Juárez, Ciudad 
de México, C.P. 03020, Tel. 55 62 71 31 79, 
Correo Electrónico: mario.perez@notaria76.
com.mx, hago saber: 
Que por instrumento 45,409, del 24 de sep-
tiembre de 2024, otorgado ante mí se hicieron 
constar los siguientes actos: 
1.- LA INFORMACIÓN TESTIMONIAL, que 
otorgaron las señoras FLORINA ALEJANDRA 
ZAMUDIO LEÓN Y MARÍA ESTHER MORE-
NO PONCE, quienes fueron presentados por 
los señores MARÍA ESTEFANY DEGOLLA-
DO OLIVARES Y FERNANDO ANTONIO DE-
GOLLADO OLIVARES, en su carácter de Úni-
cos y Universales Herederos en la Sucesión 
Intestamentaria a Bienes del señor MARCO 
ANTONIO DEGOLLADO MORALES; 
II.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, que 
otorgaron los señores MARÍA ESTEFANY 
DEGOLLADO OLIVARES Y FERNANDO 
ANTONIO DEGOLLADO OLIVARES, en su 
carácter de Únicos y Universales Herederos 
en la Sucesión Intestamentaria a Bienes del 
señor MARCO ANTONIO DEGOLLADO MO-
RALES con la comparecencia de la señora 
ADRIANA MARTHA OLIVARES FUENTES; y 
III.- EL NOMBRAMIENTO Y ACEPTACIÓN 
DEL CARGO DE ALBACEA, que otorgaron 
los señores MARÍA ESTEFANY DEGOLLA-
DO OLIVARES Y FERNANDO ANTONIO 
DEGOLLADO OLIVARES, en su carácter de 
Únicos y Universales Herederos en la Suce-
sión Intestamentaria a Bienes del señor MAR-
CO ANTONIO DEGOLLADO MORALES, 
que otorgaron a favor de su madre, señora 
ADRIANA MARTHA 
OLIVARES FUENTES. 

ATENTAMENTE. 
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 
Ciudad de México, a 25 de septiembre de 

2024. 

LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS 
Y RAMÍREZ 

VÍCTOR BALLINAS 

La Universidad Iberoamericana 
(Uia), puso en marcha el Obser-
vatorio de Salud Mental, Laboral 
y Ocupacional, que “busca generar 
conocimiento y recopilar las inves-
tigaciones que hay al respecto en 
otras instituciones educativas 
nacionales y extranjeras, para ge-
nerar políticas públicas, para su 
atención por parte las empresas 
privadas y el sector salud”, destacó 
la directora del Departamento de 

Sicología de esa institución acadé-
mica, la doctora Sandra Montes 
de Oca.

Indicó que la Universidad Na-
cional Autónoma de México y Uni-
versidad  Autónoma del Estado de 
Morelos colaboraron. Además, se 
impulsará que se sumen otras ins-
tituciones académicas nacionales 
y extranjeras.

En entrevista, resaltó que la 
creación del Observatorio “tiene 
que ver con toda la prevalencia 
de trastornos mentales que están 
relacionados con el trabajo, como 
por ejemplo, el estrés, la ansie-
dad, la depresión que afectan a 
30 por ciento de los trabajadores, 
según datos obtenidos de la Or-
ganización Mundial de la Salud 
(OMS)”.

Otro dato la OMS, detalló la in-

vestigadora, es que 15 por ciento 
de las personas adultas en edad 
laboral padecen algún tipo de 
trastorno mental, o que reper-
cute en su bienestar, como en su 
productividad. Y la OIT, recalcó, 
sugiere que un ambiente de tra-
bajo saludable, con políticas claras 
de apoyo a la salud mental puede 
aumentar la productividad hasta 
en un 20 por ciento.

La especialista de la Uia refirió 
además que datos de la OMS y la 
OIT señalan que por padecimien-
tos de depresión y ansiedad, “de 
los problemas más comunes en el 
trabajo, entre el 15 por ciento de 
los adultos causan la pérdida de 
12 mil millones de días laborales 
al año, lo que equivale a la pérdi-
da de un billón de dólares en la 
productividad a nivel global”.

Hay que reconocer que las niñas 
y los niños son habitantes de esta 
ciudad, e integrantes de la sociedad; 
por ello es importante “que comen-
cemos a pensar desde esa perspec-
tiva y exigir acciones al respecto”, 
afirmó la directora del Instituto de 
Investigaciones Jurídicas (IIJ), de la 
UNAM, Mónica González Contró, 
durante su participación en el co-
loquio “Ciudades para las infancias. 
El ejercicio activo del derecho a la 
ciudad”, organizado por el Progra-
ma Universitario de Estudios sobre 
la Ciudad (PUEC).

González Contró aseveró: “Decir 
que los pequeños son el futuro” es 
profundamente discriminatorio, 
porque es como decir que no son 
relevantes ahora, y que lo que im-
porta es que los cuidemos para que 
después sean buenos ciudadanos. 
Eso es absolutamente contrario al 
enfoque de derechos”.

En su exposición “Una mirada 
jurídica al ejercicio del derecho 
a la ciudad de las infancias”, dijo 
que a ese tema se le ha visto como 

uno de urbanismo y de personas 
adultas. Hay una profunda invi-
sibilización hacia los menores; y 
“para nombrar ese fenómeno elegí 
el término de misopedia”, que es 
una situación normalizada de dis-
criminación, en donde se les niega 
sistemáticamente el ejercicio de 
derechos. Al no nombrarlo pare-
ce que el fenómeno no existe; está 
normalizado.

Por eso , insistió, es importante 
darle un nombre: “los movimientos 
sociales que han logrado su reivin-
dicación, de mujeres, de diversida-
des sexuales, han nombrado el ma-
chismo, el sexismo, la homofobia, la 
transfobia, actitudes condenables 
que niegan derechos y que implican 
un posicionamiento político”.

Recordó, en presencia del direc-
tor del PUEC, Javier Delgado Cam-
pos, que en el pasado a los menores 
“nos tocó jugar en la calle, cuando 
había una conciencia distinta de la 
apropiación de la ciudad, pero eso se 
ha vuelto cada vez más complejo”.

De la Redacción

Exige el IIJ-UNAM reconocer a las 
infancias su derecho a la ciudad

Ni con el Valencia pudo el Tri de 
Javier Aguirre; se dejó empatar a 2

DE LA REDACCIÓN

México levantó una polvareda en 
el estadio Cuauhtémoc. Con un 
amistoso inusual ante el penúlti-
mo lugar de la Liga española, el 
Valencia, representativo nacional, 
sumó su segundo empate en el ci-
clo que encabeza el técnico Javier 
Aguirre al terminar 2-2, en una no-
che marcada por el desánimo, la 
venta de boletos al 2 por 1 y proble-
mas en la transmisión televisiva.

En menos de 10 minutos de 
partido, un autogol del arquero 
Vincent Abril puso arriba a los 
mexicanos tras un tiro libre de 
Alexis Vega (7). El delantero del 
Toluca envió su tiro al poste y la 
pelota rebotó en la espalda del 
español, metiéndose lentamente 
hacia el arco. Durante el festejo 
de jugadores y cuerpo técnico, los 
cientos de lugares vacíos en las 
gradas fueron aún más evidentes. 

La ventaja asentó la confianza 
del Tricolor, pero no detuvo la im-
paciencia de aquellos que pagaron 
por un boleto. Cuando más fuer-
za tomaban los silbidos, el volan-
te Ozziel Herrera avanzó sobre la 

media luna y disparó de derecha 
para hacer el 2-0 (31). El festejo 
sirvió de poco para un equipo que 
volvió a jugar en territorio pobla-
no luego de 17 años.

A punto de llegar al final del pri-
mer tiempo, el español Daniel Gó-
mez acercó al Valencia en los carto-
nes (41). Luego, en el complemento, 
consiguió el empate con una media 
vuelta en el área (61) y agudizó el 
enfado generalizado en las tribunas. 
La gente protestó, coreó el “¡Olé!” 
en contra del Tricolor y abucheó 
hasta el final a los seleccionados.

Durante 10 minutos, después 
del gol inicial de Vega, la cadena 
Tv Azteca perdió la señal del en-
cuentro y reportó problemas aje-
nos a su producción. “Nos bajaron 
el switch, una disculpa a todos”, 
ironizó el ex futbolista Luis García 
desde los micrófonos. Por otro la-
do, Estados Unidos, próximo rival 
de México –el martes en Guadala-
jara–, venció 2-0 a Panamá.

▲ Delantero del Valencia, 
Germán Valera, y el defensa 
mexicano Edson Álvarez, 
durante partido amistoso en 
Puebla. Foto Yuri CORTEZ / AFP

Padecen trastorno mental 15% 
de adultos en edad laboral: OMS
La Ibero pone en 
marcha observatorio 
con el fi n de generar 
políticas públicas 
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Rayuela
Se les podrá pasar por 
alto que no contesten 
siquiera la petición de 

perdón pero, como dicen 
los pueblos originarios en 
Michoacán: no les podrán 

quitar su memoria  
ni su dignidad.

El 12 de octubre no es 
día de la raza ni de la 
hispanidad: Sheinbaum
l “En el continente 
ya había grandes 
culturas, de las que 
estamos orgullosos” 

l Clara Brugada  
lo declara como  
de la Resistencia 
Indígena, en CDMX  

l En fiesta nacional 
española, mutis de 
gobierno y reyes 
sobre las disculpas   

l Michoacán: 60 
pueblos originarios 
protestan; “tenemos 
memoria y dignidad”

Jessica Xantomila y aleJanDro cruz; armanDo g. teJeDa y ernesto martínez elorriaga, CorreSPonSaLeS / P 7, 18, 20 y 23

s La comunidad otomí que ocupa desde hace cuatro años el edificio 
del instituto nacional de los Pueblos indígenas (inPi), ubicado en 
avenida coyoacán 343, alcaldía benito Juárez, anunció que tendrá 
una audiencia con la jefa de gobierno, clara brugada, en la que se 
pedirá la expropiación, enajenación o desincorporación del inmueble 

en su favor para atender parte de su demanda de vivienda, pero 
con el principal objetivo de construir allí la casa de los Pueblos y 
las comunidades indígenas Samir Flores Soberanes. Señalaron la 
importancia de “contar con un espacio de encuentro, resistencia, 
rebeldía y organización”. Foto Víctor camacho  Ángel Bolaños / P 7

Comunidad otomí pide expropiación de edificio del INPI

OpiNióN

alejandro Svarch 6

rolando Cordera Campos 11

antonio Gershenson 11

eric nepomuceno 12

raúl romero 12

José antonio rojas nieto 14

Ángeles González Gamio 26

Carlos Bonfil espectáculos
 

COlumNas

Bajo la lupa
alfredo Jalife-rahme  8

Cuadernos de la Habana
miguel díaz reynoso Cultura

Otro éxodo del 
norte de Gaza
t israel emitió órdenes de 
evacuación a residentes en 
el norte de gaza, donde ha 
recrudecido los ataques, 
principalmente en la ciudad 
de Jabaliya, cuya población 
debe abandonar otra vez un 
campamento y dirigirse al 
sur del enclave. en tanto, la 
onu rechazó el ultimátum de 
tel Aviv para salir de Líbano, 
mientras crece la condena 
internacional por los ataques 
contra las fuerzas de paz de 
naciones unidas. Foto Afp   
agencias / P 16

La SEP falla al 
formar la Nueva 
Escuela Mexicana 
“desde arriba”
● Excluye la experiencia 
docente de cada región del 
país, señala Teresita Garduño 
en conferencia de la CNTE  

● Profesores deben insistir  
en un proyecto emancipador, 
dice la experta pedagoga
 
arturo sÁnchez / P 8
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